
БУДЕТ НОВЫЙ ЭВАКУАТОР. АМО ЗИЛ в
четверг, 16 июня, провело презентацию но-
вого автомобиля-эвакуатора. Как отметил
на презентации директор по развитию ЗИЛа
Сергей Силин, по сравнению с предшествен-
ником у нового эвакуатора существенно уве-
личена мощность двигателя, а также грузо-
подъемность. Это позволяет ему обслужи-
вать большее число эвакуируемых автомо-
билей. ЗИЛ рассчитывает, что сможет про-
изводить за год 150-200 таких автомобилей.

У МЖД ТЕПЕРЬ ЕСТЬ «СОЛОВЕЙ». С по-
недельника, 20 июня, на МЖД появился
новый фирменный пассажирский поезд с
весьма романтическим именем – «Соло-
вей». Как сообщили в службе по связям с
общественностью МЖД, этот поезд будет
отныне регулярно курсировать под 
№ 81/82 через Москву по маршруту Курск
– Санкт-Петербург. Все вагоны «Соловья»
прошли капитально-восстановительный
ремонт. В них заменено устаревшее обо-
рудование, обновлены диваны, установле-
ны кондиционеры и «бегущая» строка. 

У ЛЕВЫХ ТОРГОВЦЕВ - ПРОБЛЕМЫ. В
столице создан штаб, который будет коор-
динировать работу органов исполнитель-
ной власти по предупреждению и пресече-
нию несанкционированной торговли. В по-
ложении о штабе отмечается, что он будет
заниматься выработкой согласованных
решений по вопросам предупреждения и
пресечения несанкционированной торгов-
ли, формированием городских мобиль-
ных групп с участием представителей
ГУВД, территориального управления
«Роспотребнадзора» для пресечения не-
санкционированной торговли. Председа-
телем городского штаба назначен замес-
титель начальника ГУВД Москвы Виктор
Васильев. Подобные штабы будут созданы
в каждой префектуре города.

Хоть я не энергетик, но, имея ученую
степень в области кибернетики, счи-
таю, что можно было хотя бы попы-

таться предотвратить майское энергетиче-
ское ЧП в Москве, в первую очередь сни-
зив нагрузку на систему. Известно, что
аварийные нарушения режима начались
накануне, и было время проявить достой-
ный профессионализм, забив тревогу. По-
чему энергетики долго «щадили» нас, не
сообщая о грядущих бедах? 

Можно было через телевидение, радио,
сеть проводного вещания обратиться к
нам с призывом: «Уважаемые москвичи,  у
нас проблемы, просим каждого выклю-
чить телевизор, хотя бы одну стоваттную
лампочку в вашей квартире». Если б на это
обращение откликнулся каждый десятый
горожанин, суммарное потребление энер-
гии сократилось бы минимум на 100 мега-
ватт, и, если еще добавить отключение де-
коративных подсветок и прочих объектов
не первой значимости, эффект был бы го-
раздо выше. Не знаю, предотвратило бы
это аварию, но полагаю, последствия не
были бы столь внушительны.

Обсуждая эту мысль, я столкнулся с
возражением: это заявление неизбежно
вызвало бы в городе панику. Следуя та-
кой логике, в годы войны не нужно было
объявлять воздушную тревогу. Всем из-
вестно, к чему привела тактика советско-
го руководства, ограждавшая народ от
паники накануне 22 июня 1941 года.
Впрочем, надо отдать должное: несмотря
на жестокие бомбардировки, в Москве
даже в самые страшные дни войны рабо-
тало метро, подавалась энергия на пред-
приятия, в госпитали, социально важные
объекты, жилые дома, а аварии оператив-
но ликвидировались.

Замалчивание развития ЧП, как мне
представляется, - попытка не выносить
сор из ведомственной избы, помноженная
на вечный авось. Ведь даже министр МЧС
узнал о катаклизме из СМИ: молчали энер-
гетики как рыбы!

И дело не только в непрофессионализ-
ме руководства РАО «ЕЭС России» и их
московских коллег, растерявшихся, явно
не имевших плана действий в случае по-
добной аварии, в том числе по оповеще-
нию граждан. Досадно, что снова москви-
чей выставили стадом баранов, покорно
бредущих по тридцатиградусной город-
ской жаре, привычно не замечая пролета-
ющие мимо лимузины энергетических
монополистов.
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Павел КОЗЛОВ, 
заместитель префекта СЗАО:

- На мой взгляд, у нас мало специ-
ализированных учебных заведений,
выпускающих кадры для коммуналь-
ного хозяйства. Всего один вуз по-
добного профиля на весь город –
слишком мало.

Елена ШОМИНА,
профессор Высшей школы 
экономики:

- Способы существуют разные, но
прежде всего, на мой взгляд, нужно
изменить имидж этой сферы дея-
тельности. В Санкт-Петербурге, на-
пример, на рынке услуг ЖКХ появи-
лась некая немецкая компания. Ее
сотрудники одеты в красивую уни-
форму, аккуратно выглядят и, самое
главное, хорошо работают. Соответ-
ственно и зарабатывают тоже хоро-
шо. При этом в лучшую сторону ме-
няется отношение к профессии, и в
коммунальное хозяйство приходят
новые люди - умелые и неравно-
душные.

Геннадий ПИСКЛОВ,
первый заместитель 
префекта ЮАО:

- Человек в своей карьере дол-
жен пройти все ступени, начиная с
низшей, только тогда он сможет
хорошо руководить: он будет знать
все участки работы. К тому же та-
кая жизненная школа – хорошая
моральная закалка.

Игорь ПАВЛОВ,
директор колледжа 
предпринимательства № 11:

- Согласен, что сегодня уровень
подготовки выпускников нашего
колледжа не вполне соответствует
требованиям современного город-
ского хозяйства. Беда в том, что
наши усилия по обеспечению ЖКХ
квалифицированными кадрами не
объединены. Мы бы хотели, на-
пример, чтобы предприятия сами
задавали нам, образовательным

учреждениям, конкретные параме-
тры, требования, которым должен
соответствовать, скажем, газо-
электросварщик, сантехник, ме-
неджер. 

Степан ОРЛОВ, 
депутат МГД, председатель
комиссии по городскому 
хозяйству:

- Во-первых, необходимо вос-
станавливать систему профессио-
нального образования, пришед-
шую в последнее время в упадок.
При этом Комплекс городского хо-
зяйства должен формировать це-
левой заказ по подготовке кадров.
Во-вторых, нужно внедрять в сфе-
ру городского хозяйства новые ин-
формационные технологии учета и
контроля между потребителями и
ресурсоснабжающими организа-
циями. И, в третьих, - повышать
работникам городского хозяйства

заработную плату. При этом и
спрос с них должен быть выше.

Сергей ДВОРНИКОВ,
директор Государственного
учебного центра 
«Профессионал»:

- ЖКХ нужны специалисты, вла-
деющие знаниями современных
систем жизнеобеспечения зданий,
умеющие использовать новейшее
оборудование, применяемое в жи-
лищном хозяйстве, работать на
технике нового поколения, как оте-
чественного, так и импортного
производства, применять совре-
менные технические средства и
технологии. 

Специалисты, работающие в
сфере ЖКХ, должны также владеть
высокой культурой общения с насе-
лением. «Профессионал», кстати,
разработал учебную программу по
этике делового общения.
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ЭНЕРГОКРИЗИС 
И МОЛЧАНИЕ ЯГНЯТ

НОВОСТИПарад Победы и сегодня, спустя 60
лет, остается величайшим событи-
ем, вписанным в генетическую па-
мять нашего народа, вышедшего по-
бедителем в самой жестокой и кро-
вопролитной войне в истории чело-
вечества.

Начавшись короткой июньской ночью, Великая Отечест-
венная завершилась низложением к подножию Мавзо-
лея знамен и штандартов поверженного противника. То-

гда, 24 июня 1945 года, казалось, что ужас варварских бомбар-
дировок, ударов танковых клиньев, артиллерийские канонады

- все это осталось позади, и просветленное человечество по-
клялось никогда не допустить расцвета коричневой чумы.

Захватчики мечтали бравым прусским маршем пройти по
брусчатке Красной площади, но их самих, грязных и завши-
вевших, прогнали стадом по улицам столицы, а их реликвии
были брошены к ногам победителей...

24 июня 2005 года, в юбилей славного события, по брус-
чатке Красной площади пройдут ветераны - герои, которые
печатали шаг в том победном параде. Эти люди будут не в
блестящих торжественных мундирах, а кто в чем, но обяза-
тельно при военных наградах. Этим своим шествием они
преподадут молодежи урок истинного мужества, несгибае-
мости, патриотизма.

Владимир АЛОВ
Продолжение темы на стр. 14-15
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ПРИБОРЫ УЧЕТА ПОЗВОЛЯЮТ
ЭКОНОМИТЬ НЕ ТОЛЬКО
ЭНЕРГОРЕСУРСЫ, НО И РАСХОДЫ
КАЖДОГО МОСКВИЧА

От первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 22 (128), 22 - 28 июня 2005

-Анатолий Дмитриевич, ваше
предприятие в значительной
степени ориентировано на

потребности городского хозяйства, его
коммунальных служб. Что конкретно
производит и поставляет завод?

- Практически более половины нашей
продукции находит применение в ком-
мунальной сфере. Во-первых, это, ко-
нечно, счетчики расхода воды. Ассорти-
мент их очень велик, он находится в ди-
апазоне сечений от 15 миллиметров до
двух метров. Кроме того, выпускаем во-
допроводную арматуру, фасонину, все-
возможные фильтры, водомерные уз-
лы, которые устанавливаются в домах.
Для дорожников мы изготавливаем лю-
ки смотровых колодцев, сливные ре-
шетки. Все это востребовано городом.

- Хотя бы несколько слов о результа-
тах работы. Как завершили прошлый
год? И с чем подходите к рубежу полу-
годия?

- Прошлый год оказался для нас
очень удачным по главному показателю
- объему выпущенной продукции. Уро-
вень 2003 года мы превысили на 40
процентов. Наша продукция настолько
востребована, что мы, даже наращивая
объемы, работая и в две, и в три смены,
не в состоянии полностью удовлетво-
рить спрос потребителей. В первом
квартале текущего года показатели ока-
зались несколько ниже. С чем это свя-
зано? Здесь проявилась наша косвен-
ная зависимость от бюджета, который
финансирует очень многих потребите-
лей нашей продукции. Не получив во-
время средства из бюджета, они не мо-
гут и с нами рассчитываться за постав-
ляемую продукцию. Но это временные
сложности, характерные для января -
февраля. Сейчас ситуация выправи-
лась, в летние месяцы производствен-
ные показатели идут на подъем.

- Скажите, а вот люди, коллектив по-
чувствовали результат успешной рабо-
ты?

- Безусловно. Достаточно сказать,
что мы получили возможность почти на
20 процентов увеличить зарплату. Сей-
час ее средний уровень по предприятию
составляет около 17 тысяч рублей. Со-
ответственно и социальные выплаты
увеличились.

- Ваше предприятие основано более
века тому назад, оно является, по сути
дела, ветераном отрасли. Однако такую
же продукцию выпускают и зарубеж-
ные фирмы, российские заводы. Тем не
менее вам удается выдерживать конку-
ренцию. За счет чего?

- Да, мы существуем давно. И, как
сейчас принято говорить, бренд «Водо-
прибора», заработанный предприятием
за более чем вековую историю, хорошо
известен потребителям. Но главный иг-
рок на конкурентном рынке - это ведь
не бренд сам по себе, а качество, кото-
рое он символизирует. Мы внимательно
оцениваем аналогичную продукцию
других производителей, вносим коррек-
тивы в производство, чтобы всегда
быть на уровне современных требова-
ний. В итоге наша продукция не уступа-
ет зарубежной по качеству, а стоимость
ее на 30-40 процентов, а иной раз и в
два раза ниже. Ряд основных видов на-
шей продукции отмечен золотыми и
платиновыми знаками качества. Серти-
фикат Госстандарта РФ удостоверяет,
что предприятие соответствует требо-
ваниям ИСО-9001-2001 системы реги-
стра качества. Широкому читателю этот
индекс мало что скажет, поэтому мож-
но выразиться проще: и наша продук-
ция, и уровень организации производ-
ства соответствуют мировым стандар-
там. Без этого сейчас работать нельзя.

Однако не надо думать, что в сфере
конкурентной борьбы у нас нет проб-
лем. Есть региональные производите-
ли, которым не приходится платить
своим работникам такую высокую зар-
плату, как в столице. А это позволяет
им снижать стоимость своей продукции
на рынке. Чем мы можем ответить?
Опять-таки только более высокими ка-
чественными показателями своих изде-
лий. И второй путь - снижение наших
затрат на производство. Вот как раз над
этим мы сейчас думаем и работаем.

- В Москве в рамках реформы ЖКХ
реализуется программа установки при-
боров и узлов учета ресурсов, создают-
ся централизованные системы монито-
ринга. Вы участвуете в этой программе
своей продукцией?

- Да, есть постановление правитель-
ства Москвы № 77, принятое в феврале
2004 года, где определены эти меры.
Наша продукция в рамках программы,
конечно же, востребована. В том, что
касается приборов учета, мы давно и
успешно сотрудничаем с Мосводокана-

лом, который потребляет нашу продук-
цию уже 60 лет. 

Кроме того, завод и напрямую участ-
вует в реализации программы на терри-
тории СВАО и нашего Алексеевского
района. Мы начали и продолжаем здесь
установку приборов учета. Один жилой
дом мы полностью оборудовали квар-
тирными счетчиками с выводом инфор-
мации в ЕИРЦ. Должен заметить, что
наши счетчики снабжены электронны-

ми выходами, что и позволяет их интег-
рировать в такие системы. Но здесь
есть определенные трудности, посколь-
ку нам потребовались оборотные сред-
ства. Ведь работы надо выполнять с
опережением, бюджет только позже
рассчитается. А мы - завод, работаем по
принципу: нам заплатили за продукцию
- мы ее отпустили потребителю.

- Выходит, завод особой выгоды
здесь не имеет?

- Выгода здесь конкретно для ДЕЗа.
В чем она состоит? В том, что наши спе-
циалисты помогают решать достаточно
сложные и тонкие вопросы, связанные
уже не просто с установкой, но и с пра-
вильной эксплуатацией и регулировкой
приборов. Техника-то усложнилась. Ес-
ли раньше квалификации сантехника
хватало, как говорится, на все, то те-
перь нужны специалисты иного уровня.
А вот их-то в ДЕЗах и обслуживающих
организациях явно недостаточно. Так
что наши инженеры приносят здесь
весьма ощутимую пользу.

- Раз уж мы затронули тему рефор-
мы ЖКХ, давайте ее продолжим. Какие
аспекты реформы важны для вас?

- Здесь все очень просто. Без учета
ресурсов реформа немыслима, а пото-

му растет потребность в нашей продук-
ции. То есть мы прямо заинтересованы
в ее успехе. Ни у кого нет сомнения, что
любые ресурсы в дальнейшем будут
только дорожать, а потому их расход
надо считать постоянно. Что дает, на-
пример, мониторинг потребления той
же воды в конкретном доме? Вот мы
видим, что числится в квартире один
человек, а воды там льется очень мно-
го. Не исключено, что реально обитают

на этой площади еще человек пять. В
любом случае расход им придется оп-
латить по факту, а не по условной нор-
ме на одного человека. С другой сторо-
ны, тот же одинокий человек, который
раньше вынужденно оплачивал, ска-
жем, 400 литров суточного норматива,
теперь тоже платит по факту - и за 50, и
за 500 литров. То есть заинтересованы
в налаживании учета и государство, и
все граждане. Когда счетчики будут в
каждом доме, экономия обязательно
проявится, тут уже заработает челове-
ческий фактор. Никто бездумно ничего
лить не станет, поскольку в трубу будут
уходить живые деньги из конкретного
кармана. Вопрос только в сроках окупа-
емости самого счетчика и стоимости
его установки. Сейчас, допустим, квар-
тирный счетчик обходится в 2,5 тыс.
рублей. Семья из двух-трех человек, да-
же ничего не экономя, окупит эти рас-
ходы за год-полтора. А вот для одино-
кой бабушки и сама сумма затрат на
счетчик, и срок его окупаемости ока-
жутся больше, если она не будет эконо-
мить воду.

- Вы работаете не только на Москву.
Далеко ли вообще простираются связи
предприятия?

- Они достаточно обширны. Во-пер-
вых, свою продукцию мы реализуем бо-
лее чем четырем тысячам потребителей
в России и ближнем зарубежье - в Бе-
лоруссии, Казахстане и т.д. Во-вторых,
мы сотрудничаем примерно с полусот-
ней организаций, поставляющих нам
комплектующие. В основном это пред-
приятия, находящиеся в Подмосковье и
прилегающих областях. Кроме того,
часть необходимых нам комплектую-

щих получаем из Германии, Чехии, Ки-
тая. И это продиктовано технико-эконо-
мической целесообразностью, так как в
итоге мы получаем изделия более вы-
сокого качества при относительной де-
шевизне.

- Вся промышленность на опреде-
ленном этапе пережила кризис, что не
лучшим образом сказалось на трудо-
вых коллективах. Вам удалось сохра-
нить кадровый потенциал? И вообще,
как сейчас обстоит дело с социальны-
ми гарантиями для ваших работников?

- Наше предприятие - поистине на-
родное. И это не голословное утвер-
ждение. Трудятся здесь люди, которые
живут в основном поблизости. У нас
ведь здесь был и свой жилищный
фонд, который мы передали городу
только лет пять назад. Что касается
спада в промышленности, то мы его пе-
режили. В настоящее время у нас рабо-
тает около тысячи человек, продукции
мы выпускаем больше, чем до пере-
стройки. На предприятие приходит мо-
лодежь после школы. Хотя система
подготовки кадров в ПТУ фактически
рухнула, выходим из положения, обу-
чая ребят непосредственно на произ-
водстве. Конечно, дело это очень не-
простое. Известно ведь, что на подго-
товку хорошего токаря уходит шесть-
семь лет.

- Вообще-то молодежь сейчас не
очень охотно встает к станку...

- А это уже зависит от того, какой
станок мы предлагаем. У нас ведь обо-
рудование с программным управлени-
ем, порой мы ставим к нему людей,
окончивших институты. Есть и другие
стимулы. Со дня своего основания, как
бы ни складывалась общая экономиче-
ская ситуация, на заводе всегда день в
день выплачивалась зарплата. Это у нас
святое. Зарплата, как уже говорилось
выше, вполне приличная, иначе к нам
на работу не стремились бы люди из
пригорода. Мы по итогам года выплачи-
ваем премию всем работникам. У нас
примерно двести пенсионеров, отрабо-
тавших на предприятии более десяти
лет, получают от завода солидную до-
бавку к пенсии - 1200 рублей. И вооб-
ще, наши ветераны не забыты. Органи-
зуем подарки к праздникам, к юбилею
Победы для них праздник на заводе
устроили. Это важно, чтобы человек,
отдавший силы заводу, не чувствовал
себя брошенным, забытым.

Был у нас свой дом отдыха в Болше-
ве, но экономическая реальность тако-
ва, что содержать его стало слишком
накладно. Пошли другим путем: выпла-
чиваем материальную помощь к отпус-
ку, приобретаем путевки. Так что лет-
ний отдых обеспечиваем. Предусмотре-
на ежемесячная доплата на каждого ре-
бенка, поэтому семьи наших работни-
ков могут компенсировать свои затраты
на детские сады. У нас дешевая столо-
вая, которую дотирует завод. Наш дом
здоровья располагает необходимым
оборудованием и медицинскими кадра-
ми, есть там бассейн и сауна. В общем,
о людях думаем.

- Опыт жизни учит: предприятий без
проблем не существует в природе. Что у
вас на данный момент вызывает наи-
большую озабоченность?

- Сейчас очень много разговоров
идет о переводе промышленных пред-
приятий за пределы Москвы. Для нас
это вопрос жизни и смерти. Просто не
представляю, как такое сложнейшее
производство можно перевезти за го-
род, в какую-то промзону, куда доби-
раться надо три часа. Что тогда будет с
коллективом, с нашими сотрудниками и
рабочими, с их семьями? Да и вообще,
как можно в чистом поле завод поста-

вить? Ведь деньги потребуются безум-
ные - миллиарды. Но, кажется, прави-
тельство Москвы понимает ситуацию, и
по новому градостроительному плану
мы остаемся на месте до 2020 года. А
уж дальше загадывать не буду.

- Проблема в общем-то известная:
семь гектаров территории в централь-
ной части города - лакомый кусок для,
скажем так, особо предприимчивых лю-
дей.

- Естественно! Зачем им нужен завод,
если они могут отгрохать здесь жилье
или увеселительный центр и стричь «зе-
лень» - по сотне долларов с квадратно-
го метра. Кстати, попытки скупки акций
предприятия уже были. Хорошо, что
правительство города поддержало нас и
не отдало на растерзание. Но и коллек-
тив проявил себя как одна семья. С ак-
циями люди не торопятся расставаться,
поскольку понимают: нельзя пускать на
распыл завод, от которого зависит их
будущее.

- Методика так называемого недру-
жественного захвата предприятий из-
вестна и не раз опробована на практике.
Вы не исключаете таких попыток в от-
ношении своего предприятия? 

- Этот вариант всегда приходится
иметь в виду и принимать соответствую-
щие меры. В общем, завод не отдадим.
И руководство, и коллектив настроены
только так. 

- Перенос заводов за город часто мо-
тивируется экологическими причинами.
У вас тоже ведь есть горячее производ-
ство...

- А вы заметили хоть какие-то его
признаки, когда прошлись по террито-
рии?

- Нет. Обратил внимание только на
обилие зелени. Просто сад какой-то, и
дышится легко.

- Вот именно. Вокруг предприятия со-
здана санитарно-охранная зона. Сейчас
транспорт, который идет мимо нас по
Новоалексеевской улице, куда больше
загрязняет атмосферу, чем завод. И это
не случайно. Да, есть у нас литейное
производство, но о мерах безопасности
мы позаботились, поставили очень на-
дежные фильтры. Потребовались, ко-
нечно, очень серьезные затраты, но сей-
час с точки зрения экологии к нам пре-
тензий нет. Другая проблема - надо ка-
ким-то образом развивать литейное
производство, учитывая при этом, что
экологические нормативы станут еще
более жесткими. Мы думаем над этим,
знаем, что придется вложить в эколо-
гию немалые средства. И на эти затраты
мы пойдем.

- В принципе город должен быть за-
интересован в существовании вашего
производства. Вы это ощущаете на
уровне правительства, департаментов?

- Конечно. Как известно, недавно бы-
ли введены серьезные ограничения по
движению грузового транспорта в цент-
ральной части города. В какой-то мо-
мент завод буквально встал: комплекту-
ющие не подвезешь, продукцию не от-
грузишь. Тогда оба наших департамента
- и промышленности, и коммунального
хозяйства - помогли снять это препятст-
вие. Мы, конечно, ценим такое отноше-
ние.

- Все-таки перспективы предприятия
не могут сводиться к простому выжива-
нию в условиях столичного мегаполиса.
Как думаете развивать само производ-
ство?

- Его надо наращивать. У нас сегод-
ня потребитель спрашивает продукции
больше, чем мы в состоянии дать. На-
до менять старое оборудование на бо-
лее производительное и современное.
Станки приобретаем с программным
управлением, поскольку вручную сего-
дня конкурентную продукцию делать
нельзя. Модернизацией мы занимаем-
ся постоянно, причем денег на эти це-
ли не просим, стараемся все приобре-
тать за свой счет. Надо каким-то обра-
зом расширять участки механообра-
ботки, поднимать уровень контроля ка-
чества своей продукции с помощью
поверочного оборудования. А еще изы-
скиваем возможности кооперации с
другими предприятиями, которые рас-
полагают свободными технологиче-
скими линиями. При хорошем обору-
довании мы можем развернуть выпуск
продукции того же качества, что и на
основном предприятии. Приходится
идти на такие шаги, поскольку здесь
мы ограничены площадями. В общем,
главная задача остается неизменной:
выдавать  больше продукции, снижая
ее стоимость и повышая качество. До
сих пор мы справлялись, думаю, что и
впредь так будет.

Беседу вел
Петр ПОЛЫНОВ
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Что нас волнует...
МАЛЕНЬКИЕ И ЭНЕРГИЧНЫЕ
ГОСУДАРСТВА ВО ВНЕШНЕЙ

ПОЛИТИКЕ УСПЕШНЕЕ БОЛЬШИХ,
НО БЕСПОМОЩНЫХ
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На днях я побывал в Гру-
зии, чтобы предугадать,
как будет проходить вы-

вод оттуда наших военных баз.
Что я там увидел? Что и обыч-
но: российский бюрократизм,
который граничит со сдачей
национальных интересов.

Россия считается великой
державой. Впрочем, так оно и
есть - и по ее размерам, и по
народонаселению, и по обо-
ронному потенциалу, и по
многим другим параметрам.
Но так, видимо, не думают на-
ши чиновники. Они считают
великими себя и собственные
интересы. Поэтому им зачас-
тую не до национальных инте-
ресов.

В результате даже такие
страны, как Грузия, начинают
разговаривать с нами языком
диктата. Официальный Тбили-
си фактически выдвинул нам
ультиматум по сворачиванию
российского военного присут-
ствия в этой стране в крайне
сжатые сроки. И с этим ульти-

матумом наши чиновники сог-
ласились. По крайней мере они
не предприняли ни одной по-
пытки, чтобы защитить наши
национальные интересы.

Нам сказали: если вы не со-
гласитесь на предлагаемые на-
ми сроки, значит, мы создадим
вашим войскам невыносимые
условия. Но нам уже создали
такие условия, и мы их терпим!
Терпим, например, когда рус-
ский генерал, назначенный
президентом Путиным коман-
дующим Группой российских
войск в Закавказье (ГРВЗ), не-
сколько месяцев не приступает
к выполнению служебных обя-
занностей из-за того, что не
может въехать на территорию
Грузии. Грузины не дают ему
въездную визу. Простите, что
это, как не плевок в лицо рос-
сийскому руководству?

Уже полгода не могут полу-
чить такие визы и почти полто-
ры тысячи российских военно-
служащих, которые должны
заменить в ГРВЗ убывших. И

Россия к этому безучастна. В
ответ она даже не пытается ог-
раничить количество въездных
виз для грузин, продолжает
поставлять им газ и электро-
энергию по льготным ценам,
пить их вино. Россия садится
за стол переговоров в услови-
ях визового шантажа и про-
должает планомерно сдавать
свои интересы. 

Грузины требуют вывести
войска за три года, мы настаи-
ваем на одиннадцати. Вы дума-
ете, сошлись на «золотой сере-
дине»? Ничего подобного.
Подписали документ, в соот-
ветствии с которым мы обяза-
ны убраться восвояси за три с
половиной года. Об этом пону-
ро заявил наш министр ино-
странных дел, и с восторгом -
грузинский. 

С нашими военными при
этом даже не посоветовались.
Но цивилизованного вывода
войск при таких сроках, таком
режиме и таком отношении
быть не может. Между тем в
ГРВЗ, как убедился я из разго-
воров с офицерами, куча не-
решенных проблем. И с утили-
зацией старых боеприпасов,
вывезти которые просто не-
возможно. И с выводом техни-
ки. И с транспортным обеспе-
чением. И с предоставлением
жилья, которого у наших офи-
церов-закавказцев на терри-

тории России просто нет и,
по-моему, не предвидится. 

На деле не решено практиче-
ски ничего, а последователи
Горбачева и Шеварднадзе уже
озвучивают решение, которое
им наспех подготовили чинов-
ники. При этом финансовая
сторона вопроса даже не затра-
гивалась. Между тем мы не ус-
пеем спокойно и цивилизован-
но вывести войска даже при
дополнительном финансирова-
нии. Вы знаете, как у нас стро-
ится жилье, как обеспечивает-
ся программа государственных
жилищных сертификатов... За
три с половиной года даже тех-
нически и технологически вы-
вести войска невозможно. 

Однако когда я заявил об
этом, Тбилиси отреагировал
весьма нервно. Спикер грузин-
ского парламента Нино Бурд-
жанадзе заявила, что сейчас,
дескать, неправильно предъяв-
лять дополнительные финан-
совые претензии, связанные с
выводом баз. Она же проигно-
рировала письменное предло-
жение встретиться с россий-
скими парламентариями, кото-
рые по поручению думских ко-
митетов по обороне и безопас-
ности выезжали в Грузию для
изучения ситуации на месте.
Возможность для такой встре-
чи была, и было, согласитесь,
что обсудить. 

Кстати говоря, не так давно
в Грузии побывала делегация
помощников конгрессменов
США (аналог помощников де-
путатов Госдумы), и приняты
они были на самом высоком
уровне. Во всяком случае ника-
ких неудобств по поводу «не-
соответствия» их статуса и
должностей грузинское руко-
водство не испытывало. 

Войска мы будем выводить
не только с территории Грузии.
И здесь важно не наступать на
те же грабли. Нельзя делать
все келейно, кулуарно. Нельзя
поручать бездушным чиновни-
кам решать судьбы наших во-
енных и нашего государства
вообще. Потому как у чиновни-
ка лишь один интерес: вовремя
доложить, чтобы не наказали,
чтобы кресло под ним еще
долго оставалось теплым. А
решение по выводу наших баз
из Грузии готовилось и прини-
малось именно в келейной об-
становке. 

Что касается такого же вы-
вода из Таджикистана, откуда
уходят наши пограничники, из
Молдавии, то мы, депутаты ко-
митетов по обороне и безопас-
ности, пытаемся придать это-
му общественный резонанс.
Мы намерены инициировать
проведение заседания про-
фильных думских комитетов с
приглашением представителей

Совета безопасности, МИД,
Минобороны. Чтобы понять,
какие дивиденды получает
Россия в результате таких ус-
тупок.

Например, получаем ли мы
взамен гарантии безопасности
десятков тысяч российских
граждан, проживающих на тер-
ритории Грузии? Я имею в виду
Абхазию и Южную Осетию. По-
лучаем ли мы стопроцентную
гарантию того, что в Грузии не
будут размещены натовские
военные базы? Получаем ли
компенсацию наших затрат за
ускоренный вывод войск? 

Ответов на эти и многие
другие вопросы нет. Поверьте,
мне было стыдно смотреть
офицерам ГРВЗ в глаза. Стыд-
но не за себя, а за российскую
власть, за ее соглашательскую
позицию. За то, что она позво-
ляет закладывать пораженче-
ские формулировки в между-
народные соглашения. Кстати,
соглашение по выводу баз
должно быть ратифицировано
Госдумой. Но я буду голосо-
вать против. Надо разобрать-
ся, насколько российская ис-
полнительная власть выполни-
ла то, чего ждут от нее наши
граждане. 

Если мы сами себя не уважа-
ем, позволяем разговаривать с
собой в таком тоне, кто же бу-
дет уважать нас?

Геннадий ГУДКОВ,
член Комитета по безопасности 
Государственной думы

МЫ УВАЖАТЬ СЕБЯ ЗАСТАВИМ?

Не раз высказывались сомнения в
необходимости Петербургского
международного экономического

форума. Какая, мол, практическая эко-
номическая польза от мероприятия, ко-
торому присутствие большого числа
высокопоставленных персон – прези-
дентов, министров, спикеров парла-
ментов – придает заведомо политиче-
скую окраску?

Между тем Петербургский форум
живет, развивается. В нынешнем году
он прошел уже в девятый раз и оказал-
ся самым представительным за всю ис-
торию своего существования. В работе
форума, на сей раз проходившем под
девизом «Эффективная экономика –
достойная жизнь», приняли участие
более трех тысяч государственных дея-
телей, политиков, бизнесменов, ученых
из России и 57 стран ближнего и даль-
него зарубежья. Впервые его участни-
ком стал и Президент России.

Актуально прозвучали сказанные в
развитие этого настроя слова предсе-
дателя Совета Федерации Сергея Ми-
ронова. Он, в частности, заявил, что
Россия помимо ныне функционирую-
щего Стабилизационного фонда долж-
на иметь  социальный фонд и фонд ин-
новационного развития. Государство
устами своих представителей немало

говорит о социальной ответственности
предпринимателей. Речь прежде всего
идет об уплате налогов. Многие биз-
несмены в последнее время действи-
тельно проявляют такую ответствен-
ность и увеличивают налоговые плате-
жи. Но, к сожалению, не наблюдается
встречного движения – со стороны го-
сударства. Прирост налоговых поступ-
лений на удовлетворение социальных
нужд не расходуется. И теперь настала
пора государству и бизнесу заключить
социальный пакт. Бизнес, конечно,
должен платить налоги. Но государст-
во обязано взять на себя встречное
обязательство – направлять дополни-
тельные налоговые поступления на
улучшение жизни людей. Должен быть

объявлен внятный перечень государст-
венных программ, которые реализуют-
ся на средства социально ответствен-
ных бизнесменов. Нужны неотложные
государственные программы, направ-
ленные прежде всего на увеличение
продолжительности жизни и улучше-
ние ее качества. И нужно гласно и регу-
лярно отчитываться о том, как они вы-
полняются.

Форум особенно запомнился его
участникам заседаниями круглых сто-
лов, превратившимися в живую дис-
куссию ведущих экспертов – ученых,
представителей правительства и биз-
неса. Организаторы столов стреми-
лись к тому, чтобы дискуссии были
предельно деловыми, с выходом на

конкретные рекомендации. Характер-
ный пример - круглый стол «Транс-
порт и экономический рост». Накануне
была принята «Транспортная страте-
гия России до 2020 года», и в своем
докладе на круглом столе министр
Игорь Левитин презентовал програм-
му тактических шагов по ее реализа-
ции. Сделано это было в преддверии
IV Международной евроазиатской
конференции по транспорту. Рекомен-
дации, принятые на круглом столе,
станут основой для ее решений.

На форуме прошло обсуждение
очень многих тем, которые актуальны
для нашей экономики. Но есть во всех
этих темах общее: налицо возрастаю-
щий интерес к экономике регионов
России, в том числе со стороны зару-
бежных партнеров. 

Прозвучало немало заявлений
серьезных частных структур об их го-
товности участвовать инвестициями в
развитии нашей экономики. Но они
формулируют и дополнительные ус-

ловия для этого. Речь идет о том, ка-
кие изменения в законодательстве
нужны для решения проблемы недос-
таточно активного притока инвести-
ций в нашу экономику. Эта тема зву-
чит во всех дискуссиях последнего
времени. Естественно,  не стал исклю-
чением и Петербургский форум.

Инвестиции к нам идут неохотно в
том числе потому, что недостаточно от-
работана законодательная база, обес-
печивающая защиту вложений. Напри-
мер, как отмечалось в городе на Неве, у
нас еще весьма велико число правовых
«черных дыр», из-за чего инвестицион-
ные риски не урегулированы фактиче-
ски никак. Главная проблема именно в
этом. 

Поймем это, начнем активно рабо-
тать над улучшением ситуации - тогда
и сможем сказать: мы шаг за шагом
улучшаем у себя инвестиционный
климат. Тогда-то, убежден, и исчезнет
повод для разговоров о нехватке ин-
вестиций.

Валентин МЕЖЕВИЧ,
первый заместитель председателя 
комиссии Совета Федерации 
по естественным монополиям

КРУГЛЫЕ СТОЛЫ, 
СЕРВИРОВАННЫЕ ПРОБЛЕМАМИ

По законам совести под осо-
бой опекой государства
должны находиться его са-

мые незащищенные граждане -
дети и старики. Первые в силу
того, что еще не могут себя за-
щищать. Вторые потому, что уже
не в состоянии за себя постоять.
Но именно эти две категории
людей у нас всегда самые обез-
доленные. Они-то и становятся
основными жертвами наших за-
конов. Можете ли вы назвать
хоть одно деяние наших властей
в отношении детей, которое счи-
таете прогрессивным или раду-
ющим? Все законы у нас - анти-
детские. 

Что важнее всего для ребен-
ка? Крыша над головой, учеба и
здоровье. И все это у детей
взрослые сообща отнимают. Ка-

ждый закон, касающийся несо-
вершеннолетних, должен быть
согласован со всеми структура-
ми, имеющими прямое или кос-
венное отношение к детям. И все
они должны вносить свои пред-
ложения. Должны... Но сегодня
они лишены такой возможности.

Всего у нас десятки организа-
ций, имеющих отношение к про-
блемам детства. Участие же, на-
пример, Московского детского
фонда как общественной орга-
низации в разработке соответст-
вующих законов федеральные
парламентарии считают необя-
зательным. Нам отводится роль
скорой помощи. По сути дела мы
разгребаем последствия приня-
тых без нас законов.

Помню, как наши власти
очень гордились, что мы присо-

единились к Конвенции ООН по
правам ребенка. В ней, в частно-
сти, записано, что она объединя-
ет государства, которые ставят
своей задачей дать всем детям
начальное (!) образование. Но
мы-то страна, где все это, вклю-
чая всеобщее среднее образова-
ние, было.

Еще в 1992 году, когда прини-
мался закон об образовании, я
сказала, что пройдет немного
времени и безграмотность ста-
нет обыденным явлением. Так и
получилось.

О здоровье детей вообще раз-
говор особый. В пресловутые со-
ветские времена ребенок мог по-
ехать отдыхать на все лето в ла-
герь. Сейчас в результате переде-
ла собственности детских здрав-
ниц и лагерей осталось совсем
мало. Цены на путевки взлетели.
И в лучшем случае ребята «отды-
хают» летом в школе. Это назы-
вается городским лагерем. По-
пробуйте провести отпуск на ра-
боте. Как это отразится на вашей
психике и самочувствии?

Не случайно ведь резко помо-
лодели все болезни. Весь букет
недомоганий человека среднего
возраста можно найти у 6-7-лет-
него ребенка. В свое время мы
сделали «срез» здоровья детей
среди воспитанников столичных
детских домов. У 80 процентов
мальчиков и девочек интеллек-
туальные способности были на-
столько ограниченны, что даже
никакие вспомогательные учре-
ждения образования не смогли
бы им помочь. Тогда Москов-
ский детский фонд создал для
этих ребятишек реабилитацион-
ный центр. Мы получили поме-
щение на северо-востоке горо-
да, отремонтировали его, осна-
стили всем необходимым для
лечения и учебы. За семь лет че-
рез этот дом прошли около пяти
тысяч человек. 

Когда случился дефолт, наши
деньги пропали. Содержать
центр и платить зарплату меди-
кам и педагогам было не из чего.
Мы обратились в правительство
Москвы, чтобы оформить госза-

каз на наш проект для частично-
го его финансирования. И при-
гласили к нам Любовь Кезину,
руководителя Департамента об-
разования Москвы. Любовь Пет-
ровна, увидев наш центр, сказа-
ла: «Беру». Вскоре на нем сме-
нили вывеску. И он превратился
в госучреждение с нашим иму-
ществом, оборудованием и тех-
никой. Хотя по закону так быть
не должно.  

Раньше мне казалось, что сто-
ит всем объяснить, к чему приво-
дят антидетские законы, и все из-
менится. Одно время я часто да-
вала интервью для радио, телеви-
дения, прессы. Вскоре поняла,
что ошибалась. И не надо считать
людей, принимающих законы,
недальновидными. Государство
снимает с себя всякую ответст-
венность за социальную сферу. 

МДФ всегда был примером
того, что может сделать обычная
городская благотворительная
организация. Но для существо-
вания нам подобных нужно соз-
дать условия. Фонд оказался в
вакууме. Рассчитывать на поток
пожертвований мы не можем. В
Москве кроме нас есть еще и ме-
ждународные и российские
фонды. С первого дня существо-
вания мы старались деньги для
благотворительности заработать

сами. Но раньше мы были осво-
бождены от всех налогов - и те,
кто жертвовал, тоже. Нам давали
дышать. Теперь, отдавая бабуш-
ке лекарства для больного вну-
ка-сироты, мы должны с нее
взять деньги в виде подоходного
налога. Мы платим все налоги,
как любая коммерческая струк-
тура. Сегодня наш фонд держит-
ся на энтузиазме его сотрудни-
ков, на тех крохах, что зарабаты-
вает наша детская киностудия. 

Благотворительные взносы
делают не сильные мира сего, а
те родители, которые сами-то
еле-еле сводят концы с концами,
получая «щедрое» детское посо-
бие от государства - 70 рублей в
месяц. В наш дом на Ленинград-
ском проспекте москвичи несут
книги, одежду, обувь. 

Детство - это такая страна, та-
кой мир, где найдется место для
каждого, кто хочет чем-то по-
мочь. И чем таких людей будет
больше, тем лучше. Но сколько
бы ни было благодетелей,
сколько бы ни создавалось раз-
личных организаций, все они не
смогут заменить государство. И
главное, они и не должны этого
делать. Если государство ничем
не обязано детям, то и они, вы-
растая, тоже ничего ему не
должны.

Елена ФОНАРЕВА, 
председатель правления 
Московского 
детского фонда

СТРАНЕ ДЕТСТВА 
ПОМОЧЬ МОЖЕТ КАЖДЫЙ



Состояние работы по вы-
даче разрешений на пе-
реустройство помеще-
ний в жилых домах и пре-
сечению несанкциониро-
ванных перепланировок
стало недавно предме-
том обсуждения на кол-
легии ЦАО. Как известно,
с февраля текущего года
выдачей разрешений на
перепланировку ведает
Мосжилинспекция.

Внастоящее время заявителю необхо-
димо представить только три доку-
мента: само заявление, поэтажный

план или проект, а также документ, удо-
стоверяющий право собственности. Мак-
симальный срок рассмотрения заявления
- 20 дней. В этом году на территории ЦАО
в режиме «одного окна» принято к рас-
смотрению 1430 заявлений на переплани-
ровку, что превышает число аналогичных
обращений за весь прошлый год.

Однако определенные проблемы оста-
ются. Как отметил начальник Мосжилин-
спекции Александр Стражников, недоста-
точно эффективно выявляются и пресека-
ются факты несанкционированных пере-
устройств и перепланировок в жилищном
фонде. Объясняется это отсутствием еди-
ного порядка, разграничивающего полно-
мочия между различными органами вла-
сти и контролирующими инстанциями, в
частности, между Мосжилинспекцией и
управами районов. Именно поэтому пре-
фект ЦАО Сергей Байдаков поручил в срок
до 1 июля разработать регламент взаимо-
действия между соответствующими под-
разделениями префектуры и районных
управ с Мосжилинспекцией.

Пока в столице такого единого регла-
мента не существует, и ЦАО станет первым
округом, где он будет действовать. Пред-
полагается, в частности, что представите-
лей Мосжилинспекции обязательно вклю-
чат в состав районных комиссий, осущест-
вляющих плановые проверки жилищного
фонда. В случае выявления несанкциони-
рованных работ районные комиссии пре-
доставят соответствующие материалы в
Мосжилинспекцию, которая и будет на-
правлять их в суд.

Петр ПОЛЫНОВ

РЕГЛАМЕНТОМ 
ПО НАРУШИТЕЛЯМ

Приватизация – пере-
ход государственной
собственности в ча-

стную – один из самых
важных и эффективных
методов рыночной эконо-
мики. Это общепризнан-
ный факт. Если привати-
зация проводится поэтап-
но, системно, с учетом со-
циально-экономических
интересов общества, а не
только собственников, в
чьи руки эта собствен-
ность переходит.

- Приватизация в Рос-
сии образца 90-х годов, -
заметил мэр столицы
Юрий Лужков на состояв-
шемся во вторник, 21 ию-
ня, заседании столичного
правительства, - проходи-
ла по худшему сценарию.
Ее фигуранты не учитыва-
ли интересов населения.
Приватизация велась по
каким угодно законам,
только не по рыночным.
Поэтому мы называем ее
грабительской. Поэтому
результаты ее самым не-
гативным образом отра-
зились на развитии наше-
го государства.

Речь на заседании шла
как раз о приватизации.
Обсуждалась среднесроч-
ная программа приватиза-
ции государственного
имущества г. Москвы на
2005-2007 годы. Прежде
всего, как подчеркнул Ю.
Лужков, приватизация го-
родского имущества про-
изводится вовсе не для
того, чтобы найти допол-
нительные источники до-
ходов для столичного
бюджета. Основная цель
программы – резко повы-
сить эффективность уп-

равления экономикой го-
рода, качественно улуч-
шить уровень обслужива-
ния населения.

Программа включает в
себя несколько этапов.
Это, во-первых, привати-
зация ГУПов – государст-
венных унитарных пред-
приятий. Продажа пакетов
акций этих предприятий –
после того, как ГУПы бу-
дут акционированы. Нако-
нец, это продажа недви-
жимого имущества, при-
надлежащего ГУПам. 

Создание такой формы
собственности, как ГУП,
было, конечно, мерой
временной. На период
формирования рыночных
механизмов и структур в
России жизнь ведь заме-
реть не могла. Нужно бы-
ло, как и прежде, зани-
маться пассажирскими
перевозками (независимо
от того, выгодно это или
нет), строить школы, до-
ма, благоустраивать дво-
ры, продавать лекарства.
ГУПы сыграли отведен-
ную им роль, теперь их
пора заменить предпри-
ятиями рыночными. Тем
более что значительное
количество ГУПов работа-
ет в рыночном секторе
экономики. А рынок не
может нормально разви-
ваться, коль скоро кто-то
из его участников пользу-
ется внерыночными пре-
имуществами.

На 1 января 2005 года в
Москве действовало 1148
государственных унитар-
ных предприятий во всех
сферах экономики горо-
да. Решение о приватиза-
ции 565 из них уже приня-

ты. А вот судьбу осталь-
ных 583 и должна решить
данная среднесрочная
программа.

Приватизации подле-
жат и ГУПы, функциони-
рующие в сфере жилищ-
но-коммунального хозяй-
ства. О передаче в частные
руки ДЕЗов, как заказчи-
ков, речь не идет. А пред-
приятия, занимающиеся
уборкой территории и
благоустройством, ремон-
том и содержанием жи-
лых зданий, – РЭУ и РЭПы
– должны стать частными.

- Мы различаем эффе-
ктивные и, простите за
резкость, дефективные
ГУПы, - сказал мэр столи-
цы, подводя итог обсуж-
дению программы. – Так
вот эти вторые мы в пер-
вую очередь и реоргани-
зуем. Почему халтурщики
должны использовать
преимущества статуса го-
сударственных организа-
ций, при этом оставаясь
абсолютно бесполезными
для города? И в комму-
нальном хозяйстве созда-
дим по-настоящему кон-
курентную среду. Однако
приватизацию следует
проводить системно и не
допускать в этом вопросе
никакой кампанейщины. В
то же время не надо бо-
яться использования сов-
ременных рыночных инст-
рументов в различных от-
раслях коммунального хо-
зяйства. Я полагаю, что,
например, и такие мощ-
ные организации, как Мо-
сводоканал или Дорин-
вест, нужно переводить в
режим акционерных об-
ществ. Отнюдь не теряя
при этом всей полноты
управления этими и ины-
ми предприятиями. Прио-
бретем же мы дополни-
тельные инвестиции. Все
это сделает Москву еще
более рыночной.

Владимир 
РАТМАНСКИЙ

Пешеходный мост через Москву-
реку, соединяющий Пречистенскую
и Берсеневскую набережные у хра-
ма Христа Спасителя, отныне будет
именоваться Патриарший. Соответ-
ствующее постановление подписал
мэр Юрий Лужков, сообщили в пят-
ницу, 17 июня, в информационном
центре правительства Москвы.

В документе сказано, что до кон-
ца 2005 года Департамент ЖКХиБ
правительства Москвы обеспечит
установку на этом мосту памятной
доски, текст на которой будет гла-
сить: «Патриарший мост сооружен
в 2004 году по проекту архитектора
М. Посохина, художника З. Церете-
ли и инженеров А. Колчина и О. Че-
меринского». Москомархитектуре
поручено разработать и утвердить
проект памятной доски и конкрет-
ное место ее установки.
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На заседании Координационного
совета по праздничному тематиче-
скому оформлению Москвы в среду,
15 июня, утверждена концепция укра-
шения столицы к Дню города-2005.

Украсят столицу объемные кон-
струкции, крупномасштабные пан-
но и электронные световые табло,
декоративные полотнища, флаги и
стяги, перетяжки и праздничные
плакаты. Конструкций и панно бу-
дет около 50,  декоративных по-
лотнищ, флагов и стягов – более
20 тысяч, перетяжек – 60, поздра-
вительных плакатов - 1500. Плака-
ты и панно появятся к 24 августа,
транспаранты, перетяжки и элек-
тронные табло – к 26 августа, а к
31 августа установят объемные
конструкции. Всю праздничную
иллюминацию включат 2 сентября.

- Изюминкой Дня города в ны-
нешнем году, - сообщил председа-
тель Комитета рекламы, информа-
ции и оформления города Влади-
мир Макаров, - мы решили сде-
лать доски почета. В каждом из
столичных округов появится спе-
циальная декоративная конструк-
ция, на которой разместят портре-
ты лучших тружеников. Кроме то-
го, везде появятся плакаты с порт-
ретами победителей конкурса
«Московские мастера».

Комиссия по жилищной полити-
ке и жилищно-коммунальной ре-
форме Мосгордумы в четверг, 16
июня, рассмотрела материалы про-
верки Контрольно-счетной палатой
(КСП) Москвы эффективности рас-
ходования средств городского бюд-
жета на эксплуатацию жилищного
фонда, а также жилкомплатежей
населения в ГУП ДЕЗ Бутырского и
Останкинского районов.

Как сообщили в пресс-службе
Мосгордумы, в ходе проверки КСП
выявила факты неэффективного
использования средств, нарушений
законодательства при конкурсном
отборе подрядных организаций, не-
обоснованного увеличения стоимо-
сти работ по содержанию и эксплу-
атации жилищного фонда. По ре-
зультатам финансово-хозяйствен-
ной деятельности убыток ГУП ДЕЗ
«Бутырский» составил почти 5 мил-
лионов, ГУП ДЕЗ «Останкинский» -
более 2 миллионов рублей.

Комиссия Мосгордумы приняла
материалы проверки КСП к сведе-
нию. Парламентарии считают, что
целесообразно обратить внимание
на данные факты не только прокура-
туры СВАО, но и мэра города, а так-
же принять неотложные меры по
устранению выявленных нарушений.
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ЧЕТВЕРГ,16.06

ИНФОРМ
БЮРО

ДЕНЬ ГОРОДА 
С ДОСКАМИ ПОЧЕТА

ПОГУЛЯЕМ 
И ПО ПАТРИАРШЕМУ

ФИНАНСОВАЯ 
ДИСЦИПЛИНА 
ХРОМАЕТ
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ФЕСТИВАЛЬ ЦВЕТНИКОВ  
НЕ ТОЛЬКО УДИВИТЕЛЬНОЕ ЗРЕЛИЩЕ.
ЭТО ЕЩЕ ПОДСКАЗКА, КАК МОГУТ
ВЫГЛЯДЕТЬ УЛИЦЫ СТОЛИЦЫ

День за днем:

«МС» - Интерфакс 
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18 июня в Кузьминском парке, на
территории старинной усадьбы
Влахернское-Кузьминки, открылся
фестиваль цветников. Он продлит-
ся до сентября.

Такой праздник здесь проводится уже в пятый раз. Цве-
товоды всей Москвы представили на нем свое искус-
ство. Префект Юго-Восточного административного

округа Владимир Зотов не только этим гордится, но и, по-
добно одному киногерою, «сам удивляется». Ведь когда-то
этот округ был одним из самых загрязненных: он располо-
жен в низовьях реки, на его территории 9 промзон. 

Но 11 лет назад здесь начал строиться Марьинский
парк, а Кузьминский стал жемчужиной Москвы. По сути
это лес внутри города... Первый фестиваль цветников -
его назвали тогда «Бал цветов» - оказался настолько кра-
сивым и так полюбился посетителям парка, что админи-
страция округа решила проводить его каждый год.

- Я часто вижу в парке молодых ребят в рваных, как то-
го требует мода, джинсиках, в маечках, - говорит пре-
фект, - но, когда аллеи украсились чудесными газонами и
клумбами, приходящие сюда молодые люди преобрази-
лись, стали нарядными.

В этом году площадь фестивальных цветников в Кузь-
минках превысила 40 тысяч квадратных метров. Клумбы
раскинулись великолепными коврами. Узоры придуманы
цветоводами из государственных и частных фирм, истин-
ными мастерами садово-паркового искусства. Цветы вы-
сажены так, что образуют то классический орнамент эпо-
хи Возрождения, то прихотливые виньетки стиля рококо...
Вьющиеся растения игриво струятся по бокам ваз - они
могут так же чудесно украсить стены домов, сплестись с
ветками деревьев. Пруды покрылись необычными водны-
ми растениями. Но на тихой глади и фонтаны теперь на-
поминают цветы: тюльпаны, лилии. Украшение фонтанов
- особенность нынешнего фестиваля.

На этом празднике прежде всего представлены расте-
ния, хоть и не самые обычные, но хорошо себя чувствую-
щие в условиях города: петуния, бегония, у некоторых
умопомрачительные названия, например, тагетесс. Но это
обыкновенная, с детства нам милая бархотка. Ну а еще на
фестивале представлены циния, цинерария, пеларгония,
алиссум, агерратум... 

Так вот все эти диковинные и нежные творения приро-
ды, как утверждают специалисты, легко приживутся в лю-
бом московском сквере или дворе. Я говорила с профес-
сионалами, которые пришли на фестиваль перенимать
опыт. Говорила и с «обыкновенными» ценителями пре-
красного. Всем так хочется, чтобы подобная красота окру-
жала их дом. И это возможно!

В чем еще особенность нынешнего фестиваля цветни-
ков? Он совпадает с праздником филиала Музея истории
Москвы - усадьбы Влахернское-Кузьминки. Сначала она
принадлежала Строгановым, потом - Голицыным. Во мно-
гих других усадьбах сохранились только господские до-
ма, а здесь - многочисленные флигели, хозяйственные
постройки. Директор Музея истории Москвы Людмила Гу-
сарова говорит, что лучшее использование этой усадьбы
- музеефикация. Слово научное, мудреное, но сколько по-
лезного в нем кроется! Сохранение быта, да и славы
усадьбы. И залог того, что она будет жить. Потому что
превращение в музей вопреки расхожему мнению стира-
ет с «объекта» пыль веков. К музею поистине интересно-
му не зарастет народная тропа. 

На территории парка, которая называется «Конный
двор», в день открытия фестиваля гостей встретили всад-

ники Конного театра Мухтарбека Кантемирова. А в тече-
ние всего фестиваля «гусары» будут в каретах уносить
всех желающих в сказочную страну цветов. Кстати, одна
из экспозиций северного флигеля называется «Лихой ям-
щик, лихая тройка».

Быт предков оживает на выставке «Дачная мода в вос-
поминаниях». На веранде с самоваром представлено 25
изящных манекенов. Какая прелесть! Префект пошутил:
«Вот увидите, дамы: скоро и вы будете носить именно
это».

В течение лета в рамках фестиваля цветников пройдут
фольклорные праздники, концерты старинной музыки,
спортивные состязания. Приходите любоваться цветами.
День ото дня они будут прекрасны по-разному. Даже ко-
гда окажутся подвластными пышному природы увяданью.

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

НА КОНЯХ УДАЛЫХ 
ДА В ЦВЕТОЧНОЕ ЦАРСТВО!..
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Одним из округов, в кото-
рых отмечено наиболь-
шее количество домов,
предъявленных с нару-
шениями, оказался ЦАО
столицы, в частности,
район Мещанский, кото-
рый обслуживает под-
рядная организация ООО
РЭУ «Сретенка». Попыт-
ка связаться в пятницу с
директором этой органи-
зации, расположенной в
переулке под названием
Последний, Игорем Ива-
новым окончилась прова-
лом: телефон был одно-
значно переключен на
автоматический прием
факсимильных сообще-
ний. Не то вся организа-
ция вместе с руководст-
вом трудилась над испра-
влением ошибок, не то
все уже исправили и по-
спешили на уик-энд. 

Первый указанный в информаци-
онной сводке Мосжилинспекции
адрес привел меня к дому 13/15

по Садовой-Сухаревской улице. Опро-
шенные жители, скучающие в унылом
дворе дома, сообщили, что на верхних
этажах вроде бы есть протечки, а дру-
гих проблем нет, и в основном жало-
вались на шум Садового кольца. Одна-
ко это вне компетенции инспекции. 

Другой адрес - Большой Головин,
10. Этот переулок, параллельный

Последнему, упирается одним концом
в Сретенку, а другим - в Трубную ули-
цу. Пока от Садового кольца шел по
Трубной, насчитал с полдюжины
строений, которые по внешнему виду
никак подготовленными к зиме счи-
тать нельзя: осыпающаяся на площа-
ди до трети фасада штукатурка, неис-
правные водосточные трубы, выби-
тые местами стекла - все это наводи-
ло на мысль об общей заброшенности
строений. Однако дом по адресу
Большой Головин, 10 резко отличался
от погибающих собратьев: недавняя
кирпичная кладка новодела, блестя-
щая свежим цинком крыша, ухожен-
ные балконы - во всем чувствовалась
забота о строении.

Разъяснения, почему именно эти ад-
реса присутствуют в информационном

бюллетене, я получил от начальни-
ка отдела эксплуатации и текущего
ремонта управы района Мещан-
ский Ларисы Белозубовой.

- После реконструкции указанно-
го здания в Большом Головином
возникли проблемы с кровлей.
Кроме того, жителей раздражает
шум машинного отделения лифта.
Что касается дома по Садовой-Су-
харевской, то там был произведен
некачественный ремонт кровли.
Все эти недостатки будут устране-
ны к 1 сентября, то есть к моменту
завершения подготовки к зимнему
сезону.

На этой оптимистичной ноте мы
и расстались с Ларисой Львовной.

Владимир 
ПОТРЕСОВ 

Сразу сорок медиков  Южного
административного округа стали
счастливыми обладателями орде-
ров на квартиры в День медицин-
ского работника, 19 июня.

Поздравить медиков с их про-
фессиональным праздником  в ДК
АМО ЗИЛ пришли префект Петр
Бирюков, заместитель руководи-
теля Департамента здравоохране-
ния Москвы Иван Лешкевич, главы
районов, депутаты Мосгордумы.   

Вручая людям в белых халатах
ордера, П. Бирюков подчеркнул,
что здоровье горожан может нахо-
диться под защитой лишь в том
случае, если у медиков будет
меньше проблем с обустройством
быта. Именно на это направлены
усилия правительства Москвы.

Утром в субботу, 18 июня, на одном
из участков Калужско-Рижской линии
метрополитена пришлось почти на
час остановить движение поездов.

«На перегоне между станциями
«Шаболовская» и «Ленинский про-
спект» неожиданно был обнаружен
дефект рельса, - сообщила руково-
дитель пресс-службы метрополите-
на Светлана Царева. – С 6.30 до 7.30
шли его ремонтные работы, из-за
чего и было приостановлено движе-
ние». Оперативный дежурный ГОЧС
проинформировал «МС», что на
участке лопнул рельс. К счастью,
критической ситуации не было. 

Возможность получать зарплату
и право на жилищно-коммунальные
льготы получили члены домкомов
столицы. Об этом сообщили в поне-
дельник, 20 июня, в пресс-службе
городской мэрии, сославшись на
соответствующее распоряжение
правительства Москвы.

Суть распоряжения в том, что если
в жилом доме нет выбранных стар-
ших по дому или подъезду, то эти ме-
ста могут занимать члены домкома.
Совмещение обязанностей «комитет-
чика» и «старшего» вознаграждается
ежемесячным окладом (500 рублей)
и льготами по оплате ЖКУ.

СУББОТА,18.06

ИНФОРМ
БЮРО

КОМИТЕТЧИКИ 
ПОЛУЧАТ ЗАРПЛАТУ

КАК СЕБЯ 
ЧУВСТВУЕТЕ, 
ДОКТОР?

ПОНЕДЕЛЬНИК,20.06

Рано утром во вторник, 21 июня,
произошло отключение электриче-
ства на Семеновской электропод-
станции, расположенной на юго-за-
паде Москвы. В результате частично
без света остались жилые дома,
расположенные на территории пяти
районов - Академического, Черему-
шек, Ломоносовского, Обручевско-
го и Гагаринского. В общей сложно-
сти от энергии были отключены 76
строений, 8 центральных тепловых
подстанций, 3 детских сада, 3 шко-
лы, 4 поликлиники. Прервалось
движение на нескольких маршрутах
наземного электротранспорта. Все
больницы, находившиеся в зоне
аварии, работали в нормальном ре-
жиме, задействовав автономные
источники энергоснабжения.

Причиной энергоаварии стал об-
рыв двух линий электропередачи в
результате падения на них дерева,
сообщили  в пресс-службе МЧС.

К 11 часам энергетики подключи-
ли к электроснабжению всех потре-
бителей юго-запада Москвы, сооб-
щила Интерфаксу начальник депар-
тамента РАО «ЕЭС России» М. Нагога.

ДЕРЕВО В РОЛИ 
РУБИЛЬНИКА

ВТ
ОР

НИ
К,

21
.0

6

«МС» - Интерфакс 
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НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ ПРОКЛАДКИ

ТЕПЛОСЕТЕЙ ПОЗВОЛЯТ
СОКРАТИТЬ СРОКИ ЛЕТНИХ

ОТКЛЮЧЕНИЙ ГОРЯЧЕЙ ВОДЫ
факты и комментарии

Каждое лето москвичи сетуют на эти
плановые отключения горячей воды. А
вот жители подъезда № 1 дома 23 по

улице Барышиха в Митине 2 июня столкну-
лись с обратной ситуацией – у них весь день
лилась только горячая вода, холодная от-
сутствовала. И выяснилось, что это гораздо
хуже для жизни. Ни чай вскипятить, ни руки
вымыть.

Нет, дальше я не буду рассказывать про
мытарства жильцов, которые не могли дож-
даться слесаря. Он-то как раз пришел быст-
ро. Здесь можно рассказывать об обратной
ситуации – мытарствах этого слесаря. Дело в
том, что жильцы не пускают в квартиры ком-
мунальщиков! О такой ситуации я слышу не в
первый раз. Одна знакомая из Чертанова рас-
сказывала, что у них хлестала вода по стояку,
и соседи наверху отказывались впускать в
свою квартиру ремонтников, потому что «у них
все было в порядке». 

С труднодоступностью квартир сталкивают-
ся сейчас все коммунальные службы. 

- Хорошо еще, если обитатели закрытых две-
рей вечером придут с работы, - говорили жиль-
цы дома в Митине. – А если они в отпуске?

Практически во всех квартирах установлены
железные двери. Конечно, в случае форс-ма-
жорных обстоятельств и такую дверь вскрыва-
ют, но надо быть точно уверенным, что причи-
на отсутствия воды кроется именно за этой
дверью. А вот этой уверенности у слесаря, пу-
тешествовавшего по митинскому подъезду 2
июня, как раз и не было.

- Вообще поведение жильцов сейчас остав-
ляет желать лучшего, - говорит жительница
этого дома. – Творят все не поймешь что, и ни-
кто не может проверить. Например, вентиля-
ция у нас точно не работает, мы несколько раз
писали заявление в ДЕЗ с просьбой пройти по
квартирам и проверить – бесполезно. Жители
не пускают никого в свое жилище, ну а комму-
нальщики и не настаивают.

Конечно, в случае отсутствия воды со вре-
менем причину выяснят и исправят, но
сколько это займет времени? Все-таки ино-
гда законы, провоцирующие беспомощность
наших властей, удручают.

Ольга МАТВЕЕВА

СЛЕСАРЬ-ТО
ЯВИЛСЯ, 
А ДВЕРИ ЕМУ 
НЕ ОТКРЫЛИ

Информация о результатах проверки эксплуатационного
состояния жилищного фонда за период с 13.06.05 по 17.06.05

В течение прошедшей недели Мосжилинспек-
ции было предъявлено 1549 жилых строений для
проверки их готовности к зиме. Паспорта подписа-
ны по 1114 строениям с учетом проверки ранее
предъявленных домов. Всего по состоянию на
17.06.05 инспекцией подписаны паспорта готовно-
сти к эксплуатации в зимних условиях по 10072
строениям (113 процентов от плана на 15.06.05).

Инспекция отмечает, что количество домов,
предъявляемых с нарушениями, из-за которых
нельзя считать дом подготовленным к эксплуатации
в зимних условиях, в течение прошедшей недели
увеличилось. Так, на 17.06.05 считаются неподгото-
вленными 279 жилых домов (на начало недели их
было 265), в том числе по округам: ЦАО - 42 строе-
ния, САО - 11, СВАО - 36, ВАО - 39, ЮВАО - 27, ЮАО
- 52, ЮЗАО - 10, ЗАО - 21, СЗАО - 36, ЗелАО - 5.

По качеству подготовки жилых домов к эксплуа-
тации в зимних условиях наибольшее количество
недостатков в течение прошедшей недели было вы-
явлено в Центральном, Южном, Северо-Западном и

Северо-Восточном административных округах. Основные
нарушения - неисправности кровли, систем тепловодоснаб-
жения, вентиляции, негерметичность наружных стыков, за-
хламленность и подтопление подвальных помещений.

Особое внимание инспекция обращает на то, что отдель-
ные теплоснабжающие организации продолжают подписы-
вать акты проведения гидравлических испытаний и готовно-
сти систем ЦО и ГВС жилых домов к эксплуатации в зимних
условиях без устранения неисправностей (наличие свищей,
хомутов на трубопроводах, негерметичность запорной арма-
туры). Такие факты, в частности, были выявлены в: ЦАО - рай-
он Красносельский (Большая Спасская ул., д. 8 - филиал № 5
Мосгортепло); САО - район Коптево (б-р Матроса Железняка,
д. 29 - филиал № 3 Мосгортепло); ВАО - район Северное Из-
майлово (11-я Парковая ул., д. 52, кор. 3, 4; 15-я Парковая ул.,
д. 42, кор. 10 - филиал № 1 Теплоремонтналадка); ЮЗАО -
район Зюзино (Одесская ул., д. 14 - 11 район тепловых сетей
Мосэнерго); СЗАО - район Хорошево-Мневники (б-р Генерала
Карбышева, д. 10, кор. 2 - филиал № 3 Мосгортепло).

Вместе с тем в целом по городу подготовка домов к зи-
ме ведется в соответствии с графиком.
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Лето – и опять досаж-
дает москвичам не-
удобная традиция:

поочередное отключение
во всех районах горячей
воды. Стартовавшая 10
мая обязательная профи-
лактическая кампании по

подготовке районных
(РТС) и квартальных (КТС)
теплостанций к отопи-
тельному сезону-
2005/2006 уже почти при-
близилась к своему Руби-
кону.

В разгаре обновление
разводящих теплосетей в
Кунцеве, Восточном Дегу-
нине, Сокольниках... Но

уже заканчиваются рабо-
ты по перекладке магист-
ральных теплосетей на
территориях Чертанова
Центрального, Строгина,
многих других районов.

По состоянию на сере-
дину июня ремонтные ра-

боты ведутся в точном со-
ответствии с планом, ут-
вержденным правительст-
вом Москвы, сообщили
«МС» в главной городской
теплоснабжающей орга-
низации – Московской
объединенной энергетиче-
ской компании (МОЭК).
Выполнена перекладка
34,5 километра тепловых

сетей, на 1169 километрах
сетей произведены гидра-
влические испытания и те-
кущий ремонт. Отремонти-
ровано 7 РТС и 3 КТС, 10
малых котельных и 1502
ЦТП. При гидравлических
испытаниях теплосетей

обнаружено 315 повреж-
дений. Большая часть по-
вреждений уже устранена.

Важной особенностью
лета-2005 стало то, что
доля новых технологий
при проведении ежегод-
ной ремонтной кампании
существенно возросла. На
2005 год в инвестицион-
ной программе МОЭК и ее

филиалов (Теплоремонт-
наладка, Мостеплоэнерго
и Мосгортепло) утвержде-
ны, в частности, серьез-
ные планы по перекладке
труб из сшитого полиэти-
лена и пенополиуретано-
вой изоляции.

- Трубы из сшитого по-
лиэтилена, - рассказывает
заместитель главного ин-
женера МОЭК Илья Пуль-
нер, - имеют срок службы
до 50 лет. В результате по-
является возможность
выхода на качественно
иной режим эксплуатации
теплосетей, при котором
снижаются объемы работ
и затраты на ремонт. Это,
соответственно, позволя-
ет уменьшить продолжи-
тельность летних отклю-
чений горячей воды.

В новостройках, где
трубы нового типа МОЭК
закладывает уже при
строительстве, а также в
районах, где произведена
замена привычных метал-
лических труб на новые
полиэтиленовые, жителям
можно не опасаться дли-
тельных отключений. Лет-
няя профилактика здесь
будет лишь для вспомога-
тельного оборудования –
задвижек, клапанов и т.д.
Такие работы займут го-
раздо меньше времени,
чем обычные три недели.

Правда, подобная пер-
спектива порадует лишь
некоторые районы. Общая
протяженность тепловых
сетей в Москве - около 15
тысяч километров. Из них
порядка 6 тысяч километ-
ров – магистральные теп-
ловые сети, обслуживае-
мые МОЭК и Московской
городской теплосетевой
компанией. Понятно, что
замена такого количества
труб – дело длительное.
Так что на полное обнов-
ление, надо думать, уйдет
не так уж мало лет...

Геннадий 
АЛЕКСАНДРОВ

ГОТОВЬ 
ТЕПЛОТРАССУ 
ЛЕТОМ

ЗАГАДКА ПОСЛЕДНЕГО ПЕРЕУЛКА
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...Все шли в одном на-
правлении: и люди в
белых халатах, и ста-

рики на костылях, и курсанты, и
военный оркестр, и дети с цвета-
ми. Сегодня все дороги ведут к
памятнику. На балконах госпита-
ля тоже полно народу. Георгий
Местергази сам встречает гостей.

И вот покрывало с памятника
снято. Звучит Гимн России в ис-

полнении военного оркестра
Академии им. Верховного Сове-
та. На памятном знаке с одной
стороны - икона Божьей Мате-
ри, с другой - икона целителя
Пантелеймона, защитника от
всех болезней. Внизу, на каж-
дой из четырех сторон - крест -
орден госпитальеров, которым
награждались первые врачи-
рыцари. 

После дождя в чистом воздухе
еще долго витал запах ладана -
отец Виталий из церкви Иконы
Влахернской Божьей Матери ос-
вятил монумент.

К микрофону подошел участ-
ник Великой Отечественной Иван
Слухай. Он был трижды ранен,
перенес пять операций. 

- Если бы не врачи, мне бы не
выжить, - сказал ветеран. - Да-
вайте сегодня вспомним медиков
времен войны. Я знал капитана
медицинской службы Бельгина. У
него во время войны погибла вся
семья. И капитан попросился на
передовую. В первом же бою под
Курском ему пришлось взять на
себя командование батальоном.
Его солдаты никогда не отступа-
ли. И когда Сталин узнал о его
подвиге, назвал этот батальон ге-
роическим бельгинским батальо-
ном. 

Генерал Евгений Воронин
вспомнил, как врачам приходи-
лось оперировать в холодных,
дырявых палатках. И на костре
греть пинцеты и шприцы.

Торжественная часть закончи-
лась вручением ордена.  Госпи-
таль награжден орденом Святого
князя Александра Невского I сте-
пени за выдающиеся заслуги и
большой вклад в укрепление го-
сударства Российского. К Геор-
гию Михайловичу еще долго под-
ходили люди, чтобы поздравить
его с двойным праздником. 

Вот что сказал Г. Местергази
корреспонденту «МС»:

- Идея создания памятника у
меня возникла давно, но все, что я
рисовал, мне не нравилось и бы-
стро летело в корзину. И вдруг в
одночасье возник нужный образ.
А на следующий день появились
четыре человека, которые изъяви-
ли желание стать спонсорами.
Сам я врач в четвертом поколе-
нии. Получается, поставив этот
памятник, я выполнил долг не
только врачебный, но и сыновний.

Елена ВОЛКОВА

Это событие многие называют историческим. Впервые в Рос-
сии открыт памятник медикам, павшим за Родину. Он нахо-
дится напротив госпиталя, на Волгоградском проспекте, 168
(ЮВАО). Автор монумента - скульптор Георгий Местергази.
Он же - заслуженный врач России, главный врач госпиталя
№ 2 для ветеранов войн.

Вближайшие два года в ЦАО намерены реали-
зовать программу по созданию товариществ
собственников жилья (ТСЖ) и формированию

комплексов недвижимого имущества в многоквар-
тирных домах. Недавно программу, рассчитанную
на период 2005-2007 годов, утвердил префект ок-
руга Сергей Байдаков. Практической реализацией
проекта займется ГУП «Центр поддержки объеди-
нений жителей» (ЦПОЖ). 

Главная цель программы - развивать самоуправ-
ление граждан, создавать условия для формирова-
ния самих объектов управления, а также повышать
качество жилищно-коммунальных услуг. При таком
подходе самоуправлению граждан отводится роль
одного из основных инструментов реформы ЖКХ в
интересах самих жителей.

Почти десять лет, с 1996 года, ведется в округе
работа с объединениями жителей. А с принятием
городской программы развития реформы ЖКХ по-
явилась основа для развития именно жилищных
объединений. К настоящему времени в ЦАО насчи-
тывается 697 таких объединений. Как показала пра-
ктика, наибольшее распространение получила
форма ТСЖ - их в ЦАО образовано уже 415, и это

самый высокий показатель среди округов столицы.
С 2004 года здесь активно занялись возрождением
домовых комитетов. К настоящему времени сфор-
мированы и взяты на учет 192 домкома.

По мнению префекта, основная задача заключа-
ется не только в увеличении количества объедине-
ний жителей, но и в обеспечении их эффективного
функционирования. Ранее уже отмечались случаи,
когда ТСЖ формально создавались, но реальных
функций по управлению многоквартирными дома-
ми взять на себя не могли. Именно задачу повыше-
ния эффективности ТСЖ и должен решить ГУП
«ЦПОЖ».

- Центральный округ, - заметил Сергей Байдаков,
- пока единственный, где существует специальная
структура, профессионально ориентированная на
решение таких проблем.

На базе ГУП «ЦПОЖ» с 2003 года на постоянной
основе действует консультационно-методический
центр. Еженедельно - по вторникам и четвергам -
здесь проводят консультации по вопросам образо-
вания и функционирования объединений жителей.
За время существования центра консультации по-
лучили свыше двух тысяч человек. Кроме того, при

ГУП «ЦПОЖ» организована регулярная работа
учебно-методического класса для населения и ини-
циативных групп граждан, председателей ТСЖ,
специалистов районных управ и ДЕЗов.

В рамках программы предполагается реализо-
вать схему формирования комплексов недвижимо-
го имущества в многоквартирных домах как объек-
тов управления, обеспечить технический учет таких
объектов и передачу их в управление ТСЖ и иным
объединениям жителей. Для передачи многоквар-
тирных домов на баланс ТСЖ будет создана специ-
альная комиссия. Методика такой передачи и поло-
жение о комиссии сейчас разрабатывает ГУП
«ЦПОЖ».

До конца текущего года предстоит также разра-
ботать критерии отбора управляющих компаний и
их аккредитации в округе для работы по обслужи-
ванию многоквартирных домов ТСЖ, по реконст-
рукции и страхованию объектов. Продолжится ра-
бота по информированию и обучению населения. В
ближайших планах - организация приема населе-
ния по вопросам жилищного самоуправления и
проведение бесплатных консультаций.

Петр ПОЛЫНОВ

Один из серьезных во-
просов, над которым
стоит задуматься се-

годня  руководству города,
- подготовка молодых кад-
ров для исполнительной
власти.  Какими они будут,
управленцы завтрашнего
дня, во многом зависит от
нас, от того, сумеем ли мы
их заинтересовать перспе-
ктивами развития столи-
цы. 

В Южном округе актив-
ное взаимодействие с молодежью стало уже традици-
ей. Я регулярно встречаюсь со студентами, чтобы рас-
сказать о деятельности городских и окружных вла-
стей, о целях и задачах, которые ставит перед собой
правительство Москвы, отвечаю на многочисленные
вопросы. Надо отметить, что молодые люди живо ин-
тересуются всем, что происходит в городе и в округе,
с удовольствием участвуют во многих делах. Так, в
Универсиаде, которая прошла весной под знаком
празднования 60-летия Победы, соревновались де-
сять вузов округа. Префектура учредила ценные при-
зы для вузов-победителей в комплексном зачете: за
первое место - 15 компьютеров, за второе - десять и
за третье - пять. Победу в семидневном  марафоне
одержала сборная Московского государственного ин-
дустриального университета, второе место заняла ко-
манда Московской академии экономики и права, тре-
тье - Московского инженерно-физического института.  

Префектура вносит существенный вклад в развитие
материально-технической базы вузов округа. С помо-
щью города строятся новое здание Московской акаде-
мии экономики и права, корпуса общежитий МИФИ,
ремонтируются аудитории Академии водного транс-
порта. И таких примеров можно привести множество. 

Возрождаются в ЮАО и другие добрые традиции
работы с молодежью. Ежегодно к обустройству окру-
га мы привлекаем студенческие отряды. К примеру,
район Нагатино-Садовники, где работали в прошлом
году студенты, назван самым благоустроенным рай-
оном города. И в этом, я считаю, есть заслуга и наших
ребят. 

Координируют всю работу управление молодежной
политики и студенческий совет, в который избраны
активисты из разных вузов.

А недавно на юге столицы найдена еще одна форма
взаимодействия  властей с молодежью. Как и по всей
Москве, в округе прошел  творческий конкурс учащей-
ся молодежи «Если бы я был главой управы». Могу с
уверенностью сказать, что многие из представленных
проектов в недалеком будущем найдут применение в
городе. В районные жюри конкурса было представле-
но около четырехсот работ на самые разные темы:
«Правовое просвещение молодежи», «Информацион-
ное обеспечение историко-архитектурного наследия
района», «Слияние задач правительства и интересов
молодежи в едином холдинге», «Жизнь пенсионеров
в нашем районе», «В природе ничего не пропадает,
кроме самой природы»  и так далее. К сожалению,  на
конкурсе ощущался дефицит работ, связанных с раз-
витием промышленности. Причина кроется в том, что
в последние десять лет учреждения образования ото-
рваны от реального сектора производства, утеряны
традиции шефства промышленных предприятий над
школами. 

Но многие предложения школьников я бы назвал
уникальными. Так, ребята из центра образования
«Царицыно» № 548 разработали коллективный про-
ект, как справиться с проблемой транспортных зато-
ров на Каширском шоссе. А ученик 11-го класса гим-
назии № 1527 Владислав Лехов за свою идею орга-
низовать парковки для автомобилей на крышах жи-
лых домов был удостоен первого места в городском
конкурсе.

После победы в городском конкурсе - может быть,
это кого-то и удивит - Владислав назначен советником
префекта. Пока на общественных началах. А в следу-
ющем году он собирается стать студентом Московско-
го государственного университета управления. 

Именно на таких ребят я возлагаю большие надеж-
ды.  Наши школьники лучше, чем некоторые взрос-
лые, ориентируются в самых разных областях и уже
сегодня способны привнести смелые, нестандартные
идеи в работу исполнительной власти. 

В конце лета мы в округе планируем принять про-
грамму подготовки молодежи, способной к работе в
органах исполнительной власти. Программа будет
включать в себя целый ряд интересных положений. 

В результате, я надеюсь, через год у нас будет не
единственный юный советник префекта, а целая груп-
па творческой молодежи, работающая в открытом ди-
алоге с властью и способная генерировать новые по-
лезные идеи для развития округа и города.

Объединять опыт старшего поколения, профессио-
налов сегодняшнего дня и творческий потенциал мо-
лодежи - таким должен быть современный стиль ра-
боты городских властей. Стиль, ориентированный на
будущее.
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6 Люди и власть:
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Петр БИРЮКОВ,
префект Южного 
административного округа

ПОДГОТОВИТЬ 
ДОСТОЙНУЮ СМЕНУ

ПОД КРЫЛОМ ЦПОЖ

ОБЪЕДИНЯТЬ ОПЫТ СТАРШЕГО
ПОКОЛЕНИЯ И ПОТЕНЦИАЛ
МОЛОДЕЖИ - ЗНАЧИТ РАБОТАТЬ
НА БУДУЩЕЕ

ХИМЗАВОД 
ПЕРЕЕДЕТ
Кусковский химзавод (КХЗ),
одно из крупнейших пред-
приятий Восточного адми-
нистративного округа
(ВАО), известен по всей
России. Сюда, на улицу Пе-
ровская, 66, которое деся-
тилетие приходят заявки на
главную его продукцию –
аминопласты.

Однако уже в недалеком будущем потреби-
телям этой продукции, по всей видимости,
придется привыкать к новому адресу КХЗ. Де-
ло в том, что столичной мэрией принято реше-
ние: там, где сейчас размещается это предпри-
ятие, будет возведен современный жилой ком-
плекс общей площадью до 188 тысяч квадрат-
ных метров. В распоряжении правительства
Москвы, подписанном мэром Юрием Лужко-
вым на прошлой неделе, сказано, что предло-
жение об этом было сделано совместно пре-
фектурой ВАО и КХЗ.

Такова реакция властей на изрядное неудо-
вольствие большинства окрестных жителей,
давно уже считающих, что опасному производ-
ству не должно быть места в зеленом районе
Кусково. Особенно если рядом – известная на
весь мир историческая усадьба.

В 2005-2006 годах производство КХЗ с Пе-
ровской улицы будет выведено для размеще-
ния по другому адресу – в пограничный с ВАО
район Подмосковья. Освободившуюся терри-
торию планируется рекультивировать и благо-
устроить. В эти же сроки префектуре ВАО
предписано подготовить всю необходимую
для нового строительства документацию.

А в 2006-2011 годах на Перовской, 66, на ме-
сте снесенных 35 строений, принадлежащих
заводу, возведут по-европейски комфорта-
бельный жилой комплекс. В нем предусмотре-
ны школа, детское дошкольное учреждение,
многие другие объекты социальной инфра-
структуры – вплоть до «народного» гаража
почти на 1,5 тысячи машиномест.

Кусковскому химзаводу правительство Мо-
сквы поручило выступить главным инвестором
и заказчиком проектирования и строительства
комплекса, а также инженерных коммуника-
ций и всех сооружений для него. Если же он не
найдет собственных средств, то ему доверено
найти необходимое число соинвесторов.

Геннадий ГЕНИН

ВРАЧИ ВСЕГДА 
НА ПЕРЕДОВОЙ
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Тем, кто занимается благоустройством и
озеленением района Измайлово, приходит-
ся сталкиваться со случаями варварского

отношения к растениям. И неудивительно - ведь
столько лет никто не уделял этому внимания!
Тут за 3-4 года дело не поправить. Просто любо-
ваться красивыми клумбами - одно, а беречь их
- уже другое, вытекающее из культуры поведе-
ния, которая воспитывается с детства. Так что
всем нам придется запастись терпением. 

И все же положительные результаты есть. В
этом, как ни странно, убеждает случай цветоч-
ного браконьерства, который мне как-то дове-
лось наблюдать. Однажды вечером я заметила
мальчишек, которые украдкой из сумок береж-

но доставали выкопанные где-то тюльпаны с лу-
ковицами и сажали их около своего дома. Я ре-
шила проследить, что же будет дальше, и спус-
тя какое-то время увидела, что бутоны красне-
ют, а мальчишки и покинувшие лавочку бабуш-
ки старательно поливают цветы. Распустившие-
ся потом тюльпаны никто не тронул, и они бла-
гополучно отцвели...

В другой раз я наблюдала такую любопыт-
ную картину: один из жителей предложил
проживающим в этом доме китайцам вско-
пать землю под клумбы - мол, мэр сказал:
«Надо благоустраивать территорию!» И ки-
тайцы отнеслись к этой просьбе с понимани-
ем, лопаты взяли.

И еще: осенью на клумбах некоторые люди
собирают с цветов семена, чтобы в следующем
году вырастить рассаду для себя и для других.

А теперь вернусь к началу заметки. Что осо-
бенно удивляет: сажают дорогие деревья и кус-
тарники, заведомо зная, что их постигнет та же
участь, что когда-то розы и барбарисы. Они про-
сто исчезли... К каждому кусту ведь охранника
не приставишь. Поэтому пока надо бы, навер-
ное, выбирать для особо ценных посадок такие
места, где растения окажутся в безопасности.
Или же, учитывая психологию некоторых наших
людей, сажать что-то попроще.

Ирина БИРЮКОВА,
сотрудник газеты «Измайлово»

И ДЛЯ ЦВЕТОВ НУЖНЫ ЗАПОВЕДНИКИ



«Прочитал в «МС» статью об эвакуации
брошенного транспорта.  Хотел бы сдать
свою старую «волгу» в утиль.  К кому мне
обратиться? 

Сергей ЗМУНЧИЛОВ, ЮВАО».

Мы попросили ответить на этот вопрос
генерального директора ЗАО «Тралекс» Ми-
хаила Герасимова.

- Нужно обратиться в свой ДЕЗ, написать
заявление с просьбой утилизировать вашу

машину, - сказал он. - Не
забудьте взять с собой до-
кументы автовладельца.
Если вы сможете привезти
вашу машину самостоя-
тельно  на площадку, где
собирают брошенный
транспорт,  услуга будет
бесплатной.  Вам выдадут
справку об утилизации ма-
шины. Можете также позво-
нить по телефону 507-81-63
в диспетчерскую «Тралек-
са»,  и к вам приедет эваку-
атор. Это будет стоить при-
мерно тысячу рублей.

Если вы надолго уезжае-
те из города, а во дворе ос-
тается ваш старенький ав-
томобиль, не забудьте за
стеклом оставить записку с
вашими координатами.

ПРОВОДЫ 
ЖЕЛЕЗНЫХ 
КОНЕЙ

Вэтом году 12 июня в Зеленограде состо-
ялся уже четвертый турнир Гран-при по
парашютному спорту на точность призе-

мления. Его проведение совпало с 75-летием
развития парашютного спорта в России.

Утро дня соревнований не предвещало ни-
каких осложнений, если не считать сильного
ветра, который мешал точности приземле-
ния. Тем не менее результаты прыжков, по
выражению главного тренера сборной Рос-
сии по парашютному спорту, восьмикратно-
го чемпиона мира, кстати, зеленоградца Сер-
гея Разомасова, были на уровне мировых ре-
кордов.

Но все по порядку. В соревновании приня-
ли участие ведущие спортсмены – парашюти-
сты России и СНГ, чемпионы мира прошлого
года и предыдущих соревнований Гран-при.
Дачный сезон не помешал зеленоградцам за-
полнить трибуны стадиона Московского ин-
ститута электронной техники, где проводи-
лись соревнования. Зеленоградцев прель-
стил звездный состав участников турнира: у
мужчин - чемпионы мира Виталий Тузов, Де-
нис Добряков, Дмитрий Максимов, Валерий
Чернов, Андрей Финогенов, у женщин - чем-
пионки мира Любовь Екшикеева, Татьяна Во-
инова, Ирина Остапенко, Оксана Михальчук,
Людмила Зинченко. Все они из команд ВДВ
Рязани, мужской и женской команд ВДВ
Пскова и команды ВВС России. 

Организовали турнир префектура ЗелАО
совместно с Федерацией парашютного спор-
та России, Центральным советом РОСТО и
управлением физкультуры и спорта округа. 

– Для нас, - сказал префект А. Смирнов,-
это не просто праздник, но и пропаганда од-
ного из самых интересных, экстремальных
видов спорта. Начавшийся в нашем округе
четыре года назад Гран-при обрел здесь по-
стоянную прописку и любовь жителей. Во
время этих турниров пятнадцать сотрудников
аппарата префекта совершили свои первые
прыжки с инструкторами. 

Пока судейская коллегия подводила итоги,
состоялись показательные соревнования па-
рашютистов по купольной акробатике и ско-
ростному приземлению. Даже ветер не смог
помешать спортсменам выполнить сложный
элемент парашютного пилотирования - «эта-
жерку». Приземление проходило со скоро-
стью 120 километров в час. 

Победу одержала команда ВДВ из Рязани.
Ей и достался главный приз соревнований от
префекта Зеленограда - седьмая модель
«жигулей». Остальные участники соревно-
ваний получили дипломы, медали и ценные
призы.

Александр МИЛЬ
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7лицом к лицу
15 СОТРУДНИКОВ ПРЕФЕКТУРЫ ЗелАО
СОВЕРШИЛИ ПРЫЖКИ С ПАРАШЮТОМ

ВО ВРЕМЯ ТУРНИРА 
ПО ЭТОМУ ВИДУ СПОРТА 
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В диспетчерской
дежурили:
Е. Волкова, Н. Красова,
Н. Овчаренко, 
В. Потресов, А. Сидячко

«Существуют ли какие-либо
ограничения для установле-
ния испытательного срока ра-
ботнику, принимаемому на ра-
боту?

Михаил НОВИКОВ, ЮЗАО».

ИСПЫТАНИЯ 
НЕ ДЛЯ ВСЕХ

«МС» попросила ответить
на этот вопрос главного
юрисконсульта Московского
городского правового цент-
ра «Защита» О. Кузнецову.

- В соответствии со ст. 70
Трудового кодекса РФ испы-
тательный срок не может
быть установлен для опре-
деленных лиц, прямо ука-
занных в законодательстве,
- сообщила она. К ним отно-
сятся: 1) лица, поступающие
на работу по конкурсу на за-
мещение соответствующих
должностей; 2) беременные
женщины; 3) лица, не дос-
тигшие возраста восемнад-
цати лет; 4) лица, окончив-
шие образовательные учре-
ждения начального, средне-
го или высшего профессио-
нального образования и
впервые поступающие на
работу по полученной спе-
циальности; 5) лица, из-
бранные на выборную долж-
ность на оплачиваемую ра-
боту; 6) лица, приглашенные
на работу в порядке перево-
да от другого работодателя
по согласованию между ра-
ботодателями; 7) иные слу-
чаи, предусмотренные Тру-
довым кодексом РФ, иными
федеральными законами и
коллективным договором.

«Слышал, что в течение еще двух лет можно
приватизировать квартиру. Так ли это?»

Н. ТРЕТЬЯКОВ
- В связи с изменениями, внесенными в Закон

«О приватизации жилого фонда в РФ», бесплат-
ная приватизация жилых помещений прекратится
с 1 января 2007 года. Но граждане, получившие
квартиры по договору социального найма после 1
марта 2005 года, бесплатно приватизировать жи-
лье уже не могут. 

«Обязательно ли приватизировать квартиру?
Сколько раз это можно сделать? Какие преиму-
щества получают собственники жилья?»

В. МАХНОВИЧ
-Приватизировать квартиру необязательно. Но

этим правом можно воспользоваться лишь один
раз. Исключение составляют несовершеннолет-
ние. По достижении восемнадцатилетия, они смо-
гут стать участниками приватизации повторно.
Собственники жилья получают возможность рас-
поряжаться квартирой по своему усмотрению:
продавать, дарить или завещать.

«Хотим приватизировать квартиру на нашего
ребенка. Можно ли это сделать?»

И. РАЧКОВА
- Да, это возможно. Если ребенок не достиг 14

лет, то приватизация жилья оформляется по за-
явлению его законных представителей - родите-
лей. По достижении этого возраста несовершен-
нолетний с согласия своих родителей лично при-
нимает участие в оформлении документов. Но
имейте в виду, что если в квартире проживает
только ребенок, то приватизация возможна лишь
с предварительного разрешения органов опеки и
попечительства.

Ждем вас по адресу: Ленинградский проспект,
д. 68 по будням с 9 до 21 часа, по выходным с 10 до
17 часов.

«Намедни ехала в автобусе № 108, что хо-
дит по Бутову. Хотела прокомпостировать
билет на одну поездку, но кондуктор сказала,
что он действителен только в транспорте,
оборудованном турникетами. И потребовала
купить талончик у нее. Это справедливо?

Марина ИГНАТОВА, ЮЗАО».

КОНДУКТОР 
КОНДУКТОРУ РОЗНЬ

На этот вопрос в ГУП «Мосгортранс» отве-
тили так:

- С пассажиркой поступили несправедли-
во. В автобусах, троллейбусах и трамваях,
где нет электронного ревизора, билет на од-
ну поездку действителен. То же с проезд-
ным единым и на три вида транспорта. А
вот билеты с ограниченным числом поез-
док: на три, пять, десять - кондуктору
предъявлять бессмысленно. Их принимает
только электроника.

Уважаемые пассажиры, по всем спорным
случаям, с жалобами на работу наземного го-
родского транспорта вы можете обращаться
по телефонам «горячей линии» Мосгортран-
са: 951-12-58 и 951-14-29 - с 9.00 до 20.00.

ПЛАТИ В СРОК 
И НАДЕЙСЯ 
НА СЛУЧАЙ

«К нам в почтовый ящик опу-
стили листовку под девизом
«Оплачивай и выигрывай!». Там
сообщается, что те потребители,
которые не имеют задолженно-
стей по оплате электроэнергии,
участвуют в конкурсе «Честный
плательщик» и могут рассчиты-

вать на ценные призы: телеви-
зоры и музыкальные центры.
Что это, очередная шутка Мос-
энерго или новая форма борь-
бы за своевременную оплату?.

Алексей ИГНАТЬЕВ, ЮЗАО».

Как нам объяснили в центре
обслуживания продаж энергии
ОАО «Мосэнерго», такой конкурс
действительно проводится в
июне 2005 года среди потреби-
телей в Юго-Западном админи-
стративном округе столицы. К

конкурсу, являющемуся на са-
мом деле лотереей, допускают-
ся потребители, которые в тече-
ние последнего полугодия пол-
ностью и в срок оплачивали
электроэнергию. Среди выде-
ленной таким путем группы ра-
зыгрываются указанные в лис-
товке призы. Подробнее о том,
когда и как будет происходить
розыгрыш, можно узнать в ре-
гиональном отделении Мос-
энерго по адресу: улица Виноку-
рова, дом 3. 
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«Настал момент про-
дления разрешения на
охотничье оружие. Что
для этого нужно сде-
лать: одни говорят, про-
цедура упростилась, а
другие - наоборот. Со-
общите, какие сегодня
для этого нужны доку-
менты, и как их собрать.

Павел ЛИСИЦЫН,
ЦАО».

В ОВД района Твер-
ской нам сообщили, что
для продления регист-
рации, разрешающей
хранение и ношение
охотничьего оружия,
требуются следующие
документы: заявление;
ксерокопия паспорта в

той его части, где под-
тверждается граждан-
ство РФ; ксерокопия
охотничьего билета с
оплаченными членски-
ми взносами (копии не
надо нигде заверять);
медицинское заключе-
ние (форма № 046-1) из
поликлиники; две фо-
токарточки 3х4. Для
разрешения только хра-
нения охотничьего ору-
жия требуется то же, за
исключением ксероко-
пии охотничьего биле-
та.

Самое трудоемкое -
получение медицин-
ской справки. Однако
сегодня в ряде поли-
клиник можно быстро
пройти необходимый
медосмотр за относи-
тельно невысокую пла-
ту, которая осуществля-
ется по квитанции через
Сбербанк. Кроме того,

необходимо получить
на руки справки из пси-
хоневрологического и
наркологического дис-
пансеров, причем в пер-
вом из них получение
справки платное. Опла-
та производится таким
же образом. Обе эти
справки вместе с фор-
мой № 046-1 и другими
документами представ-
ляются в разрешитель-
ный отдел ОВД. Там вы
получаете бланк заяв-
ления, а также квитан-
цию на оплату процеду-
ры регистрации, снова,
естественно, через
Сбербанк.

После этого вам не-
обходимо набраться
терпения, потому что
разрешительный доку-
мент вы получите не
раньше, чем через ме-
сяц после подачи заяв-
ления.

«На Дмитровском шоссе и с утра, и
к вечеру затруднено движение. Осо-
бенно долго стоят в пробках трол-
лейбусы. Не лучше ли заменить эти
троллейбусные маршруты на авто-
бусные?

Анна МАРКЕЛОВА, Дмитровский
район САО».

ТРОЛЛЕЙБУСЫ 
С ДМИТРОВКИ 
НЕ УЙДУТ 

Начальник отдела организации
движения перевозок ГУП «Мосгор-
транс» Сергей Дородников ответил
на вопрос так:

-  Нет, замена троллейбусных мар-
шрутов на автобусные не планирует-
ся. А чтобы обеспечить беспрепятст-
венное движение общественного
транспорта, на наиболее загруженных
участках Дмитровского шоссе будут
оборудованы специальные полосы
для приоритетного движения автобу-
сов и троллейбусов.

Впервые в истории пара-
шютного спорта турнир
Гран-при проходил не вдали
от городов и многочислен-
ных зрителей, а в небе над
Зеленоградом. Это было 9
мая 2002 года. В тот день в
тандеме с инструктором со-
вершил прыжок префект Зе-
леноградского администра-
тивного округа Анатолий
Смирнов. 

ИГРЫ
С ВЕТРОМ
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ЕДИНСТВЕННУЮ ВНУЧКУ
ДА НЕ ПРОПИСАТЬ...

«Мне 81 год. Я участник войны, инвалид второй
группы, перенесла инсульт. У меня есть однокомнат-
ная приватизированная квартира жилой  площадью
20, 9 кв. м. Хочу прописать к себе единственную внуч-
ку, у нее есть сын 6 лет, и она мать-одиночка. Мне го-
ворят, что сделать это не позволяет метраж, а то, что
она приватизирована, не имеет никакого значения. Так
ли это?

Е. ИВАНОВИЧЕВА, ЮВАО».

Юристы управления Департамента жилищной
политики и жилого фонда Москвы по ЮВАО
разъяснили, что вы имеете право на регистра-
цию своей внучки и ее сына на указанной пло-
щади, поскольку она находится в вашей личной
собственности. Закон утверждает: независимо
от размера площади вопрос должны решать ме-
стные органы регистрационного учета. Если
ОВД района, где вы живете, отказывает вам в
регистрации, обращайтесь в Главное паспорт-
ное управление Москвы по адресу: Большая Ор-
дынка, 16, стр. 1.

Наш телефон: 

363-04-56

КОНСУЛЬТИРУЕТ «ИНКОМ-недвижимость»"Я давно страдаю сахарным диабетом. В 58 лет для многих это самый настоящий, причем 
смертельный, приговор. Но я решил не сдаваться и правильно сделал. Начал принимать 
отечественный препарат ДИВИМЕТ, и сразу дышать легче стало - вернулся к своему нормальному 
весу, и давление в норму пришло, перестали мерзнуть ноги, зрение улучшилось! Я хоть человек 
недоверчивый, но ДИВИМЕТ мне действительно помог!" Горохин В.П., 58 лет, Коломна

Новый эффективный биокорректор ДИВИМЕТ разработан 
специально для людей, страдающих сахарным диабетом. Это 
комплексный препарат, в его основу входят высокоактивные 
природные соединения, а также незаменимые макроэлементы.

ДИВИМЕТ нормализует обменные процессы, достоверно 
снижает уровень глюкозы, холестерина, укрепляет кровеносные 
сосуды, ликвидируя, таким образом, осложнения сахарного диабета.

Проведенные клинические испытания доказывают 
эффективность ДИВИМЕТА при таких патологических 
заболеваниях, как:

ДИАБЕТ - НЕ ПРИГОВОР!

* Осложнения сахарного диабета

* Атеросклероз

* Профилактика старческих изменений

* Предрасположенность к онкологическим заболеваниям
Не теряйте надежду, закажите биокорректор ДИВИМЕТ
сегодня по телефону в Москве (095) 727-05-40
и в Санкт-Петербурге (812) 740-59-90!
 Мы работаем для вас без выходных с 9 до 21 часа.
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Если по закону «О ТСЖ», ны-
не упраздненному, в доме
можно было проводить уч-

редительное, внеочередное, от-
четно-выборное собрания, то те-
перь, по новому Жилищному ко-
дексу, добавились еще два их
вида: ежегодное собрание собст-
венников помещений многоквар-
тирного дома и общее собрание,
проводимое в заочной форме -
опросным путем. 

В соответствии с ЖК РФ ос-
новным и единственным орга-
ном управления многоквартир-
ным домом, действие которого
распространяется на всех собст-
венников помещений в много-
квартирном доме, является их
общее собрание. Данное поло-
жение сформулировано, как го-
ворят юристы, в императивной
форме и не предполагает исклю-
чений. Фактически этот принци-
пиально новый орган управле-
ния должен действовать во всех
многоквартирных домах, поме-
щения в которых находятся в ча-
стной, муниципальной и госу-
дарственной собственности.

Пунктом 2 ст. 44 ЖК РФ уста-
новлен перечень вопросов, отно-
сящихся к компетенции общего
собрания. Это реконструкция,
строительство, ремонт общего
имущества, принятие решения о
пределах использования земель-
ного участка, о передаче в поль-
зование общего имущества, вы-
бор способа управления этим до-
мом, другие вопросы, отнесен-
ные ЖК РФ к компетенции обще-
го собрания собственников по-
мещений в многоквартирном до-
ме. Буквальное толкование этой
нормы позволяет утверждать,
что общее собрание собственни-
ков помещений лишено права
принимать к своему рассмотре-
нию вопросы, прямо не отнесен-
ные ЖК к его компетенции. 

Но когда внимательно изуча-
ешь другие статьи ЖК РФ, то
оказывается, что перечень воп-
росов, предусмотренный указан-
ной статьей, не является исчер-
пывающим. Так, общее собрание
собственников помещений мно-
гоквартирного дома, оказывает-
ся, обязано принимать решения
об оплате расходов на капиталь-
ный ремонт здания (ст. 158), о
выборе управляющей организа-
ции (ст. 162) и способа уведом-
ления о проведении общего соб-
рания, порядок подписания его
протокола и т.д. Совершенно по-
нятно, что в случае непосредст-
венного управления многоквар-
тирным домом собственниками
помещений общему собранию
придется решать множество во-
просов помимо отнесенных ЖК
РФ к его компетенции.

Вообще, в новом Жилищном
кодексе РФ статус общего соб-
рания собственников помещения
многоквартирного дома не ясен,
так как согласно гражданскому
законодательству (ст. 53 ГК РФ)
органы управления имеются у
юридического лица, у того же
ТСЖ. При этом порядок назначе-
ния и избрания органов юриди-
ческого лица определяются фе-
деральными законами и учреди-
тельными документами. 

В таком случае общее собра-
ние собственников помещений
можно скорее рассматривать как
общественное объединение соб-
ственников. А так как по Граж-
данскому кодексу, да и по ново-
му Жилищному кодексу РФ уп-
равлять домом может только од-
на управляющая компания (внут-
ренняя - ТСЖ, ЖСК, ЖК, МЖК,
специализированный потреби-
тельский кооператив или управ-
ляющий, или внешняя управля-
ющая компания), то из этого
следует, что если общее собра-
ние собственников помещений
многоквартирного дома являет-
ся объединением, то к нему не
применимы императивные нор-
мы ЖК РФ.

С точки зрения логики по от-
ношению к общественным объе-
динениям и с точки зрения их
создания и деятельности в зако-
не могут содержаться только
нормы рекомендательного хара-
ктера. Поэтому в ст. 44 ЖК РФ

следовало вообще не указывать,
что общее собрание собственни-
ков помещений в многоквартир-
ном доме является органом уп-
равления. Наверное, целесооб-
разнее всего следовало бы запи-
сать, что общее собрание собст-
венников помещения в много-
квартирном доме решает лишь
определенные вопросы, и ука-
зать, какие конкретно.

Однако ЖК РФ вступил в дей-
ствие, и, чтобы выполнять
нормы закона, придется в

уставе ТСЖ ввести дополнитель-
но еще один орган управления
многоквартирным домом - общее
собрание всех собственников по-
мещений. Тем более надо где-то
хранить все протоколы этих соб-
раний. На практике получается,
что 100-процентное членство в
ТСЖ практически большинству
жилых домов не светит, так что
эту дополнительную функцию все
равно должно взять на себя прав-
ление товарищества или предсе-
датель правления ТСЖ.

Для того чтобы решение об-
щего собрания собственников
помещений в многоквартирном
доме имело юридическую силу,
должно быть соблюдено множе-
ство условий: решение необхо-
димо оформить протоколом,
принимается оно по вопросу,
включенному в повестку дня,
причем с соблюдением правил о
квалифицированном (две трети)
или простом (более 50 процен-
тов) большинстве голосов, необ-
ходимых для принятия решений.
Добавьте к этому то, что реше-
ние должно быть обязательно
доведено до сведения всех соб-
ственников помещений много-

квартирного дома. Естественно,
протокол должен быть подписан
на общем собрании в соответст-
вии с установленным порядком.

Собственно, почему так много
условий? Да потому, что реше-
ния собрания могут быть обжа-
лованы в суде, а заявление о та-
ком обжаловании может быть
подано в течение шести месяцев
со дня, когда собственник узнал
или должен был узнать о приня-
том решении. Так что если най-
дутся в жилом доме энтузиасты-
собственники, которые захотят
подготовить и провести подоб-
ное собрание, им необходимо
готовить его предельно четко и
продуманно, иначе любое нару-
шение будет основанием для от-
мены решения в суде.

Надо также отметить, что
строгость нового Жилищного
кодекса РФ по выбору способа
управления домом не предусма-
тривает каких-либо санкций за
нарушение таких обязанностей.
Вместе с тем если собственники
помещений придерживаются по-
литики «ни войны, ни мира», то
в этом случае орган местного са-
моуправления, то есть управа
района, проводит открытый кон-
курс по выбору управляющей
организации, если собственники
в течение года со дня введения
ЖК РФ (после 1.03.06 г.) не вы-
брали способ управления много-
квартирным домом или приня-
тое решение о выборе способа
управления не было реализова-
но. Так что при полном безраз-
личии собственников помеще-
ний можно получить управляю-
щую компанию, которая потом
сама будет определять стои-

мость эксплуатации 1 кв. метра в
таком доме. Собственник поме-
щений многоквартирного дома,
не принявший участие в общем
собрании, несет риск того, что
ему придется исполнять реше-
ние общего собрания или упра-
вы, принятое без его ведома.

Очень жесткие требования
ЖК РФ предъявляет к уведомле-
нию о проведении общего соб-
рания собственников помеще-
ний. Собственники помещений
не вправе принимать решения
по вопросам, не включенным в
повестку дня данного собрания,
изменять повестку дня в ходе
самого общего собрания, изме-
нения в повестку дня могут быть
внесены не менее чем за десять
дней до проведения собрания. В
уведомлении также должно
быть указано, где собственник
может ознакомиться с материа-
лами, проектами решений, под-
готовленными к общему собра-
нию. Закрепленные ЖК РФ нор-
мы общего собрания собствен-
ников помещений многоквар-
тирного дома не могут быть из-
менены ни решением общего
собрания, ни тем более инициа-
тором собрания.

Все эти требования теперь
придется соблюдать, так
как их нарушение чревато

отменой решений общего собра-
ния в многоквартирном доме. К
сожалению, наши инициативные
группы, когда готовят собрание,
мало внимания обращают на та-
кие вещи, как наличие или отсут-
ствие кворума, регистрацию соб-
ственников, пришедших на об-
щее собрание, наличие подтвер-
ждающих документов о собст-

венности, регистрация данного
собственника в доме или по дру-
гому почтовому адресу, количе-
ство голосов, поданное за то или
иное решение повестки дня об-
щего собрания. Например, не-
давно на одном из собраний
лист регистрации участников со-
брания был пущен по рядам, и в
нем расписывались люди, кото-
рые даже не принесли подтвер-
ждающих правоустанавливаю-
щих документов или принесли
просроченные доверенности, но-
тариально не заверенные, что
новый ЖК не допускает.

Мне рассказывали, как недав-
но проходило общее собрание в
новостройке из 350 квартир в 
г. Лыткарино Московской облас-
ти. Вышел руководитель инициа-
тивной группы и на глазок опре-
делил, что вроде бы кворум име-
ется, а в конце собрания выясни-
лось, что свидетельства о собст-
венности у большинства присут-
ствующих отсутствовали. Участ-
ники собрания не удосужились
даже принести договора об ин-
вестировании или долевом уча-
стии, подтверждающие, что они
имеют хоть какое-то отношение
к дому.

Вообще наши «отцы-законо-
датели», отменив Федеральный
закон «О ТСЖ», настолько увле-
клись условиями легитимности
любого вида собраний в много-
квартирном доме, что за подго-
товку и проведение такого обще-
го собрания собственников по-
мещений инициатору сразу нуж-
но давать медаль. Чего стоит од-
но такое «простенькое» измене-
ние! Раньше по закону «О ТСЖ»
один квадратный метр площади

Старые верные лопата и метла до
сих пор обладают чудодействен-
ными возможностями - утренние

дворники подтверждают это из года в
год. Кто как не они выручают нас, когда
мы спозаранку рвемся на работу. Но
доколе же полагаться на их мозоли-
стые ладони? А где же техника косми-
ческого века?

На недавней выставке «Доркомэкс-
по-2005» прошел семинар, замеченный
только узкими специалистами, но ре-
зультат этой встречи наверняка приоб-
ретает самое что ни на есть обширное и
громкое звучание для горожан. Как вы-
яснилось, оснащение наших снегобор-
цев будущей зимой может быть по тех-
ническому уровню вполне достойным.
Михаил РОМАНОВ, заместитель руко-
водителя Департамента жилищно-ком-
мунального хозяйства и благоустройст-
ва, рассказал о задаче, которую поста-
вил мэр столицы Юрий Лужков: необ-
ходимо освоить безреагентную уборку
тротуаров и внутридворовых проездов.
Проработать такой способ уборки пору-
чено Академии жилищно-коммуналь-
ного хозяйства и ведущим организаци-
ям департамента.

Москва, особенно в центре, один из
самых сложных по снегоборьбе север-
ных городов мира. Тротуары узкие, да
еще снег на них валится и с кровель,
которые периодически очищаются от
наледей и снежных козырьков. И все
это надо убирать своевременно и быст-
ро в условиях, когда машины загромо-
ждают все обочины и даже часть самих
тротуаров. Тут без верткой малогаба-

ритной техники никак не обойтись.
Варианты такой техники уже есть. На

Васильевском спуске возле Кремля ее
образцы были продемонстрированы
участникам выставки и москвичам.
Любопытные машины предложил 
«НИИстройдормаш», обратил на себя
внимание трактор «Уралец», который
вполне может быть приспособлен для
снегоуборочного оборудования. Неп-
лохую технику выпускают в городе
Кургане. Поражают юркие «бобкеты»,
ширина захвата которых составляет
всего 94 сантиметра.

Были показаны и более мощные ма-
шины, предназначенные для уборки
МКАД и третьего транспортного коль-
ца, где счищать снег надо быстро и ка-
чественно. Тут многое решает скорость
и высокая производительность. Моск-
ва ежегодно закупает такие агрегаты и
отечественного, и зарубежного произ-
водства. Кстати, для этих магистралей,
для «вылетных» шоссе не менее остро
нужны и распределители твердых и
жидких реагентов. Но проблема в том,
что дозу реагента определяет на глазок
водитель, а химикаты эти довольно до-
роги. Решено, что в этом году пройдет
специальный конкурс по дооснащению
такой техники устройствами, задающи-
ми программу, при которой распреде-
ление реагентов будет наиболее эконо-
мичным и эффективным. А за счет
сбереженных средств можно будет за-
купить дополнительное количество но-
вой производственной техники.

Между тем машины эти с каждым
годом становятся все дороже. Поэтому
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НОВЫЙ ЖК РФ НЕ УПРОЩАЕТ
ПРАВИЛА ПРОВЕДЕНИЯ ОБЩЕГО
СОБРАНИЯ СОБСТВЕННИКОВ
ПОМЕЩЕНИЙ, А УСЛОЖНЯЕТ ИХ

Реформа ЖКХ:

ЧАСТНЫЕ ВОПРОСЫ
ОБЩЕГО СОБРАНИЯ

Редакция «МС» неоднократно публиковала материалы, посвященные вступлению в действие нового Жилищ-
ного кодекса Российской Федерации. Мнения наших авторов были порой диаметрально противоположны, но
это, наверное, и хорошо. Как известно, не бывает совершенных и идеальных законов, да и само стремитель-
ное движение жизни постоянно требует внесения поправок в законодательные акты.
Дискуссия, которую мы ведем, должна помочь законотворцам увидеть неясные или слабые стороны ЖК РФ,
чтобы в будущем они могли внести необходимые коррективы. Истина, рожденная в спорах, дольше живет и
прочнее стоит на земле. 
Сегодня мы предоставляем слово Льву МАТЕРОВУ, председателю совета ассоциации ТСЖ «Центр», который
размышляет о полномочиях собраний собственников в многоквартирном доме, анализирует те главы и пунк-
ты ЖК, которые вызывают у него сомнения.
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ТЕХНИКА, КОТОРАЯ
РЕШАЕТ ВСЕ
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Июнь. Самое время по-
думать о зиме. Мудрые
наши предки, как из-
вестно, готовили сани
летом, что и нам заве-
щали. Еще свежи в па-
мяти нагромождения
сугробов во дворах и
на обочинах дорог. Си-
ноптики подсчитали,
что за время зимних
месяцев в Москве в
общей сложности вы-
пало 2 метра 8 санти-
метров снега. Почти
рекорд. И кто знает,
будет ли предстоящая
зима менее снежной?



был равен одному голосу.
Сложил площадь своей квар-
тиры плюс долю в общей пло-
щади дома (в кв. метрах) без
выделения в натуре плюс пло-
щадь машиноместа в гараже -
вот твои голоса на общем соб-
рании собственников. Теперь
все по-другому. Количество
голосов, которыми обладает
собственник помещений в
многоквартирном доме на об-

щем собрании собственников
помещений в данном доме,
пропорционально его доле в
праве общей собственности на
общее имущество в данном
доме (п. 3 ст. 48 ЖК РФ). Оп-
ределение этих долей - слож-
нейший процесс, он заслужи-
вает отдельного разговора.
Остается только гадать: кому
пришла эта идея...

Многих собственников и их
инициативные группы обрадо-
вало, что теперь общее собра-
ние собственников помеще-
ний, членов ТСЖ в многоквар-
тирном доме, в том числе уч-
редительное собрание (по вы-
бору способа управлением до-

мом), можно проводить оп-
росным путем в заочной фор-
ме. Мне с радостью позвонили
из нескольких инициативных
групп: «Как теперь стало заме-
чательно - мы собираем об-
щее собрание и, если нет на
нем кворума, мы добираем го-
лоса путем заочного голосо-
вания!»

Однако в новом ЖК РФ та-
кой гибрид общих собраний не

предусмотрен. Видимо, члены
наших инициативных групп
плохо прочли сам закон. Да,
действительно, кодекс разре-
шает проводить общее собра-
ние, в том числе учредитель-
ное, опросным путем в заоч-
ной форме. Ну, например,
сдается новый дом, а в нем
больше половины собственни-
ков, проживающих за преде-
лами Москвы (от Владивосто-
ка до Калининграда, от Мур-
манска до Астрахани). Вот в
этом случае деваться некуда.
Нужно готовить собрание бу-
дущих собственников, кото-
рые по договору инвестирова-
ния или долевому участию,

или по другому основанию
станут собственниками буду-
щих квартир в этом конкрет-
ном доме.

Жилищный кодекс РФ в
этом случае предъяв-
ляет жесткие и деталь-

ные требования к заочному го-
лосованию опросным путем:
во-первых, в уведомлении о
проведении общего собрания
собственников помещений в

многоквартирном доме в фор-
ме заочного голосования (по-
мимо традиционных реквизи-
тов) указывается дата оконча-
ния приема решений собствен-
ников по вопросам, поставлен-
ным на голосование, и места,
адреса, куда должны переда-
ваться такие решения. Во-вто-
рых, заочное голосование (оп-
росным путем) осуществляет-
ся посредством оформленных
в письменной форме решений
собственников помещений,
членов ТСЖ по всем вопросам
повестки дня общего собра-
ния, то есть на каждый вопрос
повестки дня общего собрания
готовится отдельный проект

решения в письменной форме.
В-третьих, в указанном проек-
те решения собственник поме-
щения, член ТСЖ по каждому
вопросу, поставленному на го-
лосование, должен оставить
только один из вариантов го-
лосования: «за», «против»,
«воздержался». Иначе соот-
ветствующее решение собст-
венника признается недейст-
вительным. В-четвертых, при

заочном голосовании
не допускается тайное
голосование, а в реше-
нии собственника, чле-
на ТСЖ по вопросам,
поставленным на голо-
сование, должны быть
указаны: сведения о
лице, участвующем в
голосовании, и доку-
мент, удостоверяющий
его личность, сведения
о документе, подтвер-
ждающем право собст-
венности участвующего
в голосовании. В-пя-
тых, решение по заоч-
ному голосованию
должно быть подписа-
но собственником по-
мещения или уполно-
моченным им лицом.

Факт участия в соб-
рании в форме заочно-
го голосования имеет
практическое и юриди-
ческое значение: нали-
чие или отсутствие
кворума, необходимо-
го для принятия реше-
ния, простое или ква-
лифицированное боль-
шинство голосов, по-
данных за то или иное
решение повестки дня
общего собрания.

Я считаю, что если
на годовом общем соб-
рании собственников
помещений многоквар-
тирного дома или чле-
нов товарищества кво-
рума не было, то по-

вторное (новое) собрание
нужно проводить при количе-
стве собственников, обладаю-
щих не менее чем 30 процен-
тами голосов от общего числа
голосов, как это делается в на-
ших открытых акционерных
обществах или как в Бразилии
- при любом количестве участ-
ников на повторном общем
собрании. Это заставит собст-
венников помещений прихо-
дить на общие годовые собра-
ния в многоквартирном доме.
И это следовало бы четко про-
писать в статьях ЖК РФ.

Решение общего собрания
доводится до сведения всех
собственников помещений

многоквартирного дома ли-
цом, по инициативе которого
созвано общее собрание, пу-
тем размещения соответству-
ющего сообщения об этом в
помещениях дома, доступном
для всех собственников мес-
те, не позднее чем через 10
дней со дня принятия реше-
ния. Поэтому подобное заоч-
ное голосование требует на-
личия инициативной группы
(инициатора) из самых дос-
тойных и уважаемых собст-
венников помещений много-
квартирного дома, подготовки
всех проектов решений пове-
стки дня, их раздачу, сбор, об-
работку и доведение до све-
дения собственников помеще-
ний полученных результатов
голосования. 

А теперь подумайте, что
легче - созвать очное собра-
ние или проводить заочное?
При заочном голосовании тре-
буется тонна бумаги для бюл-
летеней и много денег для их
копирования (одна страница
стоит 5 рублей) всех проектов
решений повестки дня общего
собрания, я уже не говорю о
затратах времени и нервов.

Я убежден, что учреди-
тельное, годовое, отчетно-
выборное, да и все общие со-
брания собственников поме-
щений многоквартирного до-
ма должны проводиться
только в очной форме. Ну
как можно принимать реше-
ния по принципиальным,
судьбоносным вопросам жи-
лого дома, избирать членов
правления товарищества или
ревизионную комиссию, не
обсуждая и не видя их? В ус-
таве ТСЖ нужно четко преду-
смотреть, какие вопросы по-
вестки дня общих собраний
можно проводить путем за-
очного голосования.

Как видите, «отцы-законо-
датели» не только не уп-
ростили в новом ЖК РФ

задачу проведения общего со-
брания собственников поме-
щений, членов ТСЖ в много-
квартирном доме, но и значи-
тельно усложнили ее.

Надо тем не менее научить-
ся готовить и проводить об-
щие собрания собственников
помещений и членов ТСЖ. Не
должно быть никакой импро-
визации при подготовке и про-
ведении таких собраний. Пра-
ктика показала, что лучше пе-
ренести общее собрание соб-
ственников помещений много-
квартирного дома, членов
ТСЖ, если что-то не готово,
чем надеяться на авось.

Лев МАТЕРОВ
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сегодня и завтра
ЛЕТО. САМОЕ ВРЕМЯ ПОДУМАТЬ 
О ЗИМЕ. А ТОЧНЕЕ - О ТЕХНИКЕ,

КОТОРАЯ ОЧИСТИТ ДВОРЫ 
И ДОРОГИ ОТ СНЕЖНЫХ ЗАНОСОВ

ТРАНСФОРМАТОРЫ
С «ДЫРАМИ»

«Продырявить» все трансформаторы сто-
лицы во избежание их взрывов порекомендо-
вали энергетикам специалисты научно-техни-
ческого центра (НТЦ) «Взрывоустойчивость».
Они разработали оригинальную методику
безопасной эксплуатации этих устройств.

- В техногенной катастрофе, которая в кон-
це мая накрыла Москву и несколько прилегаю-
щих областей, - рассказал «МС» руководитель
НТЦ академик Адольф Мишуев, - виновата ли-
бо температура воздуха, либо плохие электро-
изоляционные свойства самого трансформа-
тора. В первом случае нагревшееся трансфор-
маторное масло могло привести к повышен-
ной взрывоопасной концентрации паров в рас-
ширительной камере агрегата и, соответствен-
но, к его взрывному загоранию. Во втором – к
бурному кипению все того же масла и разрыву
стенок камеры трансформатора.

Чтобы впредь трансформаторы не разру-
шались, взрывотехники НТЦ обратились к
энергетикам столицы с предложением о вне-
дрении их новейшей разработки. Суть ее – в
вырезании отверстия («дыры») в верхней ча-
сти расширительной камеры трансформато-
ра. При его нормальной работе «дыра» за-
крыта легкой подвижной конструкцией. А
случись аварийное повышение давления, эта
конструкция легко сбрасывается, выпуская
взрывную волну наружу.

НЕ ЖГИТЕ ОСЕНЬЮ
ЛИСТВУ

Дать вторую жизнь так называемым пору-
бочным и растительным остаткам - пням,
опавшей листве и даже скошенной траве -
предлагают специалисты «зеленого» хозяй-
ства Департамента ЖКХиБ. Утилизируемые
ранее, эти остатки могут, оказывается, улуч-
шить качество городских почв и украсить
цветники.

Как сообщили в комплексе городского хо-
зяйства, в «Правила создания, содержания и
охраны зеленых насаждений города Моск-
вы» внесены соответствующие дополнения.
Так, при вырубке отживших свой срок де-
ревьев и кустарников теперь следует подби-
рать и отправлять на переработку все пору-
бочные и растительные остатки, а именно:
древесные пни, стволы и корни. Также в спе-
циализированные пункты сбора и переработ-
ки растительных отходов коммунальщики
станут отправлять скошенную газонную тра-
ву и даже собранную в период листопада
опавшую листву.

Пни после этого начнут пускать на изготов-
ление декоративной древесной щепы, кото-
рой будут украшать приствольные лунки и
цветники. Прочие отходы измельчат и ис-
пользуют для мульчирования (облагоражива-
ния) почв. Специально приготовленное по-
крытие из листвы, травы и остатков древеси-
ны способно замедлить испарение влаги,
предотвратить образование почвенной корки,
предохранить корни растений от вымерзания.

Геннадий АЛЕКСАНДРОВ

иной руководитель десять
раз подумает, прежде чем
раскошелится на приобре-
тение новинки. Хотя в пос-
леднее время появилась
возможность брать технику
в лизинг. Этот метод осна-
щения предприятий техни-
кой у нас пока не слишком
распространен, тогда как
на Западе он действует
давно и успешно, посколь-
ку выгоден и удобен. Это
доказала в своем выступ-
лении Наталья ПАНСКИХ,
генеральный директор ЗАО
«Технолизинг».

- Наше предприятие соз-
дано около пяти лет назад и
является членом ассоциа-
ции российских лизинго-
вых компаний, - сказала
Наталья Петровна. Лизинг,
пожалуй, самый современ-
ный способ модернизации
коммунального хозяйства.
Его преимущества очевид-
ны: машины можно полу-
чить быстро, по долгосроч-
ным договорам, а в конечном итоге это
обойдется лизингополучателям дешев-
ле. После окончания договора можно
оставить машины или оборудование у
себя, а можно и вернуть, если по каким-
либо причинам оно не устраивает. Кста-
ти, оформить договор лизинга проще,
чем взять кредит в банке. К тому же у
лизинговых компаний наработаны кре-
дитные линии с банками, так что полу-

чить деньги под конкретную сделку они
могут быстрее и легче, чем это мог бы
сделать сам клиент. А если надо срочно
обновить парк машин, то лизинг вооб-
ще незаменим - не секрет, что многие
предприятия не могут сразу отвлекать
из собственного оборота значительное
количество денег. Подсчитано, что за ту
же сумму оборотных средств предпри-
ятие может получить в 5 раз больше

техники, если оно действует по лизин-
говым схемам.

- У нас имеются устойчивые связи с
поставщиками техники, - продолжала
Н. Панских. - Это экономит клиентам
массу времени - не надо согласовывать
условия поставки, условия договора и
оплаты. При приобретении импортных
машин лизинговая компания берет на
себя все проблемы, связанные с тамо-

женным оформлением, выпуском в
свободное обращение импортного това-
ра, доставку его до места эксплуатации.

Серьезные современные лизинговые
компании стараются обеспечить макси-
мально удобный и недорогой сервис.
Выгода для потребителя складывается
из нескольких элементов. Он может за-
ключить договор на эксплуатацию тех-
ники на 3 года. А попробуйте-ка полу-
чить кредит в банке более чем на год.
Лизингодателям даже и с банками об-
щаться легче, поскольку те понимают,
что в этом случае кредитный риск мини-
мален. Да и ставка кредита у лизинго-
вых компаний в тех же кредитных учре-
ждениях заметно ниже. К тому же име-
ются налоговые льготы по договорам,
заключенным на срок свыше 3 лет, что,
естественно, сказывается на цене техни-
ки для клиента. Поставщики техники и
оборудования делают для лизинговых
компаний существенные скидки или
предоставляют товарный кредит. Эконо-
мисты подсчитали, что при ускоренной
амортизации полученных по лизингу
машин цена их для потребителя снижа-
ется на 5-5,5 процента. Не случайно мэр
Москвы, правительство столицы реко-
мендовали коммунальным и дорожным
предприятиям активно осваивать прак-
тику лизинга. Особенно тем из них, ко-
торые выполняют городской заказ. При-
чем бюджетные организации могут вно-
сить только 20 процентов аванса, а за-
тем расплачиваться равными долями в
течение всего срока договора.

Сегодня грех жаловаться на отсутст-
вие выбора на рынке техники. Напри-

мер, на семинаре прозвучала удиви-
тельная цифра: в распоряжении под-
рядчиков имеется 159 моделей убороч-
ных машин, в том числе  совершенно
уникальных. Представитель ОАО «Мо-
товилихинские заводы» Андрей Спа-
сенников рассказал, например, что
благодаря наработкам оборонного
производства здесь начали выпуск се-
рийного экскаватора-планировщика на
шасси КамАЗ и «урал». Машина мо-
бильна и многофункциональна, осна-
щена траншейным и планировочным
ковшом, зубом-рыхлителем, планиро-
вочной доской и т.д. Причем монтаж
навесного оборудования можно делать
за 20 минут. Мотовилиха выпускает
также ряд других машин для комму-
нального хозяйства, в том числе гидра-
влические краны, способные работать
в стесненных городских условиях,
обеспечивающие вылет стрелы свыше
30 метров.

...Москву опять замело, правда, пока
тополиным пухом. Но недалеко время,
когда холодные снежные пушинки сно-
ва повалят с неба, в считанные часы они
могут превратиться в метровые сугро-
бы, и, чтобы справиться с ними, пона-
добится множество современной техни-
ки. Дальновидные руководители до-
рожных и коммунальных служб уже се-
годня беспокоятся об оснащении убо-
рочных предприятий. Не случайно они
прямо с Васильевского спуска увозили
некоторые наиболее интересные образ-
цы машин на свои автобазы.

Виктор 
ШИРОКОВ
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10 Повестка дня
ДЕРЕВЬЯ, КАК И ЛЮДИ,
ПОДВЕРЖЕНЫ БОЛЕЗНЯМ. ЕСЛИ ИХ
НЕ ЛЕЧИТЬ, МОЖНО ОСТАТЬСЯ 
БЕЗ ЗЕЛЕНЫХ НАСАЖДЕНИЙ
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По словам руководителя службы
Михаила Камнева, в ведении
СЗР находится примерно треть

зеленых насаждений города. Это де-
ревья, кустарники, газоны, располо-
женные вдоль основных столичных
магистралей - Каширского и Рублев-
ского, Староможайского и Рязанско-
го, Ленинградского шоссе, значи-
тельное число скверов, бульваров,
парков Москвы. Занимается служба
вырубкой сухостойных и больных
деревьев, их кронировкой, обрезкой
сучьев. В функции СЗР входит также
борьба с болезнями и вредителями
растений, уничтожение  сорняков,
контроль за состоянием произраста-
ющих в городе зеленых насаждений.

- Михаил Николаевич, получает-
ся, что зелень московских дворов
остается бесхозной?

- Бесхозных насаждений в городе
нет. Они закреплены за предпри-
ятиями - как государственными, так
и частными. Деревья, газоны, кус-
тарники, цветы двориков и междво-
ровых территорий находятся на по-
печении ДЕЗов. Зачастую горожане
об этом не знают - пишут в Моском-
природы и Мосзеленхоз, непосред-
ственно в нашу службу, просят сру-
бить сухое дерево или провести
кронирование. А обращаться с эти-
ми вопросами необходимо именно
в ДЕЗы, которым на эти цели выде-
ляются средства.

- Иногда создается впечатление,
что в городе вырубают все больше
деревьев, и никто за этим процес-
сом не следит.

- Это впечатление ложное. В Моск-
ве совсем непросто получить разре-
шение на вырубку деревьев. Сначала
осмотр на местности должны прове-
сти сотрудники СЗР и по результатам
осмотра составить акт. Акт направ-
ляется на согласование в Моском-
природы. И только после своего об-
следования в случае положительно-

го решения эта организация через
месяц выдает порубочный билет. Без
такого билета деревья в столице
можно вырубать лишь по предписа-
нию АТИ. А в сложных спорных ситу-
ациях решение принимает городская
комиссия  по  правильности вырубки
деревьев, куда входят кроме пред-
ставителей московских ведомств
ученые из Университета леса. Чле-
ном комиссии является и начальник
отдела защиты растений нашей
службы Любовь Стрепенюк. Она го-
това ответить  на ваши вопросы.

- Любовь Павловна, в Москве не
единичны ситуации, когда жителям
приходится чуть ли не собой защи-
щать деревья от вырубки.

- В каждой ситуации надо разби-
раться конкретно. Порой гуманные
на первый взгляд действия людей
наносят природе непоправимый
вред. В парке Покровское-Стрешне-
во местные жители вместе с детьми
живыми кольцами окружали вязы,
препятствуя их вырубке. В этом пар-
ке множество вязов - это дерево не-
плохо адаптируется в условиях
большого города, прекрасно влияет
на его экологию. Настоящим бичом
для вязов, однако, является так на-
зываемая голландская болезнь, или
графиоз. Проявляется она в период
с начала июня по сентябрь. В это
время следует отслеживать забо-
левшие деревья и как можно быст-
рее их вырубать. В противном слу-
чае начинается эпидемия. Вот и сей-
час ситуацию я бы охарактеризова-
ла так: «SOS» - спасите наши вязы,
иначе будет поздно». Графиоз рас-
пространяется. Необходимы допол-
нительные средства. Нужно, чтобы
Москомприроды в более сжатые
сроки выдавал порубочные билеты
на спил больных вязов, чтобы не
допустить заражения здоровых.

- Вы говорите о вырубке деревь-
ев. А сохранить их реально?

- Лишь в том случае, если пора-
жено менее 30 процентов кроны вя-
за. Требуются достаточные финан-
совые ресурсы, чтобы регулярно
подкармливать деревья, обрезать
сучья, поливать. Все эти условия
были выполнены, в частности, в
сквере на Болотной. В результате за
последние семь лет здесь не выруб-
лено ни одного вяза. А вот на улице
Коминтерна, чтобы предотвратить
распространение графиоза, я дала
предписание спилить 12 больных
вязов. Москомприроды выдал раз-
решение на вырубку восьми де-
ревьев. На следующий год там ока-
залось уже 15 зараженных графио-
зом вязов.

- Но там, где ведется массовое
строительство, вырубают подчас и
здоровые деревья...

- Город без нового строительства
развиваться не может. Если на мес-
те предполагаемой стройки растут
особо ценные породы деревьев,
власти запрещают проведение ра-
бот. Кроме того, сейчас деревья пе-
ресаживают с мест будущих строек.
Это относится и к крупномерным
деревьям. Конечно, проблемы воз-
никают. Ведь наряду с липой и каш-
таном, остролистным кленом и ясе-
нем пересаживают американский
ясенелистный клен и козью иву. А
эти последние - сорняки. Они заглу-
шают рядом с собой остальную
растительность.

Семь лет мы проводим монито-
ринг приживаемости саженцев и
пересаживаемых растений. Органи-
зации, занимающиеся пересадкой
крупномеров, заключают договоры
на годичный уход за ними. Иссле-
дования же показали, что пик выпа-
дения этих деревьев приходится на
третий, а не первый год после «но-
воселья». Поэтому и договоры
должны заключаться как минимум
на три года.

- Пришел июнь - и опять начал
«пылить» тополь. Вы можете этому
воспрепятствовать?

- Тополь прекрасно приспособлен
для жизни в городе, очень вынослив,
- замечает главный специалист СЗР,
в прошлом - ее многолетний дирек-
тор Александра Михайловна Мацук.
- Для того чтобы он не «пылил», де-
реву два-три раза в его жизни нужно
делать омолаживающую и санитар-
ную обрезку. Комплексное решение
проблемы опять упирается в недос-
таток средств. До  80 процентов то-
полей в городе такой процедуры не
проходят, поэтому в июне и обруши-
вается на город снегопад, вернее -
пухопад.

- Омолаживающая обрезка - это
когда после операции оставляется
лишь голый ствол? Ужасное зре-
лище! Ккажется, что растение за-
гублено.

- Напротив, это необходимо - как
для здоровья тополей, так и для на-
шего с вами. И после омолаживаю-
щей обрезки, через определенное
время, тополя вновь зацветают, толь-
ко уже не «пылят» и не болеют. Не
рекомендуется проводить подобную
обрезку лишь тополям старше 50 лет.

- А почему в городе вдруг стали
бороться с одуванчиками, столько
лет  украшавшими газоны столицы?

- Мы живем в цивилизованном ев-
ропейском городе. Но нигде в Европе
вы не найдете на газонах одуванчи-
ков. Потому что это сорняк. Он раз-
рушает корневую систему культурно-
го газона. Чтобы одуванчик с газо-
нов убрать, мы располагаем эффек-
тивными препаратами. Но они не за-
фиксированы в перечне разрешен-
ных для использования на городских
газонах. Поэтому применяем пока
менее качественные, но разрешен-
ные средства.

Владимир 
РАТМАНСКИЙ

Город живет - но это
оставляет тяжелей-
шие следы на его зе-
леном одеянии. Сто-
личный Мосзеленхоз
располагает «зеле-
ной скорой помо-
щью» - производст-
венной службой за-
щиты растений
(СЗР). Какую же по-
мощь природе оказы-
вают ее сотрудники?

Мо с г о р к о м с т а т
опубликовал сто-
имость так назы-

ваемой потребительской
корзины в столице за I
квартал с заметным опо-
зданием – не в начале ап-
реля, как обычно, а в на-
чале июня.

«Корзина» в расчете
на среднестатистическую
душу населения впервые
потянула в Москве на 4 с
лишним тысячи рублей.
По сравнению с послед-
ним кварталом прошлого
года ее стоимость вы-
росла почти на 400 руб-
лей: 4101 рубль 43 ко-
пейки против 3703 руб-
лей 57 копеек.

При этом, однако,
17768 рублей 60 копеек
составила средняя еже-
месячная зарплата тру-
доспособного москвича
в марте. По данным Мос-
горкомстата, она вырос-
ла почти на треть по
сравнению с мартом про-
шлого года.

Величина же прожи-
точного минимума тру-
доспособного москвича
поднялась только до
4733 рублей 14 копеек в
месяц. За IV квартал про-
шлого года она была
равна 4265 рублям 24 ко-
пейкам.

Средняя пенсия в Мо-
скве с 1 апреля 2005 года
достигла 2531 рубля в
месяц. Это стоимость
«потребительской корзи-
ны» за IV квартал про-
шлого года. За I квартал
года нынешнего пенсия
опять отстала от прожи-
точного минимума, со-
ставив 2793 рубля 36 ко-
пеек.

И наконец, дети. Для
ребенка прожиточный
минимум за I квартал ус-
тановлен в 3718 рублей
25 копеек. За IV квартал
прошлого года он был
равен 3377 рублям 59 ко-
пейкам.

Как сообщили в мэ-
рии, Департаменту соци-
альной защиты населе-
ния правительства Моск-
вы при предоставлении
государственных выплат,
льгот и всех других мер
адресной поддержки по-
ручено учитывать уста-

новленный прожиточный
минимум.

Что же касается тех,
кого государственные
выплаты, льготы и дру-
гие меры поддержки не
затрагивают, то цена их
жизни такова. За I квар-
тал инфляция, по дан-
ным Мосгоркомстата,
составила 5,3 процента.
По данным неофициаль-
ным - замерам рознич-
ных цен на важнейшие
потребительские товары
первой необходимости, -
рубль обесценился почти
на десятую часть своей
стоимости.

При этом цены на про-
дукты питания выросли
на 7,5 процента. Наибо-
лее высокий их рост за-
фиксирован на плодо-
овощную продукцию - от
17,5 процента (фрукты и
цитрусовые) до 33-43
процентов (картофель и
овощи). Кроме того, по-
дорожали говядина (на
6,1 - 11,5 процента), кол-
басные изделия и копче-
ности (3,6 процента),
сливочное масло и сыры
(4,9 процента), рыба (3,1
процента), молоко и мо-
локопродукты (на 4,2
процента). На 1,7-2,4
процента стали дороже
мука, хлеб и хлебобулоч-
ные изделия. Алкоголь-
ные напитки подорожали
в среднем на 0,5 процен-
та. В то же время снизи-
лись цены на сахар, под-
солнечное масло, греч-
невую крупу и бананы.
Стоимость среднестати-
стического «минималь-
ного набора» продуктов
питания за апрель по
Москве увеличилась на
2,9 процента – до 1670
рублей.

Много это или мало, по-
казывает сравнение, на-
пример, с Санкт-Петербур-
гом. За январь - апрель
инфляция в Петербурге
составила 7,5 процента –
по сравнению с 5,3 про-
цента в Москве и 6,5 про-
цента по России. А «мини-
мальный набор» продук-
тов подорожал в Петер-
бурге на 3,6 процента и об-
ходится в 1450 рублей.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

КОРЗИНА 
ДОРОЖАЕТ

-Москва в очередной раз оказалась в лиде-
рах по реализации важнейших социаль-
ных программ, - начал нашу беседу Ми-

хаил Иванович. - Дело в том, что после принятия
первого закона «О квотировании рабочих мест» в
1997-м (и в его новой редакции в 2002 году) при-
меру столицы последовали примерно в 70 процен-
тах регионов. Коллеги по законодательному цеху
строго придерживались ряда основных позиций
нашего закона о квотировании. Во-первых, мест-
ные работодатели должны выделять фиксирован-
ное количество рабочих мест для инвалидов и мо-
лодежи до 18 лет. Предпринимателей, которые от-
казывались это делать, обязывали перечислять
средства в специальные фонды, созданные для ре-
шения проблем трудоустройства вышеуказанных
категорий населения. Кроме того, в регионах соз-
давались структуры по контролю за выполнением
закона. Однако после принятия в конце прошлого
года Федерального закона о монетизации льгот во
многих регионах решили забыть о квотировании. К
сожалению, федеральный закон это позволяет. 

Но мы решили не отказываться от доброго начи-

нания, а совершенствовать созданную систему. По-
этому депутаты Московской городской думы про-
должили работу по совершенствованию закона. А
исполнительная власть нас активно поддержала. 

- Нынешний закон - третий по счету нормативный
акт, который регулирует отношения в сфере трудо-
устройства инвалидов и молодежи. В чем он прин-
ципиально отличается от двух предыдущих?

- Прежде всего в нем четко записано, что работо-
дателям, у которых среднесписочная численность
работников составляет более 100 человек, устанав-
ливается квота в размере 4 процентов. Причем сог-
ласно федеральному законодательству это макси-
мальная квота. Попадают под нее инвалиды, несо-
вершеннолетние в возрасте от 14 до 18 лет, дети-
сироты и дети, оставшиеся без попечения родите-
лей, в возрасте до 23 лет, выпускники профессио-
нальных училищ в возрасте от 18 до 20 лет. Правда,
первоначально в проекте закона было положение о
создании квотируемых рабочих мест для других ка-
тегорий граждан, испытывающих трудности в тру-
доустройстве. Но потом от этого решили отказать-
ся. Ведь подобные проблемы может испытывать

кто угодно. Важно и то, что в законе сделана суще-
ственная оговорка: количество инвалидов, приня-
тых на квотируемые рабочие места, не может соста-
влять менее 2 процентов от среднесписочной чис-
ленности работников предприятия.

Практика применения предыдущего закона о кво-
тировании уже показала его жизнеспособность. За
два последних года создано около 3,6 тысячи рабо-
чих мест, из них 1400 для граждан с ограниченной
трудоспособностью и 2200 для молодежи. Ребята,
окончившие школу, получили возможность приоб-
ретать специальность на производстве.

Сохранено положение и о том, что если предпри-
ятие не может принять на работу инвалида или моло-
дого человека, то оно обязано ежемесячно вносить в
городской фонд квотирования рабочих мест компен-
сационные платежи. В прежнем законе о квотирова-
нии они были добровольными, по новому норматив-
ному акту стали обязательными. Если раньше разме-
ры компенсационных выплат оставались на уровне
прожиточного минимума по России, то сейчас - по
Москве. Для сравнения: по России прожиточный ми-
нимум на 3-й квартал прошлого года составлял 2629

рублей, по столице - около 4200 рублей. Иными сло-
вами, мы существенно подняли планку компенсаци-
онных выплат. 

Система аккумуляции компенсационных денег в
рамках бюджета города, в частности, в целевом
бюджетном фонде квотирования рабочих мест то-
же сохранена. Причем эти деньги могут тратиться
только на решение проблем, связанных с трудоуст-
ройством инвалидов и молодежи. 

В новом нормативном акте введены и меры ад-
министративной ответственности за невыполнение
закона о квотировании. В частности, на работодате-
ля в этом случае будут налагаться административ-
ные штрафы, что раньше не предусматривалось.
Размер штрафов - 500 минимальных размеров оп-
латы труда (50 тысяч рублей) и на руководителей
предприятий - до 50 минимальных размеров опла-
ты труда (5 тысяч рублей). Причем уплата послед-
него штрафа не освобождает работодателя от ком-
пенсационных выплат. Меры административного
воздействия не носят единичный характер. Работо-
датель должен постоянно чувствовать дамоклов
меч. 

Для того чтобы система четко работала, осущест-
влялся жесткий контроль за исполнением закона, в
Москве действует соответствующая структура - Ко-
митет общественных связей, который регулирует
социально-трудовые отношения, в том числе и воп-
росы по квотированию рабочих мест. 

Средства фонда квотирования могут также ис-
пользоваться на обучение молодежи новым про-
фессиям, создание учебных мест для детей-инва-
лидов, обучающихся на дому. 

Виктор БАШКИН

Закон «О квотировании рабочих мест», который Московская городская дума приняла в кон-
це прошлого года, прошел как-то тихо, незаметно. Между тем его социальное значение тру-
дно переоценить, считает председатель комиссии по социально-трудовым отношениям и за-
нятости Мосгордумы Михаил АНТОНЦЕВ. 

КВОТА ДЛЯ СОЦИАЛЬНО НЕЗАЩИЩЕННЫХ 
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ТЕ, КТО ПОБЫВАЛ НА ВЫСТАВКЕ 

«АРХ-МОСКВА», СМОГЛИ ПРЕДСТАВИТЬ
СЕБЕ БУДУЩИЙ ОБЛИК СТОЛИЦЫСвет и тени  
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На показе высокой моды  не сто-
ит интересоваться, что надеть для
путешествия в городском транспор-
те на работу. Ясно, что и на «Арх-
Москве» профессионалов интересо-
вали в первую очередь заказчики с
потребностями выше средних. Но
все же хочется представить, как бу-
дет жить большинство москвичей в
ближайшие полвека. 

Сегодня средняя жилплощадь
россиянина вдвое меньше, чем у за-
падноевропейца, и втрое меньше,
чем у американца. Причем две трети
нашего жилья построено более три-
дцати лет назад, так что архитекто-
рам и строителям дел хватит надол-
го.  Но если в доперестроечные вре-
мена панельные дома составляли 95
процентов жилья, то теперь доля
индивидуального строительства
растет и составляет уже третью

часть. Впрочем, домостроительные
комбинаты не исчезнут, потому что
только в панельных домах можно
найти относительно дешевое жилье.

Здания новостроек тянутся вверх,

и в ближайшие десятилетия в горо-
де появятся две сотни небоскребов
от 35 до 50 этажей. Хотя среди архи-
текторов немало противников вы-
сотного строительства, такие дома
будут строить: земля в столице до-
рогая. Таков, кстати, и один из вари-
антов социально доступного жилья
для тех, кому не по карману кот-
теджные поселки и пентхаузы. Кро-
ме того, высотки хороши в качестве
офисных центров, гостиниц,  торго-
вых комплексов.

Облик зданий меняется, потому
что в распоряжении строителей се-
годня много новых практичных ма-
териалов. Желающих иметь дело с
привычной штукатуркой, которая
требует постоянного ухода, все
меньше.

В конце концов, меняется и
сам взгляд на жилье.  Это не про-
сто место проживания  и не толь-
ко место человека в общем мире.
Зодчие уже думают о сотворении
отдельного мира для каждого че-
ловека. Особенно такого, кто
способен платить. К примеру, в
проекте жилого корпуса «Аэро-
бус» сосредоточены все прелес-
ти жизни бизнес-класса. Плани-
ровка квартиры - на выбор. Плюс
хорошие соседи того же круга.
Рядом - бассейн, теннисный
корт, салон красоты, рестораны,
магазины. Тут же - многоэтажка
под офис, чтобы на работу дале-
ко не ездить. А еще имеется ви-
деонаблюдение, контроль досту-
па, чтобы не беспокоили незва-
ные соотечественники...  Вот оно,

светлое настоящее, безо всяких уто-
пий. Ключ к нему появился одновре-
менно с изобретением денег. 

Больше будут строить «умных до-
мов», где за всем следят компьюте-

ры - от работы системы отопления
до отключения электроприборов.
Сомневаетесь, не дымится ли в ва-
ше отсутствие утюг, -  возьмите мо-
бильный телефон и командуйте.

Кое-что из этой роскоши прони-
кает и в массовое строительство.
Еще недавно подземный гараж счи-
тался признаком головокружитель-
ного достатка, а сегодня это стано-
вится нормой. Равно как и трехмет-
ровые потолки. Все большим спро-
сом пользуется планировка, кото-
рую  прежде называли неграмотной:
посередине кухня-столовая-гости-
ная, а по бокам две спальни. Меня-
емся мы, меняются и старые прави-
ла.

Самоирония - полезное качество
для творческого человека. Вот и ар-
хитекторы посмеялись над жаждой
увидеть свое творение непременно в
центре города, невзирая на то, на-
сколько оно там уместно. Что из
этого  получается, мог ощутить каж-
дый, поиграв в своеобразный дартс.
Дротик с очередным архитектурным
шедевром надо метнуть в карту Мо-
сквы, целясь в Кремль. А там - как
повезет...

Архитекторы нового поколения
пытаются представить, какой будет
Москва через четверть века. Тут и
вертикальные парки, умножающие
количество зелени на городскую ду-
шу, и висящие в воздухе «культур-
ные терминалы». И даже проект
столицы, растянувшейся на всю
страну. Правда, чтобы он осущест-
вился, остальным городам придется
умереть. Но ведь мечтать не вредно,
вредно осуществлять некоторые
мечты.

Когда-то москвичи удивлялись
театру в форме звезды. Детские иг-
ры... Нашего  фотокора Эдуарда Ла-
повка заинтересовал проект жилого
комплекса «Каменный цветок».
Удобно ли будет в нем жить - вопрос
отдельный, но реальные шансы ук-
расить в недалеком будущем про-
спект Мира у него есть.  Ведь грань
между фантазиями и действитель-
ностью порой зыбка и непостоянна. 

Конечно, что-то из представленно-
го навсегда останется на бумаге. Где
прежние мечты о городах-ульях с
ячейками из пластмассы? Где монст-
ры из стекла и бетона, уходящие
ввысь на километровую высоту?
Жизнь заземляет наши фантазии.
Если кот должен есть мышей, а не
питаться вискасом, то человек - жить
на земле, где поют птицы. Пока это
труднодостижимый идеал, к которо-
му специалисты ищут пути. И время
от времени радуют нас находками. 

Евгений 
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

Недавно прошел пятый фестиваль юных эколо-
гов «Парки Москвы собирают друзей». Орга-
низовали и провели его эколого-просвети-

тельский центр «Заповедники», Дворец детского и
юношеского творчества, природный заказник «Во-
робьевы горы» и Приокско-террасный заповедник.
Праздник состоялся благодаря поддержке Департа-
мента образования, Комитета общественных связей
и Департамента природопользования и охраны ок-
ружающей среды города Москвы. 

Юные защитники московской природы называют се-
бя «Друзья заповедных островов». И не важно, есть ли
у этих «островов» официальный статус охраняемой тер-
ритории или нет. Дети взяли шефство над столичными
парками, скверами, дворами. Ребята из разных школ и
экологических кружков очищают от мусора лесные по-
ляны, сажают деревья, кусты, оборудуют экологические
тропы. Кроме того, проводят исследования, занимаются
экологическим ликбезом, читают лекции о состоянии
природы в садах и парках, пишут заметки в районные
газеты.

По мнению начинающих экологов, даже маленький пя-
тачок городской природы должен иметь своих друзей. Вот
ребята и заявляют свое желание - быть «Друзьями дворо-
вой площадки», «Друзьями школьного двора». Им помо-
гает центр «Заповедники» где они могут бесплатно полу-
чить интересующую их информацию, специальную лите-
ратуру. Дети относятся к природе, как к живому существу.
А друзьям, как известно, нужно помогать, решать их про-
блемы. Подростки охотно становятся экопросвещенцами
- они проводят акции в защиту природы, показывают эко-
логические спектакли, предлагают посмотреть свои ви-
деофильмы, раздают буклеты. Кроме того, организуют
экотропы. На такой тропе мальчишки и девчонки расстав-
ляют плакаты с рисунками обитателей заповедника и рас-
сказами о них. 

Координатор московской программы «Заповедники»
Елена Книжникова рассказала, что московские подростки
заботятся о таких столичных парках, как природный за-
казник «Долина реки Сетунь», природно-исторические
парки «Кузьминки» и «Битцевский лес», «Лосиноостров-
ский заповедник», национальный парк в Куркине. В поле
зрения ребят также малые реки столицы. Скажем, в Се-
верном округе ребята опекают малую реку Лихоборку, в
Юго-Западном округе экологическая организация «Дети
солнца» взяла шефство над речкой Котловкой. 

Когда я увидела, что на фестивале всех юных экологов
наградили дипломами и призами, не поняла, кто же занял
первое место. Елена Книжникова объяснила: 

- Мы никогда не присуждаем первых мест, у нас - все
победители. Да разве их можно сравнивать? Работы де-
тей слишком разные, и каждая группа экологов интерес-
на по-своему.

Довольные ребята тут же надели симпатичные банданы
с эмблемой, на которой изображено дерево и бурундучок.

Меня поразила гражданская позиция двух девочек в их
исследовательской работе под названием «Культура по-
мойки». Ее авторы, Аня Соловьева и Таня Кошарец из
школы № 1071, призывали власть к борьбе за чистоту в
городе, предлагали перерабатывать весь мусор, чтобы не
ухудшать и без того больную экологию. По-моему, этот
исследовательский труд достоин того, чтобы взрослые
считались с мнением юных экологов. 

Елена ВОЛКОВА

ПРО ДРУЗЕЙ ПРИРОДЫ
И КУЛЬТУРУ ПОМОЙКИ...

Попал он первый раз в «под-
земный дворец» в 1938 году
деревенским парнишкой -

приехал на зимние каникулы в
гости к двоюродной сестре. Она
работала кассиром на станции.
Так что Коля увидел жизнь метро
изнутри, и оно настолько порази-
ло воображение, что вопроса вы-
бора жизненного пути перед ним,
как вспоминает теперь Николай
Сергеевич, никогда не стояло.

Окончив 7 классов, приехал в
столицу, поселился у сестры (то-

гда отношения между людьми
были проще, всем хватало места,
родственников запросто селили в
своей комнате в коммуналке). 22
апреля 1939 года Коля поступил
на работу в метро, в службу дви-
жения - контролером. Вечером
продолжал учиться в школе рабо-
чей молодежи.

К своим обязанностям Коля от-
носился добросовестно. Его по-
высили - назначили помощником
дежурного по станции, потом де-
журным. Через два года его порт-

рет красовался на доске почета
метрополитена. Николай Сергее-
вич показывает мне пожелтев-
ший листок газеты «Советский
метрополитен» от 11 июня 1941
года - его портрет на первой по-
лосе.

Запомнилась Николаю Сергее-
вичу на всю жизнь первая воз-
душная тревога 22 июля 1941 го-
да - ровно через месяц после на-
чала войны, в 9 вечера. Тимашов
в тот день работал на станции
«Курская», в 8 вечера заступил

на дежурство. Вообще, по сло-
вам Николая Сергеевича, к войне
в метрополитене готовились за-
долго до ее начала: оборудовали
станции репродукторами, в тор-
цах сделали лестницы для спуска
в тоннель, построили большие
туалеты, проводили инструктаж
с работниками. В тот день все
сделали быстро и слаженно: пос-
ле сигнала воздушной тревоги
эскалаторы стали работать толь-
ко на спуск, сняли напряжение с
контактного рельса, так как люди
спускались в тоннель - всем мес-
та на платформе не хватало. На-
роду было много - наверху во-
кзал. Николай Сергеевич вспоми-
нает, какая была паника - люди
побросали свои вещи на площа-
ди, со многими были истерики.

Потом народ привыкнет к тре-
вогам. Многие будут ночевать в
метро. Для них здесь поставят
топчаны и раскладушки. В 8 вече-
ра работа метро останавлива-
лась, а в 6 утра возобновлялась,
так что надо было успеть разбу-
дить людей и все убрать. Не рабо-
тало метро только один день, ко-
гда немцы прорвали оборону - 16
октября.

В декабре 41-го Николаю ис-
полнилось 18, и его призвали на
фронт. После недолгого обуче-
ния во 2-м Ленинградском пе-
хотном училище, располагав-
шемся тогда в Глазове, он попал
под Ржев. Воевал недолго - по-
лучил тяжелое ранение и со II
группой инвалидности вернулся
в Москву. 

Пришел в метрополитен. Его
назначили начальником станции

«Смоленская». Когда открылась
новая станция «Парк культуры»-
кольцевая, Тимашова назначили
сюда начальником.

Николай понимал, что без об-
разования он так и останется на-
чальником станции, а ему хоте-
лось большего. Поэтому, несмот-
ря на инвалидность, по которой
разрешалась лишь надомная ра-
бота, днем он выполнял обязан-
ности начальника станции, а ве-
чером учился - сначала на вечер-
нем отделении железнодорожно-
го техникума, а в 1950 году, сра-
зу после его окончания, поступил
на дневное отделение в МИИТ.

Дальше был карьерный рост:
начальник станции «Первомай-
ская», заместитель начальника 
1-й дистанции движения, сотруд-
ник ревизорского аппарата.
Здесь Тимашов дошел до долж-
ности главного ревизора по безо-
пасности движения, на которой и
доработал до пенсионного воз-
раста.

Служба безопасности движе-
ния ответственная. Ревизор дол-
жен проверять рабочие журналы.
Но иногда прибегал к визуально-
му осмотру: наметанным глазом
замечал крупные выбоины на ко-
лесной паре или неработающий
компрессор в одном из вагонов.
Мог обнаружить, что стрелочный
остряк неплотно прилегает к
рамному рельсу - если расстоя-
ние больше 4 мм, это уже непо-
рядок!

Вся жизнь Николая Сергееви-
ча прошла в Московском метро-
политене. Но и он для Тимашова
сделал немало: комнату, а потом

и квартиру получил Николай
Сергеевич от родной организа-
ции. Здесь же ему помогли по-
менять квартиру в Филях на Со-
кольники.

Сейчас Тимашов работает ин-
женером производственно-тех-
нической службы. Спрашиваю,
многое ли поменялось в подзем-
ке за последнее время?

Конечно, какие-то традиции
утрачиваются, отвечает Тимашов,
но метро по-прежнему остается
хорошо организованным пред-
приятием. Технический прогресс
приходит на помощь транспорт-
никам: например, в поездах стоят
автоматические системы, кото-
рые контролируют допустимую
скорость на каждом участке. Де-
ло в том, что везде она разная:
бывают повороты, подъемы, сни-
жается скорость при подходе к
станции. А по поводу полностью
автоматизированного движения
Николай Сергеевич говорит, что
это все выдумки: управляет со-
ставом человек, автоматика
только помогает.

Несмотря на солидный воз-
раст, Николай Сергеевич легко
ориентируется в своем архиве,
быстро находит нужный доку-
мент. Видно, что в этих справках
и сводках - вся его жизнь, и без
любимого метро он ее себе про-
сто не представляет.

На мой вопрос по поводу хоро-
шего здоровья Николай Сергее-
вич просит... не сглазить! Не бу-
ду, но пожелаю счастливого пути
каждое утро от Сокольников до
работы на метро.

Ольга МАТВЕЕВА

Строго говоря, не
всегда Николай Сер-
геевич Тимашов жил
в Сокольниках, да и
на станции метро
«Парк культуры» ра-
ботал не всегда, но
что 66 лет отработал
в московском метро,
поставив рекорд
трудового стажа, -
абсолютно точно.

В Центральном доме художника прошла десятая международная выстав-
ка архитектуры и дизайна «Арх-Москва». Здесь можно было увидеть наи-
более интересное, что  есть в современной архитектуре, - новые здания,
современные технологии и материалы, лучшие образцы дизайна.  Знато-
ки имели возможность оценить  неопубликованные идеи, нереализован-
ные проекты двух последних десятилетий. Сюда съехались архитектур-
ные звезды, зарубежные  мэтры провели семинары, познакомили и с не-
мецким интерьерным светодизайном, и польскими видеоинсталляциями...
Словом, много чего было, и потому выставка превратилась в фестиваль,
одно из крупнейших архитектурных событий России.

ИЗ БЕТОННЫХ ДЖУНГЛЕЙ -
В «КАМЕННЫЙ ЦВЕТОК»?

ОТ «СОКОЛЬНИКОВ» 
ДО «ПАРКА» - НА МЕТРО

Ф
О

Т
О

 Э
Д

УА
Р

Д
А

 Л
А

П
О

В
К

А

Ф
О

Т
О

 Э
Д

УА
Р

Д
А

 Л
А

П
О

В
К

А

Ф
О

Т
О

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
А

 М
А

Т
Ю

Ш
К

И
Н

А



19 июня 1941 г.
Из Приказа № 0042
По маскировке аэродромов и важнейших военных объ-

ектов до сих пор ничего существенного не сделано.
<...> 
Современный аэродром должен полностью слиться с

окружающей обстановкой, и ничто на аэродроме не
должно привлекать внимания с воздуха.

Аналогичную беспечность к маскировке проявляют ар-
тиллерийские и мотомеханизированные части: скученное
и линейное расположение их парков представляет не
только отличные объекты наблюдения, но и выгодные
для поражения с воздуха цели.

<...> 
Ничего не сделано по маскировке складов и других

важных военных объектов.
Народный комиссар обороны СССР 

Маршал Советского Союза С. Тимошенко
Начальник Генерального штаба 

Красной Армии генерал армии Г. Жуков
(Ф. 4, оп. 11, д. 62, л. 201-203. Подлинник.)

21 июня 1941 г.
Из Директивы б/№... 
Военным советам ЛВО, ПрибОВО, ЗапОВО, КОВО, ОдВО.
Копия: Народному комиссару Военно-Морского Флота

СССР.
1. В течение 22-23.6.41 г. возможно внезапное нападе-

ние немцев на фронтах ЛВО, ПрибОВО, ЗапОВО, КОВО,
ОдВО. Нападение может начаться с провокационных дей-
ствий.

2. Задача наших войск - не поддаваться ни на какие
провокационные действия, могущие вызвать крупные ос-
ложнения.

Одновременно войскам Ленинградского, Прибалтий-
ского, Западного, Киевского и Одесского военных окру-
гов быть в полной боевой готовности, встретить возмож-
ный внезапный удар немцев или их союзников.

3. Приказываю:
а) в течение ночи на 22.6.41 г. скрытно занять огневые

точки укрепленных районов на государственной границе;
б) перед рассветом 22.6.41 г. рассредоточить по поле-

вым аэродромам всю авиацию, в том числе и войсковую,
тщательно ее замаскировать;

в) все части привести в боевую готовность. Войска
держать рассредоточенно и замаскированно;

г) противовоздушную оборону привести в боевую го-
товность без дополнительного подъема приписного со-
става. Подготовить все мероприятия по затемнению го-
родов и объектов;

д) никаких других мероприятий без особого распоря-
жения не проводить.

ТИМОШЕНКО,
ЖУКОВ

(ЦАМО РФ, ф. 48-А, оп. 1554, 
д. 90, л. 257-259. Подлинник.)

22 июня 1941 г.
В 4 часа утра фашистская Германия и ее сателлиты ве-

роломно, без объявления войны напали на СССР. Нача-
лась Великая Отечественная война советского народа
против немецко-фашистских захватчиков.

(«Правда», 1941, 23 июня)

22 июня 1941 г.
На заводе «Серп и молот» перевыполнен суточный план

по готовому прокату. Завод режущих инструментов «Фре-
зер» имени М.И. Калинина и обувная фабрика «Парижская
коммуна» также перевыполнили суточные задания.

(«Правда», 1941, 24 июня.)

22 июня 1941 г.
Артисты Государственного академического Большого

театра Союза ССР на митинге приняли обязательство:
оказывать всяческую помощь фронту, быть в постоянной
боевой готовности.

(«Вечерняя Москва», 1941, 23 июня.)

23 июня 1941 г.
В 12 часов 15 минут на короткий срок остановились

станки инструментального завода «Калибр». Весь колле-
ктив слушал у репродукторов сообщение Советского пра-
вительства о вероломном нападении фашистской Герма-
нии на Советский Союз. Буря аплодисментов покрыла за-
ключительные слова сообщения: «Враг будет разбит. По-
беда будет за нами!» Рабочие заявляли о желании добро-
вольно вступить в ряды Советской Армии.

(«Московский большевик», 1941, 24 июня.)

23 июня 1941 г.
Опубликована песня композитора А. В. Александрова

на слова В. И. Лебедева-Кумача «Священная война». Пес-
ня зовет бойцов и командиров, всех советских людей к
мужественной борьбе с фашистскими захватчиками.

(«Красная звезда», 1941, 24 июня.)

23 июня 1941 г.
В московских кинотеатрах наряду с художественными

фильмами начали демонстрировать специальные филь-
мы под такими названиями: «Создадим защитные комна-
ты», «Индивидуальный сан-химпакет», «Береги противо-
газ», «Как помочь газоотравленному», «Простейшие ук-
рытия от авиабомб», «Светомаскировка жилого дома»,
«ПВХО в кинотеатрах», «Умей предохранять пищу от от-
равляющих веществ».

(«Правда», 1941, 26 июня.)

НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ
В 1941 ГОДУ

В прожекторах 
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СОВЕТСКИЕ ВОИНЫ, ЦЕНОЙ СВОЕЙ
ЖИЗНИ СПАСШИЕ МИР ОТ ФАШИЗМА,
НАВЕЧНО ОБЕССМЕРТИЛИ
НАРОДНЫЙ ПОДВИГ И СВОИ ИМЕНА

Это памятник ученикам
110-й московской
школы, погибшим на

фронтах Великой Отечест-
венной войны в боях за
свободу и независимость
нашей страны.

В июне 1941 года стар-
шеклассники и те, для кого
только что отзвенел пос-
ледний звонок, так же, как
сотни мальчишек из дру-
гих школ,  помчались в
райком комсомола и стали
проситься зачислить их в
Красную армию. Им отка-
зывали, ссылаясь на воз-
раст, но они были упорны
и в итоге добились своего.
Вместе с отцами и старши-
ми братьями они сража-
лись на разных фронтах, и
многие не вернулись с по-
лей сражений, отдав жизнь
за родину. На мемориаль-
ной плите памятника, при-
винченной под постамен-
том, вычеканены сто фа-
милий бывших учащихся
этой школы, погибших в
Великую Отечественную.

Когда-то, в далекие нын-
че двадцатые годы про-
шлого века, 110-я школа,
располагавшаяся тогда в
здании бывшей Флеров-
ской гимназии, носила имя
полярного исследователя
Фритьофа Нансена и счи-

талась одной из лучших
московских школ, где учи-
лись дети советской эли-
ты. Назначенный на долж-
ность директора школы в
1925 году Иван Кузьмич
Новиков (один из первых
учителей - кавалеров орде-
на Ленина) сумел собрать
выдающийся преподава-
тельский коллектив, кото-
рый не только обучал ре-
бят «предметам», но спо-
собствовал развитию у них
высокого чувства патрио-
тизма. Возможно, поэтому
столько бывших школьни-
ков не пощадили себя в
той войне.

В давнишней статье
«Путь в бессмертие»,
опубликованной тридцать
лет назад в «Комсомоль-
ской правде» и хранящей-
ся нынче в школьном му-
зее, прошедший горнило
войны журналист Виктор
Полторацкий, рассказывая
о выпускнике 110-й шко-
лы Олеге Шлыкове, с кото-
рым встречался в осаж-
денном Сталинграде, со-
общает, что из всего клас-
са, где учился Олег, с
фронта после тяжелого
ранения вернулся только
он один.

Старейшая учительница
математики Вера Акимов-
на Гусева в годы войны ор-
ганизовала эвакуацию
школьников в интернат,
расположенный в относи-
тельно безопасном районе
страны. А в шестидесятые-
семидесятые годы она
кропотливо собирала све-
дения о погибших учени-
ках школы, и благодаря ее
усилиям появилась памят-
ная доска с именами по-
гибших. Выпускник шко-
лы, известный московский
скульптор Даниэль Мит-

лянский, создал тот не-
обычный памятник и на-
звал его «Реквием 41-го». 

Как объяснила мне ди-
зайнер Марина Рыжкова,
оформившая к 60-летию
Победы в школе выставку
из материалов школьного
музея, фигуры на памят-
нике имеют реальных про-
тотипов. Это павшие смер-
тью героев ученики школы
Игорь Купцов, Игорь Богу-
шевский, Григорий Родин,
Юрий Дивильковский, Га-
бор Рааб - все ушедшие на
фронт после девятого
класса. 

Я помнил, что вначале
памятник стоял во дворе
школы, и поинтересовал-
ся, почему его перенесли
на такую высоту.

- В те годы, когда забы-
ли, что такое настоящий
патриотизм, - пояснила
Марина Рыжкова, - на-
шлись люди, которые не
стеснялись разрушать па-
мятник: отламывали шты-
ки, отрывали буквы. Тогда
решено было перенести
монумент. К пятисотлетне-
му юбилею Арбата прави-
тельство Москвы выдели-
ло средства, памятник был
восстановлен и перенесен
в недоступное вандалам
место. 

Грустно вспоминать об
этом... К счастью, сегод-
ня ситуация выправляет-
ся, и даже те мальчишки,
которые, полагаю, по не-
домыслию причиняли
вред скорбному мону-
менту, сегодня придут и
поклонятся тем, с кем до-
велось учиться в одной
школе и жизнь которых
так рано и трагически
оборвалась.

Владимир 
ПОТРЕСОВ

Вэти дни у ветеранов Великой
Отечественной снова и снова
встают как наяву суровые, не-

забываемые события военного ли-
холетья, ежедневные бои и сраже-
ния, гибель и страдания товарищей.
В ушах стоит треск автоматов и гро-
хот разрывов...

Одну из героических страниц под-
вигов бесстрашных героев-патрио-
тов, советских бойцов хочу посвя-
тить легендарным крылатым соко-
лам, применившим в первые, самые
критические минуты войны воздуш-
ные тараны в тот момент, когда дру-
гого пути остановить врага, рвавше-
гося к нашим городам со смерто-
носным грузом, просто не было. Эти
примеры особой тактики воздушно-
го боя требуют от летчика высочай-
шего мужества, отваги и высокой
боевой выучки.

...Первый день войны. Мы, вете-
раны, никогда не забудем раннее
летнее утро 22 июня 41-го. На небе
ни облачка. Солнце не вышло еще

из-за горизонта, когда фашистские
стервятники обрушили на нашу зем-
лю тонны смертоносного груза. В то
памятное утро по сигналу ракеты
вместе с другими летчиками к своей
машине помчался командир звена
46-го истребительного авиаполка,
базировавшегося под городом
Львовом, старший лейтенант Иван
Иванов, хорошо подготовленный,
опытный воздушный боец. 

Быстро вскочив в кабину своего
И-16, он запустил мотор, который
сразу уверенно начал наращивать
обороты. Пробежка по шершавому
бетону полосы, и машина устреми-
лась в голубое бескрайнее небо. 

Пилот знал, что ему предстоит
трудный бой, и был готов к нему.
Смело, уверенно шел он навстречу
врагу, всматриваясь в воздушное
пространство. Вскоре вдалеке поя-
вились вражеские бомбардировщи-
ки. Истребитель старшего лейтенан-
та Иванова отчаянно врезался в
строй немецких бомбовозов, пыта-

ясь создать панику в эскадре врага.
Завязался тяжелый, неравный

бой. Противник был значительно
сильнее, но советский летчик смело
шел вперед, пытаясь атаковать вра-
га с разных курсов. Его бортовые
пулеметы строчили безостановочно.
Неприятельский строй начал разва-
ливаться, но тут закончился боеком-
плект. Что же делать - уклониться от
боя и дать врагу возможность нане-
сти удар по родному аэродрому? Да
разве можно это допустить! И стар-
ший лейтенант принял решение ид-
ти на таран. 

Протараненный фашистский бом-
бовоз, объятый пламенем, рухнул на
землю... Это был один из первых
воздушных таранов, и произошел он
на 25-й минуте войны.  В летопись
войны занесен и самый первый воз-
душный таран, который совершил в
4 часа 15 минут 22 июня 1941 года
летчик 124-го истребительного
авиационного полка Д. Кокорев.

А всего за годы войны было со-

вершено более шестисот воздуш-
ных таранов, причем тридцать четы-
ре летчика применили таран дваж-
ды, а Герой Советского Союза 
А. Хлобыстов - трижды! Этот прием
воздушного боя наводил ужас на
фашистских асов, они боялись тара-
нов больше, чем огня пулеметов и
пушек. Кстати, летчики других ар-
мий мира не совершали таких под-
вигов.

Наши пилоты, люди величайшего
мужества, духа и отваги, вписанные
в героическую летопись Великой
Отечественной, навечно обессмер-
тили свои имена. В эти дни, когда,
отпраздновав Великую Победу, мы
вновь возвращаемся к страшным
первым дням войны, с особым чув-
ством вспоминаем их дела, золоты-
ми буквами занесенные в историю
наших Вооруженных сил.

Дмитрий РОЖКОВ, 
ветеран Великой 

Отечественной войны, 
полковник в отставке

...Когда немцы подходили к Крюкову, что в
десяти километрах от нашего поселка
Джунково (потом переименовали в Фир-

сановку), мы с последним поездом успели эвакуиро-
ваться в Москву к жене маминого брата тете Наде.
Только немцев отогнали от Москвы, вернулись домой
и по весне вскопали огород, весь засадили картош-
кой: несмотря на голодуху, мама сберегла в подполе
картошку для посадки - иначе зимой вообще есть бу-
дет нечего. И вот картошка поспела, и к нам приехала
тетя Надя, чтобы помочь ее убрать, а заодно и с собой
прихватить - в Москве с картошкой тоже плохо.

Нам с братом Юркой не до разговоров, которые
ведут мама с тетей Надей, наши глаза уперлись в ее
сумку: что там в ней, есть ли какое-нибудь съестное,
потому что в доме уже три дня ни крошки хлеба, и
очень хочется есть. Наверное, тетка уловила наши

взгляды и начала выкладывать на стол содержимое
сумки. Достала что-то завернутое в белую тряпицу,
развернула, и мы с Юркой увидели целых две бухан-
ки черного хлеба с поджаристой маслянистой короч-
кой. По дому пошел неповторимый дух свежевыпе-
ченного хлеба, от чего у нас сразу потекли слюнки. 

- Пань, одну буханку сегодня съедим, а другую
оставь на потом, а вот это тебе, - сказала тетя Надя,
протягивая маме две пачки ее любимого чая - ин-
дийского со слоном.

- Надь, кормилица ты наша, - обняла мама тетю
Надю и заплакала. 

- Пань, не надо, сейчас всем тяжело, а мой Степан
и твой Михаил обязательно вернутся с фронта жи-
выми, - стала успокаивать маму тетя Надя.

- Юр, ну когда? - шепчу брату на ухо, за что сразу
получаю щелбан в лоб: ему и самому невтерпеж, а
тут еще я лезу.

Наконец наш большой пузатый медный самовар
вскипел. Мама ставит его на стол, заваривает чай-

КОРОЧКА

НА 25-й МИНУТЕ ВОЙНЫ...

На углу Столового и Малого Ржевского переулков, на-
против недавно отстроенной колокольни церкви Боль-
шого Вознесения у Никитских ворот, прохожие часто
останавливаются, заметив необычный бронзовый па-
мятник: на уровне второго этажа прикрепленная к сте-
не школы полка-постамент, а на ней пять мальчише-
ских фигурок в длиннополых солдатских шинелях, из
воротов которых, словно у цыплят, торчат длинные то-
щие шеи. За плечами юных воинов винтовки с примк-
нутыми штыками... 

«РЕКВИЕМ 41-го»
У НИКИТСКИХ ВОРОТ

Подготовил 
Владимир ПОТРЕСОВ
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20 июня 1945 г.
На Московском аэродроме приземлился самолет,

доставивший из Берлина Знамя Победы. В нескольких
местах знамя пробито пулями и осколками снарядов.

(«Известия», 1945, 23 июня.)

24 июня 1945 г.
В Москве на Красной площади в ознаменование

победы Советского Союза над фашистской Германи-
ей в Великой Отечественной войне состоялся истори-
ческий Парад Победы. Перед Мавзолеем бессмерт-
ного Ленина под боевыми знаменами торжествен-
ным маршем прошли сводные полки фронтов, Нар-
комата обороны, Военно-Морского Флота, военные
академии, военные училища и части Московского
гарнизона. В завершение марша на Красную пло-
щадь вступила сводная колонна советских воинов,
которые несли опущенные до земли 200 знамен раз-
громленных немецко-фашистских войск. Эти знаме-
на под дробь барабанов были брошены к подножию
Мавзолея В. И. Ленина. Парад Победы продемонст-
рировал несокрушимую мощь и воинскую доблесть
Советских Вооруженных Сил. Парад принимал заме-
ститель Верховного Главнокомандующего Маршал
Советского Союза Г. К. Жуков; командовал парадом
Маршал Советского Союза К. К. Рокоссовский.

(«Великая Отечественная война 1941-1945». 
Энциклопедия, с. 526-527.)

28 июня 1945 г.
Из Директивы Ставки ВГК № 11112 
В дополнение к директиве № 11048 от 26 марта 1945

года Ставка Верховного Главнокомандования приказы-
вает:

1. К 1 августа провести и закончить в войсках фрон-
та все подготовительные мероприятия по группировке
войск, их боевому и материально-техническому обес-
печению и управлению с целью проведения, по особо-
му приказу Ставки Верховного Главнокомандования,
наступательной операции.

2. При разработке операции руководствоваться сле-
дующим:

а) целью операции поставить активное содействие
войскам Забайкальского фронта и Приморской группы
в разгроме Квантунской армии японцев и овладении
районом Харбина;

б) наступательную операцию провести на сунгарий-
ском направлении силами 15-й армии во взаимодейст-
вии с Амурской военной флотилией.

Для проведения операции привлечь не менее трех
стрелковых дивизий, основную массу артиллерии РГК,
танков, авиации и переправочных средств, имея бли-
жайшей задачей форсировать р. Амур, овладеть Тунц-
зянским УР и к 23-му дню операции выйти в район Цзя-
мусы.

В дальнейшем иметь в виду действия вдоль р. Сунга-
ри на Харбин.

3. Силами 2 КА и 5 ск прочно оборонять государст-
венную границу в соответствии с указаниями директи-
вы Ставки № 11048 от 26.03.1945 года.

<...>
7. Переписку и переговоры по вопросам, связанным

с планом операции, вести только лично через началь-
ника Генерального штаба Красной Армии.

Ставка Верховного Главнокомандования
И. СТАЛИН, А. АНТОНОВ

(ЦАМО. Ф. 148а. Оп. 3763. 
Д. 139. Л. 238-240. Подлинник.)

28 июня 1945 г.
Из Директивы Ставки ВГК № 11114 
Ставка Верховного Главнокомандования приказывает: 
1. В случае нападения японских вооруженных сил на

Советский Союз войскам Забайкальского фронта на-
дежной обороной не допустить вторжения противника
на территорию Советского Союза и Монгольской На-
родной Республики и прикрыть сосредоточение новых
сил на территории фронта.

<...>
7. Вспомогательные удары нанести:
а) силами Монгольской народно-революционной ар-

мии, усиленной двумя мотобригадами и 59-й кавдиви-
зией фронта, из района Хонгор-ула и <...> выйти в рай-
он Ст<авка> кн<язя> Цзун Сунитван, Хуадэ.

В дальнейшем овладеть <районом> Долоннор, Калган.
Наступление Монгольской народно-революционной

армии разрешается начать на 2-3 дня позже начала на-
ступления главных сил фронта;

Командующим армиями задачи поставить лично уст-
но, без вручения письменных директив фронта.

Ставка Верховного Главнокомандования
И. СТАЛИН, А. АНТОНОВ

(ЦАМО. Ф. 148а. Оп. 3763. 
Д. 139. Л. 247-250. Подлинник.)

30 июня 1945 г.
Из Приказа Ставки ВГК № 11120
Маршала Советского Союза Василевского А. М. на-

значить главнокомандующим советскими войсками на
Дальнем Востоке с подчинением ему с 1 августа 1945
года Забайкальского и Дальневосточного фронтов,
Приморской группы войск и Тихоокеанского флота.

Ставка Верховного Главнокомандования
И. СТАЛИН, А. АНТОНОВ

(ЦАМО. Ф. 148а. Оп. 3763. 
Д. 213. Л. 155. Подлинник.)

НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ
60 ЛЕТ НАЗАД

15
22 ИЮНЯ 1941 ГОДА ФАШИСТЫ БЫЛИ УВЕРЕНЫ 

В БЫСТРОЙ ПОБЕДЕ НАД СССР. 24 ИЮНЯ 1945 ГОДА 
ИХ ПОВЕРЖЕННЫЕ ШТАНДАРТЫ И ЗНАМЕНА 

БЫЛИ БРОШЕНЫ К ПОДНОЖИЮ МАВЗОЛЕЯ
Победы

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 22 (128), 22 - 28 июня 2005

Через несколько дней после 9 мая
мы начали тренировки к Параду
Победы, назначенному на 24 ию-

ня1945-го. Отрабатывали все настой-
чиво, с желанием. На заключитель-
ном этапе состоялась генеральная ре-
петиция на Центральном аэродроме. 

И вот пасмурным ранним утром 24
июня колонна парадного расчета Воен-
ной академии бронетанковых и меха-
низированных войск имени И. В. Ста-
лина, где я был слушателем, со знаме-
нем двинулась по улицам Москвы к
Красной площади. Настроение было
приподнятое, ведь нам выпала честь
участвовать в историческом параде.
Едва наша колонна заняла свое место
на Красной площади, начал моросить
мелкий дождик, но мы не обращали
внимания на капризы природы.

Сводные полки десяти фронтов и
полк Военно-морского флота выстро-
ились в первом эшелоне. Второй эше-
лон составили военные академии, и
мы оказались почти напротив мавзо-
лея. Почти все слушатели военных
академий прошли через годы борьбы
с фашизмом, многие имели ранения,
поэтому мы по праву принимали уча-
стие в Параде Победы. Находясь в
первой шеренге, одиннадцатым по
счету с правого фланга, я хорошо ви-
дел весь исторический церемониал.

Ровно в 10 часов из Спасских ворот
Кремля на красивом белом коне ма-
нежным галопом выехал принимаю-
щий парад Маршал Советского Союза
Георгий Константинович Жуков. Од-
новременно навстречу ему от Истори-
ческого музея на вороном жеребце
устремился Маршал Советского Союза
Константин Константинович Рокоссов-
ский. Маршалы сблизились, и мы ус-
лышали звонкий голос Рокоссовского:
«Товарищ Маршал Советского Союза,
войска действующих армий и частей
Московского гарнизона для Парада

Победы построены! Командующий па-
радом маршал Рокоссовский».

Начались объезд войск, приветствия,
поздравления, завершившиеся трое-
кратным «ура!» И вот сигнал: «Слушай-
те все!» Сводный военный оркестр из
1400 человек исполнил гимн Михаила
Глинки. С трибуны мавзолея Георгий
Жуков произнес торжественную речь.
Звучит Государственный гимн, гремят
залпы артиллерийского салюта.

После несложного перестроения
полки двинулись торжественным мар-
шем. Впереди развевается Знамя По-
беды. На параде полки фронтов шли в
той последовательности, как стояли

они на полях сражений в завершаю-
щий период войны от Северного Ле-
довитого океана до Черного моря: от
Карельского до 3-го Украинского
фронта. За ними сводный полк Воен-
но-морского флота. В каждом полку
по пять колонн. Вслед за полком ВМФ
колонна воинов несла опущенные до
земли 200 знамен частей и соедине-
ний разгромленных немецко-фашист-
ских войск. Оркестр замолчал, и раз-
далась резкая дробь 80 барабанов. Не
доходя до мавзолея, колонна повер-
нулась направо, и советские воины,
подходя шеренгами, бросают захва-
ченные в боях фашистские штандар-
ты и знамена к подножию мавзолея.

За сводным полком Народного ко-
миссариата обороны двинулись строй-
ные ряды слушателей военных акаде-
мий: имени М. В. Фрунзе, Военно-поли-
тической академии имени В. И. Ленина,
Артиллерийской академии имени Ф. Э.
Дзержинского, Военно-воздушной ин-
женерной академии имени Н. Е. Жуков-
ского. И вот уже мы, танкисты, чеканя
шаг, держим равнение направо, где на
трибуне мавзолея члены Государствен-
ного комитета обороны, руководители
страны во главе с И. В. Сталиным.

За нашей академией прошли другие
военные учебные заведения, воинские
части. Затем пошла техника. Грандиоз-

ный парад победителей продолжался
два часа. Но мы уже этого не видели:
перестроившись в походную колонну
за храмом Василия Блаженного, впол-
голоса делясь на ходу впечатлениями,
мы проследовали в Лефортово, где на-
ходилась наша академия.

Дождик прекратился, и на улицах
стали появляться москвичи. На углу
Садового кольца в форме военного
летчика-майора стоял человек в тем-
ных очках, которого под руку держала
молодая женщина. Мы поняли, что
майор слепой. Кто-то из нашей колон-
ны громко поприветствовал его: «С
праздником Победы поздравляем вас,
товарищ майор!» Летчик поклонился и
ответил: «Спасибо». Все наши офице-
ры, поравнявшись с майором, говори-
ли слова поздравления, а он кланялся
и благодарил. Женщина платком вы-
тирала слезы. Так герой войны, летчик,
«принимал парад» своих товарищей
по борьбе с фашизмом - танкистов,
пока вся колонна проходила мимо не-
го. Никогда не забуду этого майора,
трагедия которого обострила мою не-
нависть к проклятому фашизму.

Сергей КРАХМАЛОВ, 
генерал-майор, 

первый заместитель 
председателя окружного 
Совета ветеранов СЗАО

Эта грустная история вспомнилась
мне в Тушине, на территории Воен-
но-мемориальной компании, един-

ственной в своем роде организации, ко-
торая помогает людям достойно увеко-
вечить память своих близких - военно-
служащих, отдавших жизнь за Отечест-
во, ветеранов Великой Отечественной и
других войн. 

- К сожалению, задача увековечения
памяти погибших и умерших участников
войн и ветеранов военной службы на го-
сударственном уровне долго у нас не ре-
шалась, - говорит заместитель директо-
ра Московского филиала Военно-мемо-
риальной компании Роберт Балахашви-
ли. - Лишь в 1997 году Группой Военно-
страховой компании по согласованию с
Министерством обороны РФ была учре-
ждена наша компания.

Основанием к этому послужили Фе-
деральный закон 1996 года «О погребе-
нии и похоронном деле» и постановле-
ние Правительства РФ 194 года № 460
«О нормах расхода денежных средств
на погребение погибших (умерших) во-

еннослужащих и лиц, уволенных с воен-
ной службы, а также на изготовление и
установку надгробных памятников». 

Мы часто стесняемся об этом гово-
рить, но ведь люди уходят, а, к сожале-
нию, родственники умерших часто не
знают, куда обратиться, не владеют не-
обходимой информацией о работе Во-
енно-мемориальной компании и оказы-
ваемых ею услугах. А между тем указан-
ными документами предусмотрена оп-
лата расходов на ритуальные услуги, из-
готовление и установку надгробных па-
мятников умершим (погибшим) военно-
служащим, военнообязанным, призван-
ным на военные сборы, гражданам, уво-
ленным с военной службы по достиже-
нии предельного возраста пребывания
на военной службе, по состоянию здо-
ровья или в связи с оргштатными меро-
приятиями и имевшими общую (кален-
дарную) продолжительность службы
двадцать лет и более; военнослужащим
- участникам Великой Отечественной
войны, проходившим службу в действу-
ющей армии; ветеранам, в том числе ин-

валидам, боевых действий на террито-
рии других государств независимо от
продолжительности службы, ветеранам
военной службы. А с начала 2002 года
эта льгота распространяется на умер-
ших (погибших) после 31 декабря 2001
года участников Великой Отечественной
войны, имевших льготы, установленные
статьями 15 и 17 Федерального закона
«О ветеранах». Эта категория объединя-
ет партизан, воспитанников воинских
частей и юнг, лиц вольнонаемного со-
става армии и флота, занимавших во
время ВОВ штатные должности в час-
тях, штабах и учреждениях, военно-
учебных заведениях, не входивших в со-
став действующей армии.

- В соответствии с договором о сот-
рудничестве между Министерством

обороны РФ и Военно-мемориаль-
ной компанией, - поясняет Роберт
Владимирович, - за счет выделяе-
мых государством средств мы из-
готавливаем надгробные памятни-
ки и устанавливаем их. Эта услуга
не оплачивается заказчиком. Прав-
да, если родные собираются сде-
лать какой-нибудь особенный па-
мятник, то за это придется допла-
тить, то есть имеется возможность
выполнить заказ любой сложности
и за наличный расчет. 

Здесь не любят понятие «быв-
ший офицер» - говорю об этом, по-
тому что в компании в основном
трудятся офицеры Российской ар-
мии. Все здесь по-военному четко и
в то же время корректно, посколь-
ку особенность работы требует де-
ликатности и внимания обслужива-
ющего персонала.  

Сегодня в Москве существует
три пункта, где производится прием за-
казов на изготовление памятников и их
установку.  

В САО: ул. Бутырский Вал, дом 7,
комн. 409 (при Объединенном военном
комиссариате Савеловского района),
тел. 251 1061.

В ЮЗАО: ул. Дм. Ульянова, дом 14,
корп. 4 (при военном комиссариате рай-
она Акакдемический), тел. 129 3559.

В СЗАО: ул. Тушинская, дом 24 (при
34-м промкомбинате МО РФ), тел. 491
3056, 491 3449.

По этим телефонам вам, в случае не-
обходимости, укажут, какие документы
необходимо иметь для оформления за-
каза, все остальное берет на себя Воен-
но-мемориальная компания.

Владимир ПОТРЕСОВ

Когда в Совет ветеранов СЗАО к генералу Сергею Крахмалову приходят
люди и говорят, что они участники того самого Парада Победы в 1945 го-
ду, он прежде всего просит показать удостоверение к медали «За Побе-
ду над Германией». Потому что только участники того Парада как знак
особого отличия получили «красные документы» к этой награде Родины.

ник с любимым индийским чаем и разливает по ста-
канам - чашек у нас тогда не было. Тетя Надя пости-
лает на стол белую тряпицу и начинает разрезать бу-
ханку по кусочкам, я уже чувствую во рту вкус поджа-
ристой масляной корочки и шепчу маме:

- Ма, а можно мне корочку?
- Надь, отрежь Коле корочку, - просит мама. 
- И мне тоже, - бурчит недовольный брат. 
Мы уминаем черный хлеб, вкуснее которого потом

за всю жизнь ни разу не едал, запиваем душистым
сладким чаем - тетя Надя привезла и желтого сахар-
ного песку. Она отмахнула мне такой большой кусман
хлеба с корочкой, что я весь его не доел, а попросил
тетю убрать оставшуюся корочку на потом. Как-то на
душе радостнее, когда есть что-то на потом.

После завтрака мама, тетя Надя и Юрка пошли ко-
пать картошку, а я, еще совсем маленький, был отпу-

щен погулять. Вышел на улицу - никого нет, только
коза Роза, привязанная за колышек, щиплет травку с
белым клеверком. Взял палку, сделал по забору
вальс на ребрах, но от этой музыки веселее почему-
то не стало. Не выходила из головы корочка, что ос-
тавил на потом. Думал, что это потом наступит попоз-
же, а оно наступило уже сейчас. Еще раз «сыграл
вальс» на ребрах, но корочка все стояла перед глаза-
ми. И вот терпение мое лопнуло, пошел в дом, открыл
голубенькую тумбочку, куда тетя Надя положила мою
корочку, достал ее и схрумкал. Опять пошел гулять,
но никак не гулялось - скоро опять захотелось есть.
Пришла с огорода тетя Надя с двумя ведрами картош-
ки, высыпала на поляночку для просушки.

- Ну, ты чего такой невеселый? - погладила меня по
голове. - Небось корочки захотелось?

Голова как-то сама собой качнулась вперед. 

- Подожди тут, сейчас принесу твою корочку, - ска-
зала тетя и стала подниматься по ступенькам в дом. Я
чувствовал, как загорелись мои уши и щеки: так стыд-
но больше не было никогда в жизни. Вот по ступень-
кам спускается тетя Надя, я не вижу ее, потому что
глаза уткнул в землю. 

- На-ка, вот, ешь, - протянула мне тетя Надя боль-
шую горбуху хлеба, - а твою корочку я сама съела, что
тебе проку от нее, ешь, ты же мужчина...

...Больше полувека прошло с той поры и было в
жизни миллион различных эпизодов, но в память
глубже всего врезался именно вот этот - с хлебной
поджаристой масляной корочкой и тетей Надей, кото-
рая как могла, так и помогала в военное лихолетье и
которая на всю жизнь очень деликатно зародила во
мне совесть.

Николай АНДРЕЕВ

КАК МАЙОР АВИАЦИИ «ПРИНИМАЛ»
ПАРАД ПОБЕДЫ

ПРАВО НА ДОСТОЙНУЮ ПАМЯТЬ
В актовом зале моей школы крупными латунными
болтами к стене прикреплена была  мраморная
доска, на которой золотом выбиты имена быв-
ших школьников, погибших или пропавших без
вести в годы Великой Отечественной войны. Шло
время, здание отдали под музыкальную, а наша
школа переехала в другое по соседству. И вот на
традиционном вечере встречи директор школь-
ного музея, бывший учитель, показал сохранен-
ный им обломок - кусок мрамора с полустертыми
именами - все, что осталось от того мемориала...

Подготовил 
Владимир ПОТРЕСОВ

Ф
О

Т
О

 В
Л

А
Д

И
М

И
Р

А
 П

О
Т

Р
Е

С
О

В
А



Врамках данной подпрограм-
мы может проводиться бес-
платное обучение предприни-

мателей, руководителей и специа-
листов предприятий, относящихся
к субъектам малого предпринима-
тельства города Москвы; сотруд-
ников городской инфраструктуры
поддержки малого предпринима-
тельства; государственных и муни-
ципальных служащих, курирую-
щих вопросы развития малого
предпринимательства; профессио-
нальных рабочих кадров для субъ-

ектов малого предпринимательст-
ва, работающих в сфере жилищ-
но-коммунального хозяйства.

Продолжительность учебных
программ составляет не менее 72
часов. По завершении обучения
слушателям выдается удостове-
рение о повышении квалифика-
ции государственного образца.
До сентября 2005 года проводит-
ся формирование и обучение
групп слушателей по следующим
проектам подпрограммы (код
проекта и название);

6.1. «Организационно-право-
вые и финансово-экономические
аспекты участия малых предпри-
ятий в реформировании ЖКХ».

Прием заявок и обучение про-
водят: 

Государственная академия про-
фессиональной переподготовки и
повышения квалификации руко-
водящих работников и специали-
стов инвестиционной сферы 
(ГАСИС) - контактные телефоны:
514-21-11, 688-86-33;

Российская экономическая

академия им. Г.В. Плеханова -
контактные телефоны: 952-63-80,
954-15-50, 958-28-14; 

Центр страхового образования
- контактный телефон: 684-25-01; 

Московский институт между-
народного бизнеса (МИМБ) - кон-
тактные телефоны: 143-86-67,
928-22-53.

6.2. «Практика создания, опыт
работы и особенности бизнес-
планирования малых предпри-
ятий в сфере ЖКХ».

ГАСИС - контактные телефоны:
514-21-11, 688-86-33;

Московская финансово-юри-
дическая академия - контактный
телефон: 123-31-90.

6.3. «Подготовка и повышение
квалификации рабочих кадров
ЖКХ».

Обучение по специальностям
для малых предприятий в ЖКХ:

операторы автоматизирован-
ных котельных, операторы пуль-
тов управления оборудованием
жилых зданий, электрогазо-
сварщики, водители погрузчи-
ков, сборщики-монтажники све-
топрозрачных конструкций и
стеклопакетов, специалисты
озеленения городских террито-
рий, рабочие клининговых ком-
паний.

Прием заявок и обучение про-
водят:

Государственный учебный
центр «Профессионал» - контакт-
ные телефоны: 174-96-10; 
174-96-11; 

Московский государственный
университет сервиса (МГУС) -
контактные телефоны: 916-03-35,
916-23-87, 975-30-65; 

АНО «Учебный центр ИТЦ Экс-
перт» - контактные телефоны:
279-09-39, 279-27-68.

Информацию о проектах и
учебных организациях можно по-
лучить на WEB-сайте Московско-
го фонда подготовки кадров:
www.mtfond.ru

16 Кадры для ЖКХ
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ОКОНЧИЛ КОЛЛЕДЖ - 
ПОЛУЧИЛ ПРОФЕССИЮ. 
А ЗАТЕМ НА ЛЬГОТНЫХ УСЛОВИЯХ
В ИНСТИТУТ

-Александр Степанович,
училища и колледжи
сейчас объединились

по территориально-отраслево-
му принципу. То есть в одном
районе создан комплекс, обу-
чающий, скажем, энергетиков.
Уже реально поступить в лю-
бой московский колледж без
экзаменов. Но можно ли ска-
зать, что сами принципы обуче-
ния существенно изменились?

- Остается неизменной роль
начальной ступеньки професси-
онального обучения. Но теперь,
если есть желание учиться
дальше, это можно сделать, не
выходя из родных стен, сдав эк-
замены в колледж (раньше -
техникум). Некоторые училища
еще до реформы успели соз-
дать сеть непрерывного образо-
вания, заключить договора с ву-
зами-шефами, что значительно
облегчает получение высшего
образования выпускниками
этих училищ. Эта практика со-
хранится, и наши выпускники
будут поступать в вузы на более
выгодных условиях, чем обыч-
ные абитуриенты. 

Реформа поможет и изба-
виться от комплекса пэтэушни-
ка. Ведь в массовом сознании,
к сожалению, укоренился некий
негативный бренд: в ПТУ идут
те, кто не слишком умен. Ребя-
та даже стеснялись признаться,
что учатся в ПТУ. Комлексовали
и их родители. Хотя, по-моему,
стыдно должно быть другое -
сидеть на шее у родителей и го-
сударства. У многих старше-
классников пропадает интерес
к общеобразовательным пред-
метам, им хочется научиться
работать руками, а выбор про-
фессионального учреждения
свидетельствует о раннем
взрослении: осознании своего
места в жизни, в профессии.

Мы должны кардинально из-
менить отношение к рабочим
профессиям. Рабочий человек
кормит государство и создает
для нас с вами материальное
благополучие. 

- Но лично вы знаете, как из-
менить общественное мнение?

- Большая роль в этом долж-
на принадлежать средствам
массовой информации. Попро-
буйте сегодня купить журнал с
портретом передовика произ-
водства! Или прочитать очерк о
слесаре Иванове... На некогда
актуальную производственную
тему давно не снимают филь-
мов и не ставят спектаклей. От-
ринув все, что было связано с
советским прошлым, мы забы-
ли и о рабочем классе. Так да-
вайте же исправлять ошибки!
Давайте расскажем детям, что,
если после школы сразу полу-
чить профессию, она будет те-
бя кормить и даст возможность

поступить в вуз на льготных ус-
ловиях. А родителям тех стар-
шеклассников, ребенок кото-
рых хорошо умеет работать
только руками, надо объяснить
- не стоит его перегружать зна-
ниями, чтобы потом тянуться
из последних сил и оплачивать
бесконечных репетиторов ради
получения высшего образова-
ния, которое ему не нужно. У

него просто другой путь в жиз-
ни.

Нам хотелось бы, чтобы ро-
дители старшеклассников при-
шли и посмотрели, что собой
представляют наши колледжи.
Мы готовы провести для них
экскурсии.

Людям очень нужна и ин-
формация о реальном положе-
нии на рынке труда. Сейчас на

одно вакантное место экономи-
ста или юриста претендуют 16
человек с высшим образовани-
ем. Только в Москве более 500
учебных заведений готовят
этих специалистов. Тогда как
ситуация с вакантными рабочи-
ми местами, которые, кстати,
оплачиваются зачастую лучше
вышеупомянутых - совершенно
иная.

- О каком бы училище или
колледже я ни писала, все ди-
ректора говорят о том, что ма-
териально-техническая база
безнадежно устарела. В цехах
училищ стоят станки 50-70-х
годов прошлого века. 

- В таком состоянии 90 про-
центов оборудования. Профоб-
разование как отрасль традици-
онно слишком затратна, и в

бюджете всегда будет не хва-
тать на нее денег. Оборудование
для мало-мальски современной
токарно-фрезерной мастерской
стоит 32 миллиона рублей. Но-
вая мастерская по металлооб-
работке - миллионы рублей.
Нам же на все про все ежегодно
бюджет выделяет около 60 мил-
лионов. Поэтому мы вынужде-
ны создавать условия для изме-

нения ситуации, не меняя бюд-
жет. Арифметика проста: при
объединении ресурсов появля-
ются некие резервы. В результа-
те из 190 площадок мы получи-
ли 61. Теперь в одном из таких
центров сконцентрируется са-
мое современное учебно-произ-
водственное оборудование. И
материально-техническая база
будет использоваться макси-

мально эффективно. У всех
учащихся появился доступ к
компьютерам, станкам... 

- По данным Московской
службы занятости, столица по-
стоянно нуждается в рабочих
специальностях. Кузница этих
кадров - московский профтех.
Но неизменный список вакан-
сий не заполняется. И столич-
ные предприятия вынуждены
нанимать иностранную рабо-
чую силу. 

- Появление вакансий не свя-
зано с наличием или отсутстви-
ем специалистов. Проблема в
том, что людей не устраивают
заработная плата, условия тру-
да либо отсутствие, например,
детского сада у предприятия.

Конечно, наши учебные заве-
дения должны быстро реагиро-
вать на потребности в рабочих
кадрах. В каждом колледже по-
явится специальная служба, ко-
торая займется трудоустройст-
вом своих выпускников, сбо-
ром заявок от предприятий, ко-
торые находятся в шаговой до-
ступности. Скажем, в колледж
Восточного округа будут сте-
каться заявки от жилищно-ком-
мунальных организаций бли-
жайших районов. 

Мы создаем и государствен-
ный общественный координа-
ционный совет, который будет
заниматься кадровыми пробле-
мами на уровне округов и уп-
рав. Советы объединят пред-
ставителей органов власти,
профсоюзов, работодателей,
представителей учебных заве-
дений, общественных органи-
заций. Ведь каждая управа, как
говорится, работает на земле.
Кто же может лучше главы уп-
равы знать потребности хозяй-
ства района, в том числе кадро-
вые? 

- А как будет решаться (и бу-
дет ли?) проблема переподго-
товки кадров в системе профо-
бразования?

- Сейчас мы ставим перед
колледжами такую задачу.
Предпринимателям не придется
вкладывать безумные деньги в
создание корпоративной систе-
мы для переподготовки кадров.
Достаточно сформулировать в
заявке свои пожелания и по-
мочь в оснащении нашей базы. 

- Раньше в училищах работа-
ли медпункты, ребятам выда-
вали бесплатную форму, забо-
тились об их отдыхе... С тех пор

многое изменилось и, к сожа-
лению, не в лучшую сторону.
Значит ли это, что социальные
льготы в системе профобразо-
вания уже остались в про-
шлом? 

- Мы заложили в первую ре-
дакцию проекта закона целый
ряд позиций, касающихся рас-
ширения социальных льгот. К
сожалению, статью посчитали
затратной. Но надеюсь, мы к
этому еще вернемся. А сейчас
ищем дополнительные источ-
ники финансирования через со-
здание Фонда поддержки раз-
вития начального и среднего
профессионального образова-
ния, который предусмотрен но-
вым законом. Бюджетных денег
никогда не будет хватать. Дело
за частными вкладчиками, ко-
торые заинтересованы в подго-
товке квалифицированных ра-
бочих кадров. 

- Госзаказы в системе про-
фобразования ждут, как манны
небесной. И понятно почему -
они позволяют училищам улуч-
шить свое материальное поло-
жение.

- В нынешнем законе о про-
фобразовании учтена работа по
госзаказам. Правительство Мо-
сквы нас в этом поддержало.
На учебные парты, столы, вер-
стаки мы можем заработать
своими руками. Причем верста-
ки для деревообрабатывающих
мастерских никто не в состоя-
нии сделать лучше самих уче-
ников. И спецодежду мы тоже
могли бы сшить сами.

Другая острая проблема - не-
хватка мастеров производст-
венного обучения. Пока выхо-
дим из положения за счет рабо-
ты педагогов мастерами по сов-
местительству. Будем повы-
шать заработную плату препо-
давателям за счет доплаты от
предприятий-шефов. Новые
кадры будут комплектоваться и
нашими выпускниками, кото-
рые изъявили желание после
обучения в вузах вернуться в
родные пенаты педагогами и
мастерами. Кстати, недавно
преподавателям колледжей по-
высили зарплату.

Придя к нам, каждый ребе-
нок должен получить индиви-
дуальную модель собственной
профессиональной карьеры. И
представление о том, как он
может адаптироваться в усло-
виях рынка труда. Он должен
быть всегда готов к переобуче-
нию, работать на повышение
своего профессионального ма-
стерства. Стремительно сокра-
щается срок годности знаний.
Только пройдя все ступени про-
фессиональной лестницы,
можно рассчитывать на высо-
кооплачиваемую и стабильную
работу.

АКАДЕМИЯ
ДЛЯ ЛЕВШИ

Не секрет, отечественной промышленности остро не хватает квалифицированных ра-
бочих кадров. Чтобы изменить ситуацию, нужна реформа системы профессионально-
го образования. Сейчас в столице идет работа над проектом закона «О начальном и
среднем профессиональном образовании города Москвы». Каким он будет и соответ-
ственно каких перемен ждать в системе подготовки рабочих кадров? Об этом беседа
нашего корреспондента с Александром ПОТАПОВЫМ, начальником управления науки
и профессионального образования Департамента образования города Москвы.

ПОВЫСИТЬ 
КВАЛИФИКАЦИЮ? 
БЕЗ ПРОБЛЕМ!
Департамент поддержки и развития малого предпринимательства
города Москвы и Московский фонд подготовки кадров реализуют
до сентября 2005 года в рамках городской целевой программы
«Подготовка кадров для рыночной экономики в городе Москве на
2004-2006 годы», утвержденной постановлением правительства
Москвы от 29 июля 2003 года № 634-ПП, учебные проекты приори-
тетной подпрограммы «Кадровое обеспечение реформы ЖКХ».

Страницу подготовила Елена ВОЛКОВА
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КОНЕЦ ВОРОВСКОГО
МАРАФОНА

Группу домушников из Абхазии задер-
жали сотрудники отдела по борьбе с ор-
ганизованной преступностью УВД Зеле-
нограда. Воры-гастролеры считали себя
профессионалами высокого класса, уме-
ющими справиться с любыми самыми
сложными замками.

Информация о кражах поступала в ми-
лицию почти ежедневно. Почерк жуликов
был одинаков. Они выбирали богатые
квартиры, выламывали или открывали
отмычками замки дверей, выносили из
домов все ценное и скрывались. 

- Сыщики внимательно изучили видео-
записи, сделанные камерами наружного
наблюдения у подъездов домов, - рас-
сказала руководитель пресс-службы УВД
Зеленограда Ирина Распопова. - Скоро
стало ясно, что везде действует одна и та
же группа кавказцев. Составив фоторо-
боты, оперативники начали поиски подо-
зреваемых. И вскоре им удалось выйти
на след неких гостей из Сухуми, регуляр-
но приезжающих в Зеленоград. Сыщики
установили слежку за подозрительными
кавказцами и не ошиблись. 13 июня жу-
лики были взяты с поличным, когда вы-
ходили с объемистыми баулами из подъ-
езда корпуса 1133.

Выяснилось, что в сумках находятся
только что похищенные из квартиры ве-
щи и деньги. Добыча воров составила в
тот раз 15 тысяч рублей. Кроме того, в
сумке одного из задержанных был обна-
ружен воровской реквизит: отмычки для
открывания дверей, ломики и другие
приспособления. 

Домушники снимали жилье в Москве
и приезжали в Зеленоград с единствен-
ной целью - обчищать чужие квартиры.
Как правило, они начинали «прозвон» в
середине дня. Выбирали добротные
стальные двери и окна-стеклопакеты. Ес-
ли на звонки никто не отвечал, воры при-
ступали к действиям. Двое занимались
жилищем, а третий стоял «на стреме» у
подъезда. Об опасности дозорный преду-
преждал подельников по мобильному те-
лефону.

Несколько раз жулики едва уносили
ноги, так как квартиры находились под
охраной. Но в большинстве случаев они
спокойно выносили все ценное и уезжа-
ли. Кстати, на съемной квартире воров
сотрудники милиции обнаружили мно-
жество вещей, похищенных из квартир
зеленоградцев. Сейчас они будут возвра-
щены законным хозяевам. А домушни-
ков, которые подозреваются в соверше-
нии девяти квартирных краж, ждет при-
говор суда.

ЛИМУЗИН 
ЗА ПОЛЦЕНЫ

Такую приманку использовал аферист,
чтобы получить деньги с доверчивых
граждан. Желающим приобрести авто-
мобиль из Германии он представлялся
перегонщиком-профессионалом. Евге-
ний, как называл себя проходимец, имел
настоящий дар убеждения. Он рассказы-
вал небылицы о том, что давно уже зани-
мается автомобильным бизнесом. И го-
тов доставить из ФРГ добротную машину
за относительно небольшие деньги. 

Жертвы, среди которых преобладали
мужчины среднего возраста, охотно ве-
рили Евгению. Причем никто из них да-
же не видел документов «перегонщи-
ка». Он настолько умело входил в дове-
рие к потерпевшим, что те выдавали ему
авансы в счет стоимости заказанных ав-
томобилей. 

Каждому жулик обещал то, что тот же-
лал. Какая ему была разница? Все равно
ни один из заказов он выполнять не со-
бирался. За машину среднего класса он
просил предоплату чуть больше $1,5 ты-
сячи, за более солидное вознаграждение
- от $5 до $7 тысяч - аферист обещал
пригнать настоящую «конфетку». Как
только жертва выдавала требуемую сум-
му, Евгений скрывался. 

- Сообщения о преступлениях поступа-
ли в отдел внутренних дел района Отрад-
ное, - говорит сотрудница пресс-службы
УВД СВАО Яна Олифир. - Сотрудники
уголовного розыска перекрыли все мес-
та, где обычно собираются торговцы ав-
томобилями. И вскоре мошенник был за-
держан. Им оказался житель города Ко-
ломны, приезжавший в Москву только
«по делам». В отношении «Евгения» воз-
буждено уголовное дело. Все пострадав-
шие от его действий могут обратиться по
телефонам: 404-00-72 или 401-56-56.

КРИМИНАЛ

17Правопорядок
ЗАГРАНПАСПОРТ НЕ РОСКОШЬ, 

А СРЕДСТВО  ДЛЯ ПЕРЕДВИЖЕНИЯ
ПО БЛИЖНЕМУ 

И ДАЛЬНЕМУ ЗАРУБЕЖЬЮ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 22 (128), 22 - 28 июня 2005Страницу подготовил Николай МОДЕСТОВ

- Василий Семенович, правда
ли, что попасть на прием к пас-
портистке сейчас невозможно? 

- Ничего подобного. Мы ра-
ботаем в штатном режиме. Об-
ращений к нам много, но какой-
то чрезвычайной ситуации нет.
И никто с ночи не записывает-
ся. В этом легко убедиться.

- А сроки получения?
- И здесь многое преувеличе-

но. Могу с полной ответствен-
ностью сказать, что примерно
80 процентов граждан получают
паспорт в месячный срок. Так,
как требует регламент. Лишь
малая часть выпадает из графи-
ка, получает документы позже.
Это объясняется возросшей на-
грузкой на подразделения, за-
нимающиеся спецпроверкой.
Она предусмотрена для всех,
кто получает заграничный пас-
порт.

- С чем связано резкое уве-
личение числа граждан, жела-
ющих получить заграничные
паспорта?

- Раньше еще действовали
межгосударственные соглаше-
ния, существовал безвизовый
режим передвижения в грани-
цах бывшего СССР по старым
общегражданским паспортам.
А теперь осталось лишь одно

государство, при пересечении
границы которого гражданам
России не нужен заграничный
паспорт - Белоруссия. В эту
страну мы можем ездить по
своему внутреннему российско-
му паспорту.

- Сколько людей обращают-
ся к вам каждый день?

- Примерно 220-250 человек.
Замечу, что обслуживают их три
наших инспектора. И работают
они по пяти направлениям, куда
входят оформление регистра-
ции, прописка, оформление
временного проживания и вида

на жительство, получение пас-
портов, оформление докумен-
тов для получения гражданства.

- С какого возраста необхо-
димо иметь загранпаспорт?

- Можно оформить такой до-
кумент даже на новорожденно-
го. Заполняйте за него доку-
менты, вклеивайте в паспорт
фото малыша в «конверте»...
Закон не препятствует этому.

- Но это ведь настоящая
блажь!

- Я бы не сказал. Представьте
себе ситуацию, когда семья с
новорожденным собирается на

долгое время за границу. Что
же ребенку жить без докумен-
та, быть невыездным? До како-
го возраста? Но вообще-то вы
правы: такие случаи редкость.

До шестилетнего возраста
достаточно вписать ребенка в
паспорт родителей. После шес-
ти лет обязательно нужна фо-
тография сына или дочери в
паспорте родителей. А в обяза-
тельном порядке загранпаспорт
необходим для детей старше 14
лет.

- Как получить загранпас-
порт?

- Необходимо предоставить в
ПВО по месту регистрации две
заполненные и заверенные по
месту работы анкеты установ-
ленного образца (чистые блан-
ки мы выдаем гражданам бес-
платно), четыре черно-белые
фотографии 3х4, квитанцию об
уплате госпошлины (200 руб-
лей для ребенка до 14 лет и
вдвое больше для остальных
граждан), российский общегра-
жданский паспорт. Если чело-
век трудится на негосударст-
венной службе, то мы просим
принести трудовую книжку или
заверенную копию. Когда он ни-
где не работает, эта необходи-
мость отпадает.

- Как заполнять бланки?
- Можно вписывать все дан-

ные рукой. Но при этом нужно
писать разборчиво, понятно.
Это в интересах самих граждан.

- Кто не имеет права полу-
чить загранпаспорт?

- Есть несколько категорий
лиц, в отношении которых по
закону может быть принято ре-
шение об ограничении выезда
за пределы Российской Феде-
рации. Это те, кто допущен по
роду своей деятельности к го-
сударственной тайне. Кроме то-
го, не могут получить загран-
паспорт лица, имеющие непога-
шенную судимость или осуж-
денные, находящиеся под след-
ствием, проходящие действи-
тельную военную службу и
имеющие задолженности по
решению суда.

- Каков режим работы ПВО?
- Для всей Москвы расписа-

ние работы паспортно-визо-
вых отделений одинаков. По-
недельник с 9.00 до 18.00 (по-
сле рабочей субботы - выход-
ной), вторник с 11.00 до 20.00,
среда с 9.00 до 18.00 (прием
организаций), четверг с 11.00
до 20.00, пятница с 9.00 до
17.00 и суббота с 9.00 до 18.00
(1-я и 3-я субботы месяца ра-
бочие). Обеденный перерыв с
13.00 до 14.00. Выходной -
воскресенье.

Утро, час пик, у входа в метро бес-
конечное мельтешение людей...
Именно в такой ситуации моего

товарища окликнула симпатичная
светловолосая девушка. Теребя паль-
цами миниатюрный мобильник, она
произнесла со смущенной улыбкой:
«Извините, ради бога, у меня к вам ог-
ромная просьба. Не могли бы вы дать
мне сделать один звоночек...»

Девушка очаровательно улыбнулась,
достала из сумочки кошелек и протя-

нула сто рублей: «Я оплачу звонок! Мы
с подружкой договорились встретить-
ся. А я не успеваю доехать. И как назло
с телефоном какая-то неполадка. Она
ждет в центре, а я - здесь...» И девуш-
ка растерянно посмотрела вокруг,
словно надеясь увидеть подружку где-
то поодаль.

Мой товарищ не из самых доверчи-
вых. Да и на улице обычно предпочита-
ет ни с кем не общаться. Даже нищим
в вагонах не подает. Уверен, что они
никакие не убогие, а просто ловко мас-
кируются. Но тут почему-то дрогнуло
сердце старого солдата...

Эту историю он рассказал мне поз-
же. В подробностях, добавляя выраже-
ния, которые по понятным соображе-
ниям я здесь приводить не стал. Эмо-
циональность приятеля вполне объяс-
нима. В результате своей доверчивости
он лишился телефона, да к тому же в
расстроенных чувствах опоздал на ра-
боту. Джентльменство обошлось ему в
$350. Ровно столько, сколько стоила
«Nokia», с учетом лежавших на счету
денег и тарифного плана.

Как только он передал телефон де-
вушке, великодушно отстранив ла-
дошку со ста рублями, незнакомка
стала набирать номер. В этот момент
сбоку в моего приятеля врезался ка-
кой-то парень. Чтобы удержаться на
ногах, моему товарищу пришлось ух-
ватиться за стоявшего рядом челове-
ка. Всего лишь на мгновение он выпу-
стил из вида девушку с телефоном. А
когда твердо встал на ноги и попытал-

ся найти ее глазами, то, конечно, нико-
го не увидел. Незнакомка исчезла вме-
сте с телефоном. 

Комментарий к этому случаю
«МС» дал заместитель начальника
МУРа полковник милиции Евгений
ЖУРАКОВСКИЙ: 

«Это появившийся сравнительно не-
давно и уже получивший распростра-
нение очередной вид мошенничества.
Жулики пользуются доверчивостью
граждан. Обычно они выбирают люд-

ные места: площадки у входа метро,
около крупных магазинов, торговых
центров, рынков. Во-первых, скопле-
ние людей создает у жертвы иллюзию
защищенности. Во-вторых, самим мо-
шенникам гораздо легче исчезнуть в
толчее и неразберихе. Иногда подсад-
ной уткой является миловидная де-
вушка. Но роль наживки играет и пен-
сионер. У него может «прихватить
сердце». Или ему срочно нужно будет
позвонить дочери или сыну, расска-
зать, что он ложится в больницу...

Иногда у мошенников садится акку-
мулятор. Или, например, закончились
деньги на счете, а ближайший пункт
приема платежей сотовых телефонов
далеко. Аферисты могут разыграть на-
стоящий спектакль. Все зависит от их
умения и вашей внушаемости. Вариан-
тов здесь множество.

Как только вы передадите телефон в
чужие руки, на вас «случайно» налета-
ет какой-нибудь неуклюжий прохожий.
На землю он вас не опрокинет, но не-
надолго лишит ориентации, заставит
отвлечься. А пока вы будете выслуши-
вать его извинения, ваш телефон ока-
жется в стоящей поодаль машине или
в проходном дворе. 

Могу дать совет тем, кто не хочет
стать жертвой уличных аферистов: ни
под каким видом не передавайте свой
телефон в чужие руки, не будьте так
наивны. А если уж вы абсолютно уве-
рены в правдивости незнакомца, по-
звоните по указанному им номеру сами
и убедитесь, что вас водят за нос.

Это дело мировой су-
дья участка №375
района Арбат города

Москвы Александр Леонов
считает для наших дней ти-
пичным. В нем отразились
все издержки правовой
безграмотности бизнесме-
нов, порой ведущих дела
по принципу «авось прока-
тит». Впрочем, и у граждан
отношение к законода-
тельству довольно специ-
фическое.

В суд с иском к ООО «ТО-
ПРА-недвижимость» обра-
тился гражданин Аверья-
нов. Истец требовал взы-
скать с коммерсантов 44
тысячи рублей по договору
и 15 тысяч в счет компенса-
ции морального ущерба. В
результате разбирательст-
ва выяснилось, что между
истцом и ответчиком был
заключен договор, по кото-
рому ООО «ТОПРА-недви-
жимость» обязалось орга-
низовать заказчику дого-
вор купли-продажи кварти-
ры в Балашихе. 

44 тысячи рублей были
внесены истцом в качестве
аванса. Это следовало из
исправлений, внесенных в
документ договора, пред-
ставленного Аверьяновым.
Отрицавший такое толко-
вание формы предоплаты
ответчик не смог предоста-
вить суду свой экземпляр
договора купли-продажи. 

- В ходе разбирательст-
ва было установлено нару-
шение условий договора
исполнителем, - говорит
мировой судья Александр
Леонов. - Нотариально за-
веренный договор купли-

продажи квартиры, кото-
рый должно было офор-
мить ООО «ТОПРА-недви-
жимость», выполнен не
был. Ответчик утверждал,
что исправления в догово-
ре, касающиеся формы
внесения денег, сделаны
истцом в одностороннем
порядке. Однако свой до-
говор фирма «ТОПРА-не-
движимость» представить
так и не смогла. 

- Суд руководствовался
также Федеральным зако-
ном «О защите прав потре-
бителей», - продолжает
Александр Сергеевич, - ко-
торый регулирует отноше-
ния между гражданами и
организацией-исполните-
лем. Закон устанавливает
недействительность усло-
вий договора, ущемляю-
щих права потребителя. На
основании этого требова-
ние истца о взыскании с
ответчика предоплаты в
сумме 44 тысяч рублей
подлежит удовлетворе-
нию. Суд определил также
компенсацию морального
ущерба истца в размере 5
тысяч рублей. 

Это достаточно простое
дело, рассматривавшееся
мировым судом, можно
назвать типичным. Даже
если допустить, что испра-
вления в договоре внесены
истцом в одностороннем
порядке, а форма предоп-
латы была в виде задатка,
что исключало бы возмож-
ность возврата требуемой
суммы, ответчик не смог
доказать обратное. Пред-
ставители фирмы ООО
«ТОПРА-недвижимость»

настолько небрежно вели
дела, что не потрудились
даже сохранить свой эк-
земпляр договора.

По словам судьи Алек-
сандра Леонова, большая
часть рассматриваемых
дел касается именно отно-
шений граждан с коммер-
ческими структурами и ра-
ботодателями: невыплаты
зарплат, договорных сумм,
других денежных средств,
на которые претендуют
истцы. 

- Индивидуальные тру-
довые споры принимаются
к рассмотрению без осо-
бых ограничений, - поясня-
ет судья Александр Лео-
нов. - Достаточно истцу на-
писать заявление, указать,
когда и где он трудился, а
также сумму, которую он
хочет получить с работода-
теля, и у него есть фор-
мальное право на иск. Да-
же если он там никогда не
работал... Но при этом
нужно учитывать, что мно-
гие не оформляют юриди-
чески договор с работода-
телем, не делают запись в
трудовой книжке. Однаж-
ды истец представил суду
некий пропуск, а также
«ведомость», написанную
от руки и больше похожую
на черновик каких-то рас-
четов. Нетрудно догадать-
ся, каково было решение
суда в этой ситуации. За-
кон четко оговаривает вза-
имоотношения между ра-
ботодателем и граждана-
ми. И мы не должны вспо-
минать о нем только тогда,
когда это нам удобно или
выгодно.

Примерно в таком порядке действуют большин-
ство граждан. И именно с этим связана нынеш-
няя ситуация в паспортно-визовых отделениях
(ПВО). О том, в каком режиме работают сегод-
ня подразделения милиции, оформляющие за-
гранпаспорта для поездок в ближнее и дальнее
зарубежье, рассказывает начальник ПВО ОВД
Даниловского района Василий ЖИВИЦА.

УЛЫБКА ЗА $350
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МОКРАЯ КОНОВЯЗЬ 
ПРИСТАНИ...

Иосиф Бродский не
просто любил Вене-
цию. Он похоронен на
острове Сен Микеле...
Но в его сборнике
«Часть речи: Избран-
ные стихотворения»
немало упоминаний о
других местах: Англии,
Франции, США, Рос-
сии. Поэт, поневоле
ставший перекати-по-
лем, вместивший в
свое творчество вене-
цианские туманы, по-
родистость Кенсингто-
на, почти потусторон-
нюю удаленность Аде-

лаиды и, конечно, Комарово, лично составлял
книгу, переиздание которой осуществило изда-
тельство «Азбука».

НАШ 
ГОЛОС 
ГЛУШЕ, 
ГЛУШЕ

О становлении
российского под-
водного флота
рассказывает кни-
га Эрика Ковалева
«Рыцари глубин»
( и з д а т е л ь с т в о
« Ц е н т р п о л и -
граф»). Уникаль-
ная по насыщенно-

сти сведениями из истории, работа впервые
прослеживает судьбы первых подводных ко-
раблей и людей, бесстрашно опускавшихся в
морские глубины. Многолетние архивные изы-
скания позволили автору привести имена пио-
неров освоения «гидрокосмоса». В книге собра-
ны редкие фотографии, архивные материалы и
выдержки из документов, долгое время спря-
танных под грифом «Совершенно секретно».

ВЕЛИКИЙ ПАН КОКТЕБЕЛЯ
Это первое в оте-

чественной литера-
туре полномасштаб-
ное описание жизни
поэта, оставившего
яркий свет в исто-
рии Серебряного ве-
ка и русской культу-
ры. Максимилиан
Волошин был не
только блестящим
поэтом, но и челове-
ком высокой эруди-
ции и безграничной
доброты. Он был на
короткой ноге со
многими знамени-
тостями своей эпохи

- Дмитрием Мережковским и Зинаидой Гиппиус,
Вячеславом Ивановым и Владиславом Ходасе-
вичем, Мариной Цветаевой и Осипом Мандель-
штамом. При этом знал Бориса Савинкова и Бе-
лу Куна. Книга Сергея Пинаева «Волошин» («Мо-
лодая гвардия») - удачная попытка разгадать за-
гадку этого удивительного человека.

НАШ ОТВЕТ ДЖЕЙМСУ
БОНДУ

В южной рес-
публике назрева-
ет переворот.
Предотвратить
его поручено на-
шему парню Ки-
риллу Мазуру.
Проигрывать он
не может. Пото-
му что решение
об этом принято
на самом верху.
Но удастся ли
выполнить зада-
ние? Ведь проти-
востоять Мазуру
будет знамени-
тый западный су-
перагент Майкл
Шор, на счету ко-
торого не один

десяток политических заварушек во всех угол-
ках мира... Новый боевик «Озорные призраки»
от автора трех десятков бестселлеров Александ-
ра Бушкова (издательство «ОЛМА-пресс»).

Николай 
МОДЕСТОВ

КНИЖНЫЙ РЯД
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«Брат» этот - очередное
наступление на пуб-
лику очередного реа-

лити-шоу TV-канала ТНТ. Каж-
дый день в 17.00, 20.00 и 1.05.
Зашагало оно «от Москвы до
самых до окраин» сразу после
того, как все на том же ТНТ
проект «Окна» Дмитрия Нагие-
ва приказал долго жить, а про-
ект «Дом-2» Ксении Собчак за-
дышал на ладан. Эти телепро-
екты за три с лишним года су-
ществования успели изрядно
попортить вкусы телезрителей,
подсадив их на постоянный
просмотр заимствованных у
Запада коммунальных разбо-
рок по принципу «сам дурак».

Однако, как известно, свято
место пусто не бывает. И вот
уже ТНТ поспешило к публике
с новым проектом – «Боль-
шой брат».

Для читавших антиутопию
Джорджа Оруэлла «1984», ко-

нечно же, нет нужды пояс-
нять, откуда оный проект. Об-
раз визуальной слежки с по-
мощью телекамер в книге ан-
гличанина создан весьма впе-
чатляющий. Напоминающий
афоризм другого англичанина
о том, что весь мир – тюрьма,
где невозможно скрыться от
тотального контроля.

Наши TV-продюсеры в оче-
редной раз позаимствовали
даже формат реалити-шоу у
зарубежных  коллег. Извест-
но, путь к популярности на-
чался для «Большого брата» в
Голландии в 1999 году. Отно-
шение к программе в разных
странах было неоднозначным.
В Германии, например, против
нее протестовали от полити-

ческих и религиозных лиде-
ров до деятелей культуры,
дружно посчитавших: это про-
тиворечит основе основ - кон-
ституции страны, а также че-
ловеческому достоинству уча-
стников и зрителей. В Швеции
один из участников аналогич-
ного проекта, выкинутый из
состава, покончил с собой. В
Великобритании некоторые
участники шоу после его
окончания обращались за по-
мощью к врачу и проходили
курс реабилитации в психиат-
рических больницах. Все это
не помешало «Большому бра-
ту» добраться наконец и до
нашего TV-экрана.

Для тех, кто смотрит все
эти реалити-шоу типа «Окна»,
«Дом» или «Голод», в новом
проекте ТНТ вряд ли есть эле-
мент новизны. Суть програм-
мы тривиальна до банально-
сти. На 95 дней в замкнутом

пространстве остаются 16 мо-
лодых людей – по 8 недорос-
лей от каждого пола. Они
должны за отведенное им
время разобраться друг с дру-
гом, а заодно со зрителями.
За игроками следит сотня те-
лекамер, в том числе в «кар-
цере» для особо строптивых
персон и в «комнате призна-
ния», где идет исповедание
«Большому брату». После че-
го публика путем очень мод-
ного сейчас SMS-голосования
определяет претендента на
приз в 10 миллионов рублей.

Можно бы, наверное, и не
замечать очередную новинку
канала ТНТ. Если бы не одна
опасная черта. К ней нашу пуб-
лику уже приблизили многие

проекты как ТНТ, так и других
TV-каналов. Соответствующие
социологические опросы сви-
детельствуют: в провинциаль-
ных городах, куда доходит сиг-
нал ТНТ (а таких все больше и
больше), зрители в возрасте
от 12 до 30 лет плотно подсели
на подобные зрелища.

Впрочем, пугают, собствен-
но, даже не цифры рейтингов.
В конце концов, не весь же
действительно народ уже ис-
порчен настолько, что готов
часами подсматривать за
жизнью других людей сквозь
замочную скважину размером
в телеэкран.

Однако есть во всех этих ре-
алити-шоу кое-что действи-
тельно пугающее - образ жиз-
ни участников проекта. В
прежние времена их просто
назвали бы тунеядцами. Ныне
они – телезвезды. На их мо-
дель поведения равняются
сотни тысяч зрителей. Модель
– поваляться днями на диване,
посклочничав по углам сту-
дии. Вот что, оказывается,
приносит немалые деньги!

Убогость TV в таких ситуа-
циях обретает силу эпидеми-
ческой заразы. Недоросли не
читают книг, не ходят в теат-
ры, даже не заглядывают по
случаю в кино. Вместо этого
вечерами торчат за просмот-
ром суррогата реальности под
интригующим названием «ре-
алити-шоу». Убеждать их в
том, что ими манипулируют и
низводят до положения бол-
ванов? Это бесполезно. Ответ
один: «А нам нравится»!

Увы, экспансия этих самых
реалити-шоу все больше пре-
вращает TV-эфир в какой-то
отгороженный от реального
мира подвал дома собствен-
ных инстинктов, где любые
элементарные ориентиры мо-
рали и этики тонут в кромеш-
ном смраде «видеотизма».

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

P.S. Когда уже был написан
этот материал, депутаты Ко-
миссии по здравоохранению и
охране общественного здоро-
вья Мосгордумы подготовили
обращение к генпрокурору
РФ. В нем они требуют, в ча-
стности, «привлечь Ксению
Собчак к уголовной ответст-
венности за сексуальную экс-
плуатацию людей». Просят
они закрыть и проект «Дом-2»
на ТНТ.

Русской пословице «готовь телегу зимой, а сани летом» сле-
дуют модельеры всего мира. Вот и сейчас москвичам была
показана коллекция новых моделей осеннего сезона, соз-

данных ведущими мировыми фирмами. Шоу называлось «Меха».
Хотя главным образом были представлены изделия из тканей, в
том числе и легких. Но все они отделаны гладкошерстным мехом.

Итак. В моду вошли накидки из меха. Длинные, до бедер,
скроенные, как большая шаль. Короткие, прилегающие, напо-
минающие изящный жакетик. И жакетики типа «болеро», «фи-
гаро». Это один из главных принципов моды: из меха делают-
ся вещи, которые до сих пор шились из ткани. В наступающем
сезоне меховая одежда перестает быть только верхней. Из ме-
ха можно сделать даже элегантный вечерний свитер, крой ко-
торого позволяет оголить плечо, а то и оба, подхватив мех бре-
тельками из ткани. 

Дизайнеры предлагают множество вариантов комбиниро-
ванной одежды. Хоть лоскут или полоска, или две из меха - и
вы будете выглядеть очень современно.

Представленные на дефиле юбки из гладкого меха украше-
ны накладными карманами - круглыми, квадратными - из кон-
трастирующей ткани. Прекрасно смотрится и деталь из клетча-
той материи, с каймой и с пуговкой.

Новая мода, можно считать, демократична. Берете старую
юбку, пришиваете к ней оригинальный карман, к старому жаке-
ту пришиваете кусок меха от сшитой когда-то шубы - и вот вы
стали супермодная дама.

И еще о модных деталях, уже к меховой одежде не относя-
щейся. Брюки до середины икры нынче предлагают носить с
широкими отворотами или с большим бантом у края брючины.
Уверяю, такой бант не сделает ваш облик нескромным. «Хвоста-
тые» юбки не только остаются в моде, но еще и обогатились
очаровательным новшеством. Сзади юбка значительно длин-
нее, подол полукруглый и очень сборчатый. Снова вошли в мо-
ду полосатые гетры, которые, оказывается, могут прекрасно со-
четаться с... туфлями на шпильках. А для глубокой осени и зи-
мы дизайнеры предлагают недлинные пальто и шубки. Стано-
вятся популярными и полупальто. И все они будут выглядеть
очень модно, если сбоку темный гладкий мех или темная плот-
ная ткань лифа оживлены белым, светло-серым или ярким
ромбом из длинношерстного меха. Меховые шляпы порой на-
поминают - что бы вы думали? Довольно бесформенные голов-
ные уборы русских мужиков. Но теперь эта кажущаяся бесфор-
менность тщательно продумана. А вот меховые капоры, кото-
рые были в моде в последней трети прошлого века, но стали хи-
том нового сезона, делать проще, потому и обойдутся дешевле.

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

-Признайтесь, Александр Ни-
колаевич, - спросил я его, -
чувство гордости вас посе-

тило? Ведь именно вам удалось завер-
шить долгострой и всего лишь через
два года после того, как вы возглави-
ли ЦМШ?

- Здесь важно то, что правительство
страны наконец выделило финансы.

- О новом здании школы говорят,
что оно уникальное. В чем это выража-
ется? 

- В нем учтена специфика музыкаль-
ного дела. Между аудиториями мы
сделали двойные стены из специаль-
ного материала, который приглушает

звук. Ведь для музыкантов колоссаль-
ное значение имеет звукоизоляция.
Пол и потолок также имеют несколько
слоев звуконепроницаемых материа-
лов. Каждый групповой класс обору-
дован индивидуальной системой про-
ветривания, а также специальным ба-
рабаном глушения поступаемого воз-
духа, который без него проходил бы со
свистом. Два шикарных концертных
зала с прекрасной акустикой. Перед
тем как их делать, я изучил даже со-
став штукатурки в Большом зале кон-
серватории. Оказывается, в ней отсут-
ствует цемент. Отсюда там такое пре-
красное благородное звучание. Мы ис-

пользовали такую же штукатурку в
своих концертных залах. В отделке
здания применялся в основном естест-
венный камень - гранит и мрамор, что
дает не только красоту, но и долговеч-
ность.

- ЦМШ подготовила, по сути, всю
элиту российской музыкальной культу-
ры. Среди выпускников: Геннадий Рож-
дественский, Владимир Спиваков, Але-
ксандра Пахмутова, Михаил Плетнев,
Владимир Ашкенази, Денис Мацуев,
Николай Петров... Всех и не перечис-
лить. Вам не кажется, что за последнее
десятилетие былое величие ЦМШ - как
бы мягче выразиться - пошатнулось?

- Кажется. Но это и понятно. Дети
просто не могли полноценно зани-
маться музыкой. Главная же задача се-
годня - чтобы в школу вернулись все
те кадры, которые ушли из нее, когда
нас выселили на городскую окраину.
Связи с Московской консерваторией
разрушались почти 20 лет. Теперь мы
вновь в двух минутах ходьбы от своей
альма-матер и ведем огромную работу
по восстановлению былых отношений.
Ведь именно консерватория в свое
время создала ЦМШ. Нам удалось вер-
нуть в школу многих замечательных
профессоров.

Перед нами стоит задача и создания
микроклимата в школе, привлекатель-
ного для молодежи. За время нашего
отсутствия в центральной части города
этот вакуум быстро заполнился. Мерз-
ляковское училище, Гнесинская школа,
училище имени Шопена - все эти учеб-
ные заведения создали очень прилич-
ные условия как для учащихся, так и
для преподавательского состава. Нам
предстоит немало поработать, чтобы
вернуть к ЦМШ былое отношение.

Беседовал 
Андрей ПОЛЫНСКИЙ

ОТ ДО-МИНОРА ДО ФОРС-МАЖОРА

Недавнее открытие нового здания центральной музыкальной школы стало
настоящим событием в культурной жизни. Ведь одаренные дети получили
возможность учиться в условиях, приспособленных для занятий музыкой.
До этого почти 20 лет занятия велись на окраине Москвы. Интервью дире-
ктор ЦМШ А.Н. Якупов мне обещал давно. Но сказал - встретимся, когда
школа переедет в новое здание. Сие событие свершилось.

ЗАМОЧНАЯ СКВАЖИНА 
РАЗМЕРОМ В ТЕЛЕЭКРАН

Неделю-другую назад довелось проехать в машине по тре-
тьему транспортному кольцу и ряду центральных улиц. Пов-
семестно с обочин так и лезло в глаза: «Большой брат смо-
трит на тебя». А недавно полез этот самый «брат» уже с
дверей каждого вагона метро.

ЛЕТО: 
ЗАПАСАЙТЕСЬ
МЕХОМ!
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Но вот режиссер Андрей Соко-
лов объявил перерыв, и я
включила диктофон. Наш

разговор напоминал игру в пинг-
понг: моего собеседника разговор-
чивым не назовешь. Вопрос - от-
вет, вопрос - ответ. А ведь есть
сборник его стихов, который бук-
вально смели с прилавков. Очень
неплохие, кстати, стихи. Есть ро-
ман, тоже ставший библиографи-
ческой редкостью. Значит, присут-
ствует в этом невозмутимо-спокой-
но-лаконичном человеке и лириче-
ское восприятие мира, и широта
взглядов, и полет фантазии... Но -
не любит он интервью и дает их
крайне редко. Итак, стучит незри-
мо шарик пинг-понга...

- Так вот как, оказывается,
«пекутся блины» отечественных
телесериалов? Не успели зрите-
ли очередную серию отсмот-
реть - на подходе новая с пылу,
с жару!

- Ну почему же - блины? Мы
очень серьезно относимся к делу,
сами видели. Сегодня работаем до
пяти утра. Скоро поедем в ресто-
ран на Рязанском проспекте. Там
будем снимать другой эпизод. А до
этого была работа в Бутырке, так
что трудимся в буквальном смысле
в поте лица, и цикл из 12 серий
должен быть готов в июне. 

- Слава богу, научились свои,
отечественные, сериалы делать,
время бразильских «мыльных
опер», похоже, заканчивается. И
что особенно приятно, появля-
ются качественные отечествен-
ные ленты. А ваш адвокат Зимин
- очень даже симпатичный поло-
жительный герой. Как вы его
отыскали?

- Идея всегда носится в воздухе.
А возникновение многосерийного
телевизионного фильма с таким
принципиальным и бесстрашным
персонажем, наверное, подсказало
время. Другой мой персонаж - быв-
ший оперуполномоченный, подпол-
ковник, частный детектив Петр
Ерожин из телесериала «Близне-
цы». Тоже человек честный, прин-
ципиальный, отважный. Людям хо-
чется справедливости, возмездия
за неблаговидные деяния «хозяев»
жизни. Так что в один прекрасный
момент мне позвонили, предложи-
ли... Начали с «Линии защиты», по-
том перешли на «Адвоката», те-
перь вот «Близнецы». Что мне важ-
но - не лихо закрученный крими-
нальный сюжет, а взаимоотноше-
ния людей, персонажей картины.
То же могу сказать и о фильме, не-
давно вышедшем на телеэкраны,
«Охота на дорогах». Мой герой -
главарь банды, подобных персона-
жей мне еще играть не доводилось.
Правда, в конце картины он стано-
вится «белым и пушистым».

- Вы терпеливый режиссер и,
судя по всему, очень требова-
тельный. Казалось бы, то, что
делали сегодня актеры на съе-
мочной площадке, было вполне
«съедобным». Однако вы, навер-
ное, слишком тонкий гурман,
чтобы то, что вам предлагали,
проглотить.

- Да нет, просто были кое-какие
мелочи, заметные, пожалуй, лишь
режиссерскому глазу. А терпели-
вый... Окончив Высшие режиссер-
ские курсы и вплотную занявшись
режиссурой, я лучше стал пони-
мать свою актерскую братию и то,
насколько же трудна эта профес-
сия - актер.

- А чей глаз следит за вашей
игрой, когда вы в кадре? В этом
фильме Андрей Соколов не
только режиссер, но и исполни-
тель главной роли?

- Есть у нас сорежиссер, Сергей
Репецкий, под присмотром которо-
го я работаю в кадре.

- А каков ваш идеал режиссера
кино, с которым вам приходи-
лось встречаться?

- Владимир Мотыль. Я снимался
у него в картине «Несут меня ко-
ни». Там чеховские персонажи пе-
ренесены в наше время, в совре-
менные обстоятельства. Я люблю
этот фильм. А работать над ним
было крайне приятно. Мне Влади-
мир Яковлевич близок своей жиз-
ненной позицией, своими принци-
пами, требовательностью, прежде
всего к самому себе. Он для меня
человек, отдельно стоящий в кине-
матографе. 

- Но вы пробуете себя в качест-
ве режиссера и на театральных
подмостках? Вами поставлен
весьма любопытный спектакль
«Койка» по пьесе Андрея Яхон-
това. Спектакль о жизни, о взаи-
мосвязи поколений. Судя по вос-
торженной реакции молодых те-
атралов, «попали в десятку». Что
происходит сейчас в вашей ант-
репризе «Ателье»? И почему та-
кое название?

- Почему такое название? Пото-
му что в театре все происходит, как
в жизни. Только мы шьем не костю-
мы, а души человеческие. Собира-
емся выпустить новый спектакль.
Это фарсовая комедия положений. 

- А еще есть «Театр Луны», где
вы играете, «Ленком», где состо-
ите в штате как актер...

- В «Луне» вышел новый спек-
такль «Диагноз: Эдит Пиаф». Это
спектакль по авторской пьесе глав-
ного режиссера театра Сергея Про-
ханова. Там мой персонаж Лари Ло-
зовский ищет актеров для исполне-
ния ролей в мюзикле «Эдит Пиаф».
А все происходит в необычной об-
становке - в сумасшедшем доме.
Что касается «Ленкома», тоже кое-
что новенькое появилось: мне пред-
ложили роль и даже со словами...

- Что-то не сложилось у вас с
этим театром. Спектаклей, в ко-
торых вы заняты, в буквальном
смысле раз - два и обчелся... Что
вас там держит столько лет? Вы
ведь после окончания Щукин-
ского училища туда пришли?

- Да, уже 15 лет я в этом театре
числюсь. А держит вера в светлое
будущее и уважение к Марку Ана-
тольевичу.

- Но если маэстро не отвечает
взаимностью...

- Без комментариев!
- «Без комментариев» - это

ваш любимый ответ. Вот недав-
но где-то прочла, что Андрей

Соколов вновь свободен от се-
мейных уз.

- Это сообщение было не с моей
подачи. И вообще личная жизнь на
то и личная - она не должна обсуж-
даться.

- Но вашим поклонникам хо-
чется знать о вас все - на то они
и поклонники, вернее поклонни-
цы. Мечтают с вами лично поз-
накомиться и пишут об этом да-
же на телевидение - как-то сей
факт был обнародован с голу-
бого экрана.

- Опять же - без комментариев!
Наш разговор продолжается уже

в ресторане «Четверг», куда пере-
ехала съемочная группа. По дороге
Андрей рассказал, что скоро поя-
вится в прокате полнометражный
художественный фильм «Чайка»,
снятый Маргаритой Тереховой по
одноименной пьесе А.П. Чехова.
Соколов там играет главную роль.
В планах - съемки картины по соб-
ственноручно написанному роману
«Русская бизнес-леди». По шутли-
вому определению автора, это бел-
летризованное пособие для жела-
ющих разбогатеть, а если серьезно
- рассказ о том, как деньги ломают
личность, разрушают душу.

Пока расставляли реквизит, ка-
меры, свет, мы присели за столик,
и нам принесли по чашечке вели-
колепного черного кофе с крошеч-
ными печенюшками. Андрей был
так же спокоен и невозмутим, не-
смотря на то что по оплошности его
администраторов произошла ка-
кая-то неувязка, и в этом самом
«Четверге» их ждали, как в той са-
мой поговорке: «После дождичка в
четверг». «Пусть сами все и улажи-
вают», - сказал Соколов.

- А вы часто бываете в ресто-
ранах?

- Да нет, предпочитаю домаш-
нюю кухню, благо есть кому гото-
вить, хотя живем мы с мамой в раз-

ных концах Москвы, перезванива-
емся разве что.

- Как же насчет того, что путь к
сердцу мужчины лежит...

- Это не про меня.
- Все ваши персонажи - весьма

любвеобильные субъекты, начи-
ная с «Маленькой Веры». Ну а
любовь, по-вашему, существу-
ет? И что это такое вообще?

- Существует, это точно. Срав-
нить ее можно разве что с сосудом,
наполненным до краев. Вот тут
важно не расплескать. А ведь час-
то бывает так, что понимаем ее
лишь тогда, когда вернуть невоз-
можно. 

- Есть ли у вас идеал женщины,
простите за высокопарность?

- Ну это же не в магазине, где
есть такие, и такие, и еще какие-
нибудь. Ведь если это любовь, то
не знаешь, за что любишь челове-
ка. Воспринимаешь его целиком.

- А что вы любите в жизни во-
обще? Существуют ли какие-то
особые пристрастия?

- Люблю охоту. Этому увлече-
нию уж больше 20 лет. Охотился
даже в Африке, но там, как ни кру-
ти, это шоу, хотя и звери настоя-
щие, и азарт вроде бы есть. Дома
оно лучше, натуральнее. А охочусь
на все, что разрешено в каждом
данном случае. Но не могу ска-
зать, что прямо уж так тягаемся,
кто больше дичи настреляет. Как
говорится, процесс важен. Мы же
отдыхаем, расслабляемся, хотя,
когда уток, например, стреляем,
канонада стоит до небес..

- Какой вы, однако, кровожад-
ный!

- Охота всегда была настоящим
мужским увлечением. Не выши-
вать же!

- Но когда-то и «вышивали»,
увлекались бальными танцами,
да еще как - чемпионом Москвы
был Андрей Соколов!

- Ничего себе «вышивание»! По
затратам энергии этот вид спорта
сродни хоккею или футболу...

- Подразумевалась эстетиче-
ская сторона дела. А вот в рабо-
те сантехника эстетики малова-
то. Тем не менее это ведь самая
первая запись в вашей трудовой
книжке? Кстати, дома это уме-
ние вам пригождается?

- Да нет, теперь предпочитаю
пользоваться услугами специали-
ста. 

Надо сказать, что этой профес-
сией, одновременно ругаемой и по-
читаемой в народе, Андрей овла-
дел еще в школе: был тогда такой
предмет - профориентация. Рабо-
тал в передвижной механизирован-
ной колонне, после уроков. Окон-
чив школу, подался на БАМ. Ско-
рее за деньгами, чем за романти-
кой. Жили-то с матерью вдвоем.
Ему было 14 лет, когда он подарил
ей стиральную машину, а став сту-
дентом Московского авиационно-
технологического института, ездил
на лекции на «жигулях». Ректор -
заметьте - на разбитом «запорож-
це» подруливал.

- Как же вы решились после
МАТИ в театральное училище по-
ступить?

- Откровенно говоря, пойти пос-
ле школы прямиком в театральное
не хватило смелости. От одной
мысли об этом начинало лихора-
дить. Ведь для меня даже студенты
этого учебного заведения какими-
то небожителями представлялись.
А уж актеры... Но было ощущение
того, что делать то, что происходит
на сцене или на экране, могу. Было
понятно, что мое место - там. На
третьем курсе хотел даже бросить
МАТИ и поступать в театральный,
но вовремя остановился. Все-таки
время учебы в авиационном не бы-
ло потрачено зря, оно пошло в ко-
пилку жизненного опыта.

- Ну вот, многие актеры сей-
час еще и бизнесом занимают-
ся, а вы книги пишете, кино сни-
маете...

- Я тоже занимался бизнесом.
Это ведь способ заработать день-
ги. Но сочетать творчество с бизне-
сом, как оказалось, очень трудно,
хотя я с основами экономики был
знаком. Убедившись в том, что «в
одну телегу впрячь не можно коня и
трепетную лань», отошел от этого
дела. Не про меня это.

- И тем не менее возможность
попробовать все вам предоста-
вило время, которое больше ру-
гают, чем хвалят. Эпоха перемен
пресловутая.

- Да, не зря японцы желают сво-
им недругам жить в эпоху пере-
мен. Но я вообще-то человек бла-
годарный, и меня вполне устраи-
вает то, что я сегодня здесь, зани-
маюсь тем, чем занимаюсь. Я не
привык строить воздушные замки
и думать: «Ах, как было бы хоро-
шо, если бы я жил в XIX или ка-
ком-то там XXII веке». Я живу се-
годня, сейчас и стараюсь делать
все, от меня зависящее, чтобы
жизнь доставляла мне удовольст-
вие. А у нас, в России, эпоха пере-
мен всегда. Если же говорить о
том, что мы все в этом времени
теряем, то это - культура. Вместе
с ней теряем поколения, что не-
восполнимо.

- И все же вы в культуре, а не
в бизнесе! Но представьте себе,
что на вас обрушилось огром-
ное состояние. Не нужно зара-
батывать деньги, снимать по
ночам кино... Чем бы занялись
тогда?

- Вы знаете, я с детства много ра-
ботал и потому такой халявы даже
представить себе не могу. За весь
прошедший год если насобирается
неделя выходных, то хорошо. Но
если пофантазировать... Ну, не-
много попутешествовал бы для на-
чала, а потом... стал бы снимать
большое кино.

Р.S. Пока готовилось к печати
это интервью, заслуженного арти-
ста России Андрея Соколова из-
брали председателем Гильдии ак-
теров кино России. В планах ново-
испеченного председателя - поста-
вить дело так, чтобы гильдия зара-
батывала реальные деньги и имела
свой собственный пенсионный
фонд.

Беседу вела
Таисия ПОПОВА
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В ЭПОХУ ПЕРЕМЕН 
МЫ ТЕРЯЕМ КУЛЬТУРУ. 

А ВМЕСТЕ С НЕЙ -
ПОКОЛЕНИЯ

Место встречи

В обыкновенной москов-
ской квартире происхо-
дило нечто необычное.
Стояла жара от софитов
и съемочных камер, и ак-
трису в белом норковом
манто было искренне
жаль. В десятый, навер-
ное, раз снималась одна
и та же сцена - диалог с
партнером, но ему повез-
ло больше, чем ей: он
был в халате и шлепан-
цах на босу ногу. В деся-
тый раз он доставал из
кухонного шкафчика бу-
тылку виски и пачку сига-
рет, в десятый раз повто-
рялись одни и те же сло-
ва. Шли съемки очеред-
ной серии телевизионно-
го фильма «Адвокат».

Я НЕ СТРОЮ 
ВОЗДУШНЫХ ЗАМКОВ

Андрей СОКОЛОВ:
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-Один из наиболее рас-
пространенных тезисов
«новых историков»: за-

хват Польши в 1939-м, ставший
началом мировой войны, - ре-
зультат сговора между Германи-
ей и СССР. Или еще: да, Совет-
ский Союз победил нацизм, но
это была пиррова победа, на
полвека погрузившая страну и
Восточную Европу в тоталита-
ризм. Ну и, конечно, о роли Ста-
лина в выигранной войне: не
благодаря ему, а вопреки. Выз-
ваны ли эти «исторические от-
кровения» унизительным поло-
жением нынешней России, сдаю-
щей политические рубежи один
за другим? 

- Журнал «Шпигель» как-то
воспроизвел «самое печальное
объявление года»: «Продается
подвенечное платье, надетое не-
нароком». Сегодня это - о нашей
стране, где так стремительно ме-
няются опознавательные знаки,
флаги и шкала ценностей. Как на
дешевой распродаже, сбываются
достоинство и честь страны. Та-
кие понятия, как уважение к на-
следию народа и благодарность
отцам, вызывают у нынешних хо-
зяев жизни гомерический хохот.
Историю вновь отражают в кри-
вых зеркалах в угоду текущей ко-
рысти. И чем скудней знания,
тем хлеще набор фраз. Постыд-
ное зрелище... В Германии гово-
рят: кто контролирует прошлое,
тот программирует будущее. По-
бедители писали историю Вто-
рой мировой войны. Победители
«холодной войны» ее сегодня
переписывают. То, что мы на-
блюдаем сейчас за океаном и в
Европе, - попытка поставить
свершившуюся историю с ног на
голову. Неугодные факты попро-
сту игнорируются. Неудобные
сюжеты берутся в скобки. Таких
неудобий множество. 

Одно из главных - когда нача-
лась Вторая мировая война?

Ну, разумеется, 1 сентября
1939 года нападением Германии
на Польшу, не так ли? Почти как
у Островского, помните: «Когда
вы в меня влюбились?» «В чет-
верг, после обеда»... Очень удоб-
но, хотя концы с концами никак
не сходятся.

Я спрашиваю тех, кто присяга-
ет сентябрю 1939 года: а куда, в
какой реестр отнести жертвы Ки-
тая в войне с Японией? Всего-на-
всего 30 миллионов человек. Это
только убитыми. Если война
стартовала в 39-м, то все, что
происходило до 39-го, в том чис-
ле между Китаем и Японией, -
это лишь «инциденты» и «раз-
молвки», «издержки» которых
не в счет? Британский премьер
Дизраэли говаривал: есть три
степени лжи - ложь, архиложь и
статистика. Нас убеждают, что
Вторая мировая война поглотила
50 млн. жизней. В действитель-
ности же в ней погибло более
100 миллионов людей. Генри
Стимпсон, министр иностранных
дел у Гувера, военный министр в
администрации Франклина Руз-
вельта, а затем и при Трумэне,
пишет в своих мемуарах: Вторая
мировая война началась на рель-
сах Мукдена.

Другой неудобный вопрос. Что
мешало англичанам и францу-
зам, наблюдавшим, как набирает
критическую массу нацизм, вой-
ти в союз с СССР, чтобы сдер-
жать германскую агрессию?

Из некогда секретных прото-
колов британского кабинета ми-
нистров тех дней узнаем, что
идеологические резоны для них
были весомей политических.
Англия и Франция не могли или
не хотели обуздать Гитлера. На
него делали ставку как на секи-
ру в борьбе с большевизмом.

Подавление социального инако-
мыслия слыло у консерваторов
в Лондоне и их единомышлен-
ников в Париже высшим страте-
гическим приоритетом. Изна-
чально версальская система за-
мысливалась так, чтобы канали-

зировать выход агрессивной
энергии германского империа-
лизма на восток, а японского
милитаризма на север. И Гитле-
ра привели к власти, чтобы вы-
держать взятый курс, и с Муссо-
лини игры играли. 

Игры на интерес всегда требу-
ют жертв. Сначала скормили
дракону северо-восточный Ки-
тай, Абиссинию, потом Испанию,
Чехословакию, Албанию... И по-
лучилось то, что и должно было
получиться: региональные очаги
конфликтов слились в единый
мировой пожар.

Война так или иначе разрази-
лась. Но почему все-таки она
длилась так долго? Ведь после
разгрома немцев под Москвой в
1941 году в американских воен-
но-штабных документах можно
обнаружить прикидки, как побе-
доносно завершить ее если не в
42-м, то не позже 43-го года. По-
чему же этого не случилось? По-
чему продолжалось уничтоже-
ние миллионов - русских, укра-
инцев, белорусов, других наций
Советского Союза, а вместе с ни-
ми - поляков, югославов, чехов?
Да и основная масса евреев была
убита именно в 1943 - 1944 го-
дах... Кто за это ответственен? 

Затяжки со вторым фронтом,
который союзники обещали от-
крыть в 42-м, но открыли лишь в
44-м, обусловлены не техниче-
скими причинами. США не слиш-
ком волновала гибель миллио-
нов европейцев, их больше инте-
ресовало, в какой кондиции
встретит мирное утро Советский
Союз, если война быстро закон-
чится? Не слишком ли высоким

окажется рейтинг нашей страны
и весома ее роль в Европе? В
своем интервью «Нью-Йорк
Таймс» сенатор Гарри Трумэн
сказал открытым текстом: пусть
они, немцы и русские, убивают
друг друга как можно больше!

Ну а теперь, когда уходят те, кто
хорошо помнит правду Второй
мировой, можно спокойно при-
писать США и освобождение Ев-
ропы, и решающую роль в побе-
де над нацизмом. 

- Среди новых мифов есть и
такой, что Сталин, якобы, сам на-
меревался напасть на Германию.
И Гитлер лишь опередил его. В
это верится слабо. Но вот загад-
ка - почему он так игнорировал
данные разведки, он что, не ве-
рил этим предупреждениям? В
своей книге «Без скидок на об-
стоятельства» вы пишете, что
если копнуть секретные архивы,
то найдутся отгадки многих за-
гадок. Можете предположить -
каких?

- Сегодня можно набрать тома
опубликованных и неопублико-
ванных документов, которые оп-
ровергают попытки доказать, что
у Сталина после Мюнхенского
сговора демократий с нацистами
имелся выбор. В августе 1939-го
Москве не предоставлялось аль-
тернативы Пакту о ненападении с
Германией.

Вспомним, как сразу после
приема СССР в Лигу наций в
1934 году англичане отвергли на-
ше предложение выстроить сис-
тему коллективной безопасности
в Европе. Даже когда война бук-
вально стучалась в дверь и по
инициативе Советского Союза в
августе 39-го в Москве начались
переговоры о заключении воен-
ной конвенции, англичане и
французы тянули время в расче-
те подставить СССР под удар.
Сталин знал, что даже в случае
заключения конвенции ни на ка-

кие обязательства англичан по-
лагаться нельзя. Правительство
Чемберлена в принципе решило:
если не удастся уклониться от
соглашения с СССР, Альбион на
помощь нам не придет, ибо он
«иначе интерпретирует факты».
Имелся в виду факт германской
агрессии.

Такова жесткая реальность.
Нападение на Польшу должно
было начаться не позднее 1 сен-
тября. Отклонять в сложившихся
условиях предложение Берлина
заключить пакт о ненападении
означало дать Гитлеру повод сра-
зу после разгрома польских воо-
руженных сил двинуться дальше
на восток. Разведка докладыва-
ла, что немцы готовы с ходу ок-

купировать как минимум
Литву и Латвию. 

Что касается данных
разведки... В 1928 году на
нас по собственной ини-
циативе, не из-за денег, а
по идейным убеждениям,
начал работать сотрудник
берлинской полиции.
После создания гестапо
он стал одним из ее веду-
щих экспертов. До 1941
года советское руководст-
во получало от этого аген-
та копии докладов геста-
по, которые ложились на
стол Гитлеру. На этом
примере можете себе
представить качество ин-
формации, стекавшейся в
Москву. Столь же перво-
классные источники име-
лись в Токио, Лондоне и
Париже. В военные годы
Сталин располагал боль-
шим объемом информа-
ции, чем Черчилль или
Рузвельт...

- И тем не менее он иг-
норировал предупрежде-
ния о готовящемся напа-
дении...

- Да. Все попытки Тимо-
шенко, Жукова и других
побудить Сталина делать
адекватные выводы из
подлинных фактов разби-
вались о его нежелание
смотреть этим фактам в

глаза. Генштаб докладывал,
сколько немецких эшелонов по-
шло на восток и сколько дивизий
уже развернуто вдоль западных
границ СССР, но его реакция ос-
тавалась однозначной: войны в
41-м не должно быть и ваша, во-
енные, обязанность - позабо-
титься об этом.

Сталин хотел отсрочить войну
любой ценой. В начале 1941 года
он повел дело к экономическому
умиротворению Германии. У нас
об этом никто толком еще не пи-
сал. Гитлеру предлагался по су-
ществу экономический союз, ко-
торый во многом бы нейтрализо-
вал экономическую блокаду Гер-
мании, объявленную Англией и
Францией.

По указанию Сталина мы бра-
ли обязательства по покварталь-
ным поставкам сырья, продо-
вольствия, готовых изделий, сог-
лашались реэкспортировать че-
рез территорию СССР интересо-
вавшие немцев материалы. Сло-
вом, хотели откупиться. Это до-
казывают протоколы заседаний
советско-германских комиссий.
Но Гитлер уже зациклился на
«Барбароссе» и решил взять все
мечом, да так, чтобы предпри-
ятия и шахты попали к нему це-
лехонькими. Переговоры по эко-
номическому удовлетворению
были свернуты. 

Сталин бежал от войны не в
последнюю очередь потому, что
сознавал последствия обезглав-
ливания в 1937-1938 годах Во-
оруженных сил. Было уничтоже-
но 3 из 5 маршалов Советского
Союза, расстреляно или аресто-
вано 11 заместителей наркома

обороны, 75 из 80 членов Выс-
шего военного совета, 14 из 16
командующих армий, все 8 ад-
миралов, 60 из 70 командующих
корпусами, 136 из 199 комдивов,
221 из 397 комбригов. И еще 35
тысяч офицеров более низкого
ранга. Дивизиями стали коман-
довать капитаны, вчерашние
курсанты. Более половины офи-
церов не имело не то что специ-
ального военного, но и обычного
среднего образования. 

В 1940 году, после крайне не-
удачной финской кампании, в ак-
те передачи Наркомата обороны
от Ворошилова Тимошенко кон-
статировалось: Вооруженные си-
лы Советского Союза не способ-
ны в их тогдашнем состоянии ве-
сти ни наступательных, ни обо-
ронительных операций. Началась
глубокая реорганизация наших
Вооруженных сил, что требовало
не просто материального пере-
оснащения, а времени. Так что
все побасенки, будто Сталин го-
товился к нападению на Герма-
нию, не просто миф. Это попыт-
ка людей типа Резуна - Суворова
изобрести ложь, равных которой
мало в истории. Как нельзя сде-
лать чернее «Черный квадрат»
Малевича, так не стоит и Сталину
приписывать то, что за ним не
значится. История - очень слож-
ная штука. Вырывая из нее одни
фрагменты, не сопоставляя их с
другими и не сплавляя все во-
едино, мы эту историю никогда
не поймем... 

- Советский Союз не сумел в
Потсдаме предотвратить раскол
Германии. Но ее воссоединение
все-таки состоялось. Не стало ли
это косвенно импульсом к цеп-
ной реакции распада СССР?

- Разрушение Берлинской сте-
ны, воссоединение Германии,
уход из Союза прибалтов и т.д.
Конечно, в этой цепочке звенья
переплетены, и взаимовоздейст-
вия этих процессов отрицать не-
возможно. Но эти события стали
лишь финальным аккордом.
Распад СССР начался с кризиса
нашей экономики. Он повлек за
собой кризис всей социальной
сферы, научной, культурной.
1972 год - неурожай. 1975-й -
вслед за американцами мы при-
нимаем программу создания 
10-12 новых военных систем, ко-
торые вывели милитаризацию
экономики на новый виток и сде-
лали ее крах почти неизбежным.

Я пытался разъяснить еще
Хрущеву, что мы занимаемся
гонкой вооружений против са-
мих себя, что гонка вооружений
стала формой ведения войны
против нас. Особенно настойчи-
во говорилось об этом Брежневу
и Андропову. Наша экономиче-
ская база по сравнению с амери-
канской, вкупе с западно-евро-
пейской и японской была в 7 раз
уже. Следовательно, мы взвали-
вали на себя нагрузку всемеро
большую, чем Запад. Ни одна
страна не смогла бы бесконечно
долго выдержать подобный
пресс. Так что крах был лишь во-
просом времени...

- Нет более грозного СССР,
одного из двух центров силы в
мире... Вы застали перестройку и
последующие за ней перелом-
ные процессы в Германии, сна-
чала в роли посла СССР, затем -
университетским профессором.
Как все это выглядело оттуда?
Легкость сдачи всех позиций
сперва шаг за шагом Горбаче-
вым, затем - Ельциным с его ко-
мандой и вовсе - оптом. Не вы-
зывало ли все это недоумения
европейцев? Как это выглядело
с той стороны?

- Выглядело незатейливо. Ап-
лодисменты и комплименты, ко-
торые расточались с Запада в
адрес наших лидеров, есть спо-
соб коррумпирования. Наши лю-
бят, когда с ними в ладушки иг-
рают, подарочки преподносят.
Очень любят! Это на Западе пре-
красно все усвоили со времен
Хрущева... Нас и дальше будут
хвалить за каждую уступку и по-
носить всякий раз, когда мы ста-
нем упрямиться и защищать
свои интересы. Возвращаясь к
вашему вопросу о том, как вы-
глядит с той стороны наша бес-

принципная уступчивость, отказ
от собственных интересов... Уни-
зительно выглядит.

- В этой связи вызывают
крайнее недоумение недавние
заявления о придании Калинин-
граду статуса особой экономи-
ческой зоны. Фактически это оз-
начает его интеграцию в ЕЭС,
чего и добивается Запад. Како-
ва, на ваш взгляд, судьба и пер-
спективы Калининградской об-
ласти?

- Главная ее роль для России -
выдвинутый вперед рубеж. Наш
единственный выдвинутый ру-
беж, где могут стоять радары и
другие системы обнаружения на
случай военных действий против
нас. Если мы утратим Калинин-
град, наше стратегическое и опе-
ративно-тактическое положение
качественно ухудшится.

- Громыко, рядом с которым
вы работали несколько десяти-
летий, вошел в историю как «ми-
стер нет». Мыслящий тростник
Козырев запомнится как «йес,
сэр». На каком языке думает и
говорит нынешний МИД - загад-
ка, которую уже не хочется отга-
дывать. Глубину национального
унижения сегодня трудно изме-
рить. Может, после 15 лет хаоса,
разграбления и унижений нам
действительно нужна жесткая,
направляющая рука?

- Стране нужно вернуть ее до-
стоинство. И порядок, несом-
ненно, необходим. Но он дол-
жен строиться на основе закона.
Равного для всех - снизу довер-
ху. Трагедия России в том, что
ее обошло римское право. Тыся-
чу лет Россией управляли не за-
коны, а люди. Когда-то я пуб-
лично напомнил Горбачеву: пре-
зидент имеет обязанность забо-
титься о том, чтобы законы со-
блюдались другими, и выпол-
нять закон сам. Наивное пред-
положение, что он сможет под-
няться до нужных высот и под-
чинить закону собственную
власть. Не смог. Он упивался
властью... Я не знаю Путина
лично. Внешне он производит
впечатление умного, вдумчиво-
го человека. Несомненно, реши-
тельного и, пожалуй, твердого...
Если он сумеет опираться в сво-
их действиях на закон, у нашего
больного общества и государст-
ва будет шанс на излечение.
Кто-то ведь должен начать... 

- Наша с вами беседа состоя-
лась перед  22 июня - одной из
самых  трагических дат в отече-
ственной истории. Невольно за-
думываешься и  о своей жизни, о
своих ошибках, о сделанном и
несделанном. Уверен, что вы
много размышляли над этим. В
чем бы вы себя упрекнули? 

- В том, что не по зову сердца
оказался втянутым в политику,
занятие неопрятное, если не ска-
зать грязное. Так и хочется про-
цитировать Пушкина: «И с отвра-
щением читая жизнь мою»... Ог-
лядываясь назад, вижу, что
большая часть сил растрачена
впустую. Возможно, мне удалось
бы лучше реализовать себя в на-
уке или искусстве, к которым тя-
нулась моя душа. К тому же вне
политики несказанно проще ос-
таваться в ладах с собственной
совестью.

- Всю свою жизнь вы разры-
вались между политикой и ис-
кусством, где ваш авторитет не
менее высок, чем в дипломатии.
Среди ваших друзей были Рих-
тер, Мравинский, многие другие
выдающиеся музыканты, худож-
ники, а ваше время целиком при-
надлежало кремлевским иезуи-
там. Вы мечтали провести свою
жизнь в ауре Эрмитажа, но до
сих пор все еще во власти поли-
тики. Даже прослушав симфо-
нию Моцарта, снова садитесь
писать о войне... Вы не написали
ни одной книги об искусстве, хо-
тя она могла бы стать бестсел-
лером. Почему?

- Наверное, потому, что тема
войны для меня очень личная.
Война унесла 27 моих близких. И
всякий раз обращаясь к войне, я
словно выполняю некий завет...

Беседу вел
Владимир 

КЮЧАРЬЯНЦ
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ЗА КУЛИСАМИ 
ВОЙНЫ

22 июня 1941 года стало для нашей страны началом Великой
Отечественной войны. Хотя Вторая мировая война началась
раньше. Но и сейчас, через 60 лет после Победы, многие вопро-
сы, связанные с этим трагическим этапом истории, остаются от-
крытыми. На некоторые из них мы попытались ответить с помо-
щью известного советского дипломата, доктора исторических
наук Валентина ФАЛИНА. Он принимал непосредственное уча-
стие в острейшей борьбе вокруг одной из наиболее сложных
проблем послевоенного мира - германского вопроса.



СТОЛИЧНЫЙ МЭР - 
НЕ ПРОМАХ

В рамках спортивного праздника
«Московской правды» состоялся то-
варищеский матч по футболу - ну
как без него?!

Разумеется, в роли капитана
сборную столичного правительства
вывел на поле мэр Юрий Лужков,
противостояли градоначальникам...
журналисты. Увы, репортеры не
справились со своей задачей, хотя
отнюдь не играли в поддавки. Од-
ним из героев товарищеской встре-
чи стал Юрий Михайлович, поразив-
ший ворота наших коллег. Еще пару
мячей в составе правительственной
сборной забил известный в про-
шлом мастер Юрий Гаврилов. А по-
бедила дружба.

ХОККЕЙ... ЗА СТОЛОМ
Баталии по настольному хоккею

проходят на самом высоком между-
народном уровне. Например, право
на проведение юбилейного, десято-
го, чемпионата мира в 2007 году по-
лучила Москва.

А девятое первенство планеты со-
стоялось в Риге, где российские ма-
стера настольного хоккея выступи-
ли весьма успешно. Кстати, из 16
хоккеистов сборной 11 представля-
ли нашу столицу. Блестяще сыграли
девушки, они стали чемпионками в
командном турнире. «Серебро» и
«бронза» в индивидуальном зачете
соответственно у Ивана Захарова и
Александры Белавиной, Марии Ми-
лорадовой и Александра Зайцева.

ВОТ ЭТО ДЕВУШКИ!
В Лужниках состоялся уникаль-

ный пробег с характерным названи-
ем - «Женская десятка».

Согласно регламенту соревнова-
ний в путь по столичным набереж-
ным отправились только представи-
тельницы слабого пола, их набра-
лось ни много ни мало около пяти
тысяч. Молодые мамы бежали 10
километров с малыми детьми, не-
редко сопровождаемые... бабушка-
ми чад. Условия простые: можно да-
же пройти дистанцию, если у кого-
то не все ладно с физической подго-
товкой. Не удержались от соблазна
и некоторые мужчины: они в порыве
энтузиазма поддержали любимых
дам.

Разумеется, проигравших на та-
ком празднике не было, все участ-
ники получили памятные призы и
подарки от организаторов состяза-
ний.

МАНЕЖ ПРИНЯЛ МИЛЮ
Москвич Юрий Абрамов стал по-

бедителем престижных легкоатле-
тических соревнований «Кремлев-
ская миля», проводившихся на тер-
ритории Манежной площади. И вто-
рым финишировал наш земляк - Па-
вел Наумов, немного не хватило до
третьей ступеньки Андрею Ольшан-
скому.

Москвичка Анастасия Фесенко пе-
ресекла финишный створ второй,
проиграв только Ольге Егоровой из
Чебоксар.

УСТУПИЛА БЕЛЬГИЙКЕ
Теннисистка Вера Душевина ду-

шевно пообщалась на корте с кол-
легой из Бельгии Ким Клийстерс.
Девушки сошлись в финале турнира
в Истборне (Великобритания).

Увы, россиянка проиграла, хотя
первый сет давал определенные на-
дежды на успех, Вера уступила со
счетом 5:7. Однако затем бельгийка
разгромила соперницу - 6:0 и глав-
ный гонорар увезла домой.

МЯЧ ЗАВИС 
НАД СЕТКОЙ

Волейболисты сборной России
безоговорочно лидируют в розыг-
рыше Евролиги. Наши мастера вы-
ступают в одной группе с немцами,
эстонцами и финнами. Теперь у рос-
сиян шесть побед из шести возмож-
ных. Дома они легко разобрались с
немецкой командой, выиграв оба
поединка, сначала - 3:0, затем - 3:1.

21Стадион для всех
НАЦИЯ ТОЛЬКО ТОГДА СТАНЕТ

ЗДОРОВОЙ, КОГДА «БАЦИЛЛЫ»
ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЫ

ПРОНИКНУТ В КАЖДОГО ИЗ НАС
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ТАБЛО-Какие, Михаил Сергеевич, на
ваш взгляд, острые, почти не-
разрешимые проблемы еще

есть в физкультурном движении?
- По-моему, мы их отчасти решили,

приняв перспективную программу
«Спорт Москвы», она рассчитана до
2006 года включительно. В ней концеп-
туально выстроены те направления, по
которым надо двигаться. Кстати, не все
так гладко было, в первом чтении на
заседании московского правительства
некоторые ее положения были отверг-
нуты, пришлось дорабатывать...

Знаете, мне очень претит показуха. К
примеру, пригласили на спортивный
праздник Юрия Михайловича Лужкова.

С помпой провели - хлеб-соль и все та-
кое. На самом деле в том районе, где
мероприятие организовали, спортом,
может быть, и не пахнет. Уехал Лужков
- и снова тишина.

В соответствии с решениями столич-
ного правительства мы ввели институт
спортивных организаторов по месту
жительства граждан. Подобные центры
физической культуры должны быть в
каждой управе. И в префектурах те-
перь есть специалисты, напрямую от-
вечающие за качественную работу на
подведомственных им территориях.
Это основа, без которой не обойтись.
Она позволит все конкретно делать. Яс-
но, кто теперь принесет мяч людям на
площадку, кто организатор не сиюми-
нутных мероприятий, а повседневных.
На каждые десять тысяч населения ми-
крорайона определен один такой спе-
циалист.

- Простите, не слишком ли мало для
достаточно внушительной группы физ-
культурников?

- Это проверено практикой, имеются
нормативы. Реально, на начальном эта-
пе, из тех же десяти тысяч приобщатся
к регулярным занятиям не более полу-
тора тысяч. Пассивных бы любителей
спорта охватить, их желательно бук-
вально «спровоцировать» заниматься
физической культурой. Пусть придут и
посмотрят для начала. Затем, может,
кто-то из них подключится.

К 1 сентября планируем завершить
всю организационную работу, в конце
текущего года и в начале следующего
спортцентры должны действовать на
полную мощь. Каждый инструктор бу-
дет прикреплен к той или иной пло-
щадке с расписанием занятий в груп-
пах, секциях.

- Приоткройте москвичам секрет: где
и как ищете кадры для подобных цент-
ров? Не получится ли так, что править
бал будут не шибко заинтересованные
в продвижении ваших идей чиновники?

- Ни в коем случае! Чиновникам до-
рога туда заказана, здесь необходимы

люди, наделенные не только профиль-
ным, спортивным образованием, но и
педагогическим. Конечно, найти, ска-
жем, 100-120 специалистов на терри-
торию непросто. Поэтому не отвергаем
энтузиастов, владеющих опытом рабо-
ты, особенно с детьми.

Например, в Северном округе на
конкурсной основе претендентов на ка-
ждую такую должность было от трех до
пяти человек. Здесь еще важна доброт-
ная материальная база для полноцен-
ных тренировок жителей. Слава богу,
нормальных физкультурно-оздорови-

тельных комплексов, стадионов при
общеобразовательных школах, спорт-
залов различных организаций в столи-
це достаточно. У Москомспорта, к при-
меру, полный контакт с руководителя-
ми образования, что, безусловно, об-
легчает спортивную жизнь.

- А не растеряете со временем спор-
тивных инструкторов? Говорят, и зар-
плата у них маленькая, и работа не
очень престижная...

- Заработки на уровне системы Мос-
комспорта. Плюс ко всему у нас суще-
ствуют надбавки, они даже чуть выше,

чем в некоторых отраслях. И я уже при-
водил пример с Северным округом, где
конкуренция за место в центре физиче-
ской культуры оказалась весьма жест-
кой.

- Акцент в своей работе вы делаете
на развитие физкультурного движения
по месту жительства. Те же инструкто-
ры будут проводить занятия подчас на
обычных, как говорят, дворовых «ко-
робках». А они, между прочим, далеко
не все в хорошем состоянии. Да еще
люди со стороны готовы иногда сров-
нять площадки с землей ради своих
эгоистических интересов. Москомспорт
владеет ситуацией, может отстоять ин-
тересы любителей спорта?

- Необходима ясность: строительст-
во и содержание плоскостных соору-
жений не входит в сферу влияния Мо-
скомспорта, в его бюджет. Префекту-
ры и управы строят, надзор и реконст-
рукция - за ДЕЗами. Тем не менее мы,
конечно, отслеживаем ситуацию, не-
давно провели инвентаризацию площа-
док. Так вот, на 90 процентов «короб-
ки» в неплохом виде, они отремонти-
рованы.

Очень важно, чтобы площадку юри-
дически, документально оформили.
Чтобы из бумаг было ясно: под нее в
свое время отвели землю, что она зна-
чится в реестре, в плане района. Архи-
текторы, землемеры должны знать, что
вот на этом месте именно спортпло-
щадка, а не сауна, понимаете? 

Как иногда бывает? Инициативные
граждане давно соорудили для своих
детей дворовую «коробку». Стоит она
себе и стоит. А документы на нее ли-
бо забыли оформить, либо не захоте-
ли. Позднее объявляются претенден-
ты на эту землю, вспыхивает скан-
дал... Потому и призываю: не забудь-
те, братцы, обзавестись документами!
И когда необходимые бумаги при вас,
Москомспорт, если потребуется, го-
тов в судебном порядке отстоять вашу
площадку. 

- Все-таки, Михаил Сергеевич, при
всех плюсах в физкультурно-массовой
работе есть и очевидные минусы. Ска-
жем, для родителей, особенно мало-
имущих, огромная проблема пристро-
ить ребенка в спортивную секцию. Бес-
платно уже нигде не берут, везде надо
платить...

- Это не так. У нас есть информаци-
онно-справочная служба (телефон:
788-11-11), где родителям, их детям
подробно объяснят, куда следует обра-
титься, чтобы записаться в школу или
секцию системы Москомспорта. Там
работают с детьми бесплатно.

Нынче мы налаживаем отношения с
ведущими фитнес-центрами. Они вы-
деляют нам своих специалистов, рабо-
тающих по современным технологиям,
мы, в свою очередь, обеспечиваем их
помещениями для занятий с населени-
ем. Тренировки - по месту жительства
физкультурников - бесплатные.

- По-моему, вы неплохо агитировали
москвичей заняться своим здоровьем.
Сам-то председатель Москомспорта -
человек активный, деятельный?

- Посещаю тренажерный зал, пару
раз в неделю плаваю, стараюсь заряд-
ку по утрам делать. Поигрываю, если
время позволяет, в футбол, баскетбол,
волейбол...

ЦСКА, в хорошем
смысле, теневой ли-
дер первенства. Но

четыре матча, разделяю-
щие, например, армей-
цев и лидирующий по на-
бранным очкам «Локо-
мотив», еще надо выиг-
рать.

Обладатели Кубка 
УЕФА переживают спад,
это очевидно. Правда, не
такой глубокий, как не-
давно прогнозировал на
страницах «МС» капитан
«красно-белых» Егор Ти-
тов.

Однако очки ЦСКА да-
ются со скрипом, как и
сама игра. Ранее москви-
чи проиграли на выезде
«Рубину», нынче с тру-

дом одолели дома «Ам-
кар». Выручил армейцев
их голеадор Вагнер Лав,
говорят, изрядно отдох-
нувший на своих, бра-
зильских, пляжах. От ду-
ши позагорав, форвард,
вышедший на замену в
матче с «Амкаром», за-
рядил два мяча в сетку
соперника. 3:1 - в пользу
столичного гранда (еще
один гол на счету Краси-
ча). Армейцы продолжа-
ют лихую гонку за «Ло-
комотивом», «Спарта-
ком» и «Зенитом».

...Нападающий спарта-
ковцев Роман Павлючен-
ко с удовольствием пози-
ровал болельщикам, ко-
торые наперебой фото-

графировались с этим
приятным молодым че-
ловеком. Рома был сама
любезность: и на вопро-
сы репортеров долго от-
вечал, и поклонников,
как уже сказано, не игно-
рировал. Вот так бы и в
дни поражений! А то вос-
ходящая звезда нередко
убегает огородами...

Игра «красно-белых»
порадовала даже самых
взыскательных болель-
щиков, правда, лишь
эпизодами. Пока целост-
ной игровой картинки
еще нет, но временами
эти юноши - Павленко,
Павлюченко, Калиничен-
ко так «крутили» торпе-
довцев, что у тех, вероят-
но, голова шла кругом.

- Что вы, больше двух
мячей за игру нельзя за-
бивать, а то голевая засу-
ха начнется, - шутил Ро-

ма Павлюченко после по-
бедной встречи. «Спар-
так» вел по ходу матча
3:0 (два гола из трех про-
вел именно Павлюченко,
еще один - защитник Ко-
вач), однако сухими свои
ворота не отстоял, итого-
вый результат - 3:1, у
торпедовцев отличился
Волков.

Итак, «Спартак» при-
строился вторым ваго-
ном к «Локомотиву», же-
лезнодорожники в свою
очередь «наехали» на
«Аланию» - 3:0. Тихонько
выбирается из кризиса
«Динамо», победившее в
гостях «Терек» - 1:0.

Результаты других
матчей 12-го тура:
«Крылья Советов» - «Ру-
бин» - 2:2, «Шинник» -
«Сатурн» - 1:0, «Томь» -
«Ростов» - 1:2, «Зенит» -
«Москва» - 2:2.

НА ПОДНОЖКЕ У «ЛОКОМОТИВА»
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В том, что недавние триумфаторы Кубка УЕФА, столичные армейцы,
провели меньше всех матчей в российском чемпионате и вынуждены
теперь наверстывать упущенное, есть своя скрытая интрига.

С председателем Москомспорта Михаилом Сте-
панянцем мы говорили о нуждах простых физ-
культурников. Вопросы самые разные, например:
где и в каких залах можно с пользой провести
свободное от работы время? Не берут ли с людей
баснословные деньги, не отвращают ли тем са-
мым от здорового образа жизни?

Михаил СТЕПАНЯНЦ: 

ДАВАЙТЕ УБЕЖИМ 
ОТ ПОКАЗУХИ



Разговор о том, чтобы отдых детей, ока-
завшихся на каникулах в городе, был
безопасным мы начали в «МС» № 17,
18. Продолжаем тему.

Родители, поручая дочери или сыну  сходить за продуктами в ма-
газин или  на рынок, должны четко спланировать количество
покупок и денег, необходимых для них. Ребенку надо дать ту

сумму, которая требуется, а не ту, что есть под рукой.
Часть денег вложите в кошелек, который ребенок должен  убрать

во внутренний карман, а не в авоську, приготовленную для продук-
тов. Часть суммы пусть разложит по карманам, разумеется, не по
внешним. (Резон простой: уж если выкрадут кошелек, часть денег
все равно останется.)

Подскажите ребенку, чтобы он, стоя в очереди, не позволял под-
ходить, а то и прижиматься к себе посторонним людям. Таковым мо-
жет быть  карманный вор.  Ребенок не должен на людях пересчиты-
вать деньги. (Да и вы, взрослые, тоже.)

Скажите юному помощнику (помощнице), что легкомысленно хва-
статься посторонним собственной покупкой или покупкой родителей.
Да и рассказывать о ней даже близкому человеку громко в присутст-
вии посторонних тоже не надо. Тем более называть ее стоимость. Ря-
дом может оказаться человек, для которого эта информация окажет-
ся руководством к действию.

Девочкам лучше избегать без нужды яркого, вызывающего макия-
жа. Для преступника ярко накрашенная, да еще в смелом мини девуш-
ка-подросток - сильный раздражитель. Это как сигнал к атаке. Как пра-

вило, преступники очень наблюдательны (это их ремесло, их хлеб).
Размалеванная, слишком вольно одетая девушка наталкивает на
мысль, что, во-первых, она сама не прочь обратить на себя внимание
(что не всегда так), и, во-вторых, в данный момент она бесконтрольна
(строгие родители вряд ли разрешили бы собственному чаду отпра-
виться на рядовую прогулку в столь «боевой» раскраске).

Ребенок сделал покупки. Сумка тяжелая. Ему предлагает донести
сумку до дому незнакомый мужчина. Пусть не торопится соглашать-
ся - даже вполне интеллигентного вида гражданин может иметь ко-
рыстные цели.

Ребенок не должен выкладывать каждому встречному-поперечно-
му номер домашнего телефона, свой адрес, имя-отчество родителей,
место их работы и должность... Столь личная информация через ка-
кое-то время может стать ключиком, отпирающим дверь вашего по-
коя.

Дочь собралась в гости к подруге. Гости - это всегда событие,
всегда праздник,  когда хочется надеть все лучшее. И драгоценно-
сти - в том числе. Уж если без них, как вы считаете, никак не обой-
тись, не стоит надевать дома. Впереди - дорога. Лучше взять все с
собой и украсить себя в прихожей у тех, к кому идет дочь.

Папе (старшему брату, другу...) лучше проводить девушку до
метро, автобусной (трамвайной, троллейбусной) остановки. Ко-
нечно, родители обязательно должны знать, к кому, куда идет
дочь (сын). Кто их приятели, не безопасно ли у них гостить? Разу-
меется, лучше знать адрес и телефон компании.

Уважающая родителей дочь (сын) в целях личной же безопас-
ности и спокойствия «предков» обязательно позвонит из гостей
домой. Это вовсе не обременительно - сказать два слова: «Мама
(папа), я в порядке».

И перед возвращением позвонить, чтобы встретили.
Даже если дом, куда идет ваш ребенок, находится недалеко, все

равно нелишне знать, по темным или освещенным улицам лежит
путь, что ждет пешехода впереди: пустырь, овраг, стройка... (люби-
мые «места отдыха» деклассированных элементов всех мастей). И
если это так - надо ребенка проводить до гостей обязательно.

А если проводить невозможно? Лучше ребенку прийти в гости
засветло, пусть и на час раньше остальных. И это не устраивает?
Тогда простой, но эффективный совет: идите по светлым, освещен-
ным улицам, достаточно многолюдным и в вечернее время. Лучше
пройти лишних два, три квартала, но исключить всякий риск.

И еще. Психологически надо быть готовым к любым неожиданно-
стям. Нет, не паниковать и не брать в попутчики страх, но постарать-
ся быть собранным, не витать в облаках. Контролировать взглядом
ситуацию вокруг себя.

Лучше не идти и по обочине тротуара: туда  может выскочить не
очень дисциплинированный автолюбитель.

Пустяки? Если бы...
Сергей РЫКОВ
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ЕСТЬ МАССА ХИТРОСТЕЙ,
ПОЗВОЛЯЮЩИХ И В МАЛЕНЬКОЙ
КВАРТИРЕ СОЗДАТЬ ВПЕЧАТЛЕНИЕ
БОЛЬШОГО ПРОСТОРА

Делу - время,
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КЛЮЧИК ВАШЕГО ПОКОЯ

Даже самая маленькая жилпло-
щадь может выглядеть более
просторной. Для этого вовсе

не обязательно ломать стены, за-
нимать место на лестничной пло-
щадке или прорубать дверь в
спальню соседей.

Достаточно разделить квартиру
на зоны. И действительно, если
комната небольшая, а в ней должно
быть и спальное место, и гостиная,
и кабинет, то отделить эти зоны
можно с помощью узких книжных
стеллажей. Подойдут и аквариум, и
жалюзи, и шторы. В качестве пере-
городки используют также раз-
движные двери из матового стекла,
витраж, «зеленую» стенку из вью-
щихся растений. Для тех, кто пред-
почитает часто менять интерьер,
советую обратить внимание на
модные сейчас перегородки-шир-
мы. Важно, чтобы эти заменители
стен не были громоздкими, а, на-
оборот, создавали эффект легко-
сти и непринужденности.

Многие люди, имеющие неболь-
шую жилплощадь, все же ломают
стену между гостиной, кухней и
прихожей. В этом случае кухонная
плита и шкафчик для посуды уме-
стятся на одном квадратном метре
в углу гостиной, отделенном не-
большой барной стойкой. Главное,
отгородить прихожую, иначе вход-
ная дверь превратится чуть ли не в
самое яркое пятно интерьера, а вы
будете чувствовать себя гостем в
собственной квартире. Если есть
«темная комната», то ее дверь луч-

ше ликвидировать. Тогда эта ком-
ната превратится в нишу, где мож-
но разместить швейную машинку
или компьютер.

Отличный прием для одноком-
натных квартир - гардеробная ме-
жду прихожей и гостиной. Она

удобна тем, что, занимая немного
места, еще служит своеобразным
коридором в комнату. Если не-
сколько приподнять пол в гости-
ной - то получится небольшой по-
диум, на котором будет эффектно
смотреться кровать или письмен-
ный стол.

В эксперименте с собственной
квартирой вам поможет и зеркало.
Обстановка комнаты в нем отража-
ется в увеличенном размере. Прав-
да, для этого зеркало должно быть
высотой от пола до потолка. Важно
найти зеркалу такое место, чтобы
отражение в нем выглядело осо-
бенно привлекательно. Как прави-
ло, это происходит, когда комнаты
оформлены в светлых тонах – бе-
жевых, розовых. Тогда в зеркале
отразится не только обстановка, но
и лучи солнца. Это принесет в дом
тепло и свет.

Умело подобранные торшеры,
люстры и прочие осветительные
приборы делают комнату визуаль-
но более просторной. Но и тут есть
несколько секретов. Например,
лучше всего использовать много-
уровневое освещение: общее, ме-
стное и нижнее. Первое исходит с
потолка и освещает всю комнату.
Второе направлено на какой-то

предмет, например, на книжную
полку или тумбочку. Третье исхо-
дит снизу и фокусируется на дива-
не или столе.

Не стоит экономить на освеще-
нии потолка – большое количество
лампочек создает иллюзию боль-
шого пространства. Этой же цели
послужат и некоторые предметы,
отражающие свет: хрустальные ва-
зы, стеклянные статуэтки, витражи
вместо дверей шкафа.

Но во всем должна быть мера.
Не стоит на каждом квадратном
сантиметре расставлять освети-
тельные приборы, тем более ог-
ромных размеров. Так, крупный
торшер или часы с подсветкой, за-
крывающие полстены, уменьшат
пространство и отвлекут внимание
от других предметов. Тогда и все
ваши дизайнерские усилия окажут-
ся напрасными.

Еще одна проблема крохотной
квартиры – хранение вещей.

Дизайнеры советуют несезон-
ную одежду хранить там, куда реже
всего направлен взгляд, то есть...
наверху. Под самым потолком надо
соорудить специальные антресоли.
Правда, чтобы туда залезть, при-
дется пользоваться стремянкой.
Зато все временно ненужные вещи
теперь убраны подальше от глаз.
Габариты камеры хранения можно
определить самому. Важно, чтобы
антресоли не были грубо сработа-
ны и гармонично вписывались в
интерьер.

Таким образом, для увеличения
полезной площади квартиры нужно
избавиться от бесполезных вещей
и освободить пространство для но-
вых, более удобных и многофунк-
циональных. Тот же телевизор не
обязательно водружать на тумбоч-
ку. Лучше воспользоваться крон-
штейном. Кровать можно транс-
формировать в стенку, а рабочий
стол использовать и как обеден-
ный.

Ирина ОСТРОУМОВА

БОЛЬШИЕ ИДЕИ 
ДЛЯ МАЛЕНЬКОЙ
КВАРТИРЫ

25 июня - Петр Афонский. Этот день на-
зывается «запоздалым капустником». Послед-
ний раз высаживают капусту и огурцы.

В конце месяца после сбора урожая зе-
мляники проводим обрезку ее листьев. 

Сеем календулу на освободившихся от
луковичных культур местах. Она будет цвести
всю осень и одновременно дезинфицировать
почву. 

Проводим подкормку однолетней аст-

ры и других летников фосфорными удобрени-
ями.

На привитых розах вырезаем побеги
шиповника, растущие из земли. При необхо-
димости обрабатываем розы от паутинного
клеща инсектицидами. 

Хорошее время для главного медосбо-
ра. Цветет множество медоносов, таких, как
липа, кипрей, иван-чай. Ставим новые и отби-
раем готовые медовые соты.

Практически все виды
кустарников могут раз-
множаться таким спо-

собом. Однако при выборе
побега для размножения
требуется соблюдать опре-
деленные правила. Отводки
должны быть эластичными,
а длина прикапываемой час-
ти растений - 15 см. За день
до пригибания отводков кус-

ты обильно поливают. Затем
в нижней части побега дела-
ется надрез длиной 4 см в
точке, которая будет сопри-
касаться с землей. Разрез
делают ножом, лезвие кото-
рого двигают в направлении
к центральной сердцевине
стебля.

Свободно отделенный
язычок стебля держат от-

крытым. В таких условиях
происходит лучшее нараста-
ние ткани, из которой пойдут
корни. Чтобы разрез нахо-
дился в открытом состоя-
нии, в него вставляют не-
большой камешек.

Отводок помещают в слой
земли глубиной и шириной
15 см. Перед этим почву хо-
рошо рыхлят, повышая ее
дренирующие свойства. От-
личным компостом для за-
сыпки отводков считается
следующий: две части про-
сеянной через грохот глины
и по  одной части листовой
мульчи и песка. Компост уп-
лотняют сверху отводка, ко-
торый закрепляют деревян-
ным крючком. Разрезанную
часть отводка засыпают этой
смесью слоем 2,5 см.

ОПЕРАЦИЯ: 
ОТВОДКА
Лучшее время для размножения кус-
тарников отводками - июнь.

КАЛЕНДАРЬ САДОВОДА

Возврат любимых, снятие порчи, одиночества. Притяжение 
удачи. Восстановление детей на правильный жизненный путь.

ПРОВИДИЦА
Архангельская Наталья Захаровна

Моя цель - помощь
и спасение страждущих.

Тел. 725-20-77 с 9.00 до 21.00
Звоните и записывайтесь на прием.

Серьезная гарантия!!!

На даче у владель-
цев домашних жи-
вотных часто воз-

никает ситуация, когда
дорогие питомцы, об-
любовав ягодный кус-
тик, любимый цветочек,
начинают его метить,
раскапывать его кореш-
ки или просто
топтать. Для того
чтобы предот-
вратить такие по-
пытки уничтоже-
ния любимых
растений и за-
грязнения тер-
ритории сада,
а н гл и й с к и е
специалисты
разработа-
ли серию
п р е п а р а -
тов «GET
OFF  My
G a r d e n » ,
что означа-
ет «Прочь
из моего
сада».

КРИСТАЛЛИЧЕСКОЕ
СРЕДСТВО этой серии -
это желеобразные рас-
сыпчатые кристаллы,
которые постоянно ис-
пускают запах, отпуги-
вающий кошек и собак
от обработанных терри-
торий. Это могут быть

клумбы, газоны, за-
боры, дорожки, во-
рота. Вещество аб-
солютно безвредно
и для животных, и
для человека, и для
окружающей сре-
ды. Средство об-
ладает устойчи-
вым запахом и

сохраняет свои
отпугивающие
свойства дли-
тельный срок
при различ-
ных погодных
условиях: и
под палящим
солнцем, и
под дождем.
Выделяемый

средством запах непри-
ятен животным, и  они
начинают обходить об-
работанное место,
предпочитая террито-
рии со знакомыми за-
пахами ранее оставлен-
ных ими меток.

В серию «GET OFF My
Garden» также входят
различные спреи и
гель. Спреи удобней
применять в помеще-
ниях, вокруг дверей,
труб, в различных ни-
шах и т.д., спрей-гель
эффективно использо-
вать на улице для обра-
ботки вертикальных по-
верхностей построек,
столбов.

Приобретайте
продукцию GET OFF 

в магазинах Москвы:

1. Агро-Арс, 
т. (095) 235-18-13

2. Макс Сити,
Балашиха,

ш. Энтузиастов, 80,  
т. (095) 788-58-12

3. Бизнес-Букет,
м. Войковская 

т. (095) 980-98-98
4. Мир садовода,

Новогиреевская, 29, 
т. (095) 913-53-96
5. Возрождение

(только опт)
т. (095) 510-51-76;
т. (095) 995-86-37

Оптовые поставки 
из С.-Петербурга 
и консультации:
ООО «Альтинг» 

(812) 973-77-04; 
(812) 332-19-34

КАК ИЗБАВИТЬСЯ
ОТ ЭРОЗИИ, КИСТЫ И МИОМЫ

“Мне 63 года. Болячки появляются та-
кие, о каких даже не знала, что они сущест-
вуют. Гинеколог предлагает операцию, но в 
свои годы не хотелось ложиться под нож. 
Прочитала в газете о комплексной терапии 
препарата По д’Арко. Решила пройти курс 
лечения. И теперь живу спокойно, в поликли-
нику хожу только раз в полгода на осмотр”.

А.В. Волкова
“В 2000 году у меня обнаружили опу-

холь на шейке матки. Что только я не пере-
жила, пока ждала результатов анализов. 
Слава богу, онкологию не обнаружили - это 
была миома. Врачи предложили операцию. 
Но, оказывается, миома успешно лечится 
без операционного вмешательства и гормо-
нальной терапии. Спасибо специалистам  
По д’Арко. В свои 48 лет я чувствую себя, 
как говорят: “45 - баба ягодка опять”.

М.И. Фомина

Эти заболевания - общая беда сотен и 
тысяч российских женщин. Как правило, 
предлагают операцию, между тем как пре-
парат, который способен помочь, уже су-
ществует.

Натуральный комплекс По д’Арко - 
естественная альтернатива гормональной 
терапии и хирургическому вмешательст-
ву. Он лечит такие заболевания, как:

миома
кисты яичников
эрозия шейки матки
воспаления придатков
нарушения менструального цикла
молочница
недержание мочи
симптомы менопаузы (приливы жара, 
раздражительность, повышенная 
утомляемость)
фригидность (отсутствие полового 
влечения)

Звоните и заказывайте! Тел. 106-95-74
Время работы - с 10.00 до 20.00 ежедневно                        Льготникам - скидки

№ сертификата 004440.и.840,082002
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GET OFF My Garden
ПРОЧЬ ИЗ МОЕГО САДА!
ИЛИ КАК ЗАЩИТИТЬ СВОИ ПОСАДКИ 

И ЛУЖАЙКИ ОТ КОШЕК И СОБАК?



Сидорук вдруг почувствовал себя
нехорошо - болело все тело и ны-
ли даже зубные протезы.

- Вызывай нашего домашнего док-
тора! - распорядился Сидорук, и жена
лихорадочно защелкала кнопками те-
лефона.

Встречать доктора неумытым было
неучтиво, и Сидорук отправился в ван-
ну. Там он еще раз убедился, что со
здоровьем что-то не то - Сидорук сор-
вал вентиль и, попутно ошпарившись
горячей водой, уронил унитаз.

- Вызови нашего личного сантех-
ника! - распорядился расстроенный
хозяин и в сердцах хлопнул дверью
комнаты.

Стекло с веселым звоном посыпа-
лось на ковры. От детонации отклю-
чился холодильник.

- Дорогая, - чуть не плача, распоря-
дился Сидорук, - вызывай домашнего
стекольщика и личного холодильщи-
ка!

Посмотрев на попутно погасший эк-
ран TV, жена Сидорука спросила:

- И личного телемастера тоже?

Почуяв семейные невзгоды, вдруг
завыла собака Сидоруков.

- А за компанию и домашнего кино-
лога, - схватившись за голову, попро-
сил Сидорук жену.

«Кеше плохо! Кеше плохо!» - замо-
тал головой семейный попугай, призы-
вая обратить внимание хозяев и на его
проблемы.

В дверь позвонили. В квартиру, тяже-
ло дыша, с мешком и двумя чемодана-
ми инструментов ворвался сосед - быв-
ший профессор математики. Для семьи
Сидоруков он был домашним доктором,
стекольщиком, холодильщиком, сан-
техником, а также домашним киноло-
гом и орнитологом в придачу...

...Через час в квартире Сидоруков
все было починено и исправлено, и да-
же попугай Кеша, наблюдая, как Сидо-
рук с профессором наливают в стака-
ны отнюдь не чай, удовлетворенно
кричал:

- Кеше - хорошо! Да здр-р-р-р-рав-
ствует рынок!

Амир ДАУТОВ,
спасатель

Клубника в этом году уроди-
лась отменная, ягодка к
ягодке. Ели ее всей семьей с

утра до вечера. Даже ночью вста-
вали, ели. А ее все больше и боль-
ше. Компотов наделали, варенья
наварили, джемов накрутили. На-
чали из клубники супы варить и
котлеты жарить.

- Все! - не выдержала жена. -
Иди, торгуй!

С женой не поспоришь. Пошел
на рынок. А там все красно. Прав-
да, цены - будьте любезны! Поку-
патель торгуется, но берет не ак-
тивно.

Сообразил, что к чему. Сбросил
немного. Ко мне сразу очередь.

Соседи-торгаши зубами скри-
пят, исподтишка пощипывают и
стараются локтями попасть в
межреберье. Но цены, между про-
чим, подкорректировали.

Ах, так, думаю. Ну, держись,
парниковые мафиози! Скинул еще
чуток. 

Конкуренты волосы рвут, поте-
ют от жадности и пишут на меня
анонимки. А я в раж вошел, уре-
зал цену очень даже прилично.

Конкуренты ряды сомкнули,
безменами ощетинились и двину-
лись на меня армадой. Чувствую -
доигрался! Чувствую - рагу из ме-
ня сварганят в клубничном соусе!

И тогда я начинаю приплачивать
за кило ягод сверху. Непьющим -
больше, заслуженным - еще боль-
ше, а юродивым - на полную ка-
тушку.

Что тут началось! Цветами за-
бросали. Качать начали, едва са-
молет не сбил. Торгаши в панике
разбежались, и я с клубникой
остался на рынке один. Как царь
и бог!

Ореол величия греет меня, а
внутренний голос сварливо на-
шептывает, что нехорошо все это,
нескромно, не так, как надо бы. А
я и сам вижу, что все не так: набе-
жали с ведрами, очередь не со-
блюдают, ругаются и скандалят.
Какой-то юродивый душить меня
принялся за то, что я его за не-
пьющего посчитал.

И тогда я сделал, как было пре-
жде - о-го-го сколько. Только уже
не за килограмм, а за ягодку. Сде-
лал так не из меркантильных со-
ображений, а в порядке социаль-
но-психологического эксперимен-
та. И что вы думаете? Порядок
сразу восстановился. Никто не да-
вится, никто не кричит. Подходят,
берут, расплачиваются, благода-
рят. Некоторые не всю ягодку бе-
рут, а лишь половинку.

А я смотрю на весь этот цирк и
думаю: то ли людям без клубники
прожить нельзя, то ли им деньги
девать просто некуда?
Александр КОСТЮШИН,

рыночник

Нынче базары и шопы предлагают столь-
ко и таких товаров, которых раньше днем
с огнем не сыскать, а теперь хоть бочка-
ми затаривай.
Сегодня купить можно все - от ананаса и
рябчика до депутата и судьи. Продается
тоже все - «мерседесы», гостайны, вил-
лы, совесть, должности и что пожелаете.

Рынок, одним словом. Правда, не каждо-
му обалдуевцу он по карману. Хотя, с дру-
гой стороны, это и хорошо: иначе не
только товаров, но и правосудия, спра-
ведливости и других ценностей в Обалду-
евске не осталось бы - скупили и продали
бы все...

А БЫВАЛО, В ЭТУ ПОРУ...
824 год. Лето по всей Европе было дождливым. А в

конце июня во время сильной грозы в одном месте
упала градина размером 18 футов длины, 7 футов
ширины и 2 фута толщины (соответственно около 5,5,
2,1 и 0,6 метра).

В 1152 году в Европе большие наводнения в
результате непрерывных дождей с 24 июня и до конца
августа.

30 июня 1350 года, в Духов день,  в Новгороде
разразилась сильная буря, повредившая несколько
церквей.

В 1358 году 29 июня на Руси разлилось сильное
летнее наводнение – «яко по весне», констатировали
летописцы.

Москва, 26 июня 1566 года. «...В среду на третьей
неделе Петрова поста в первом часу дня взошла туча
темна и стала красна, как огненная, и после опять
потемнела. Был сильный гром и великий треск и
молнии. Дождь продолжался до четвертого часа.
Летом от проливных дождей разлилась Москва-река,
снеся многие дома и мосты». Так свидетельствует
летописец «начала царства царя и великого князя
Ивана Васильевича».

В 1604 году половодье продолжалось до 29 июня.
Летом тоже отмечались сильные дожди и наводнения,
а также град. В Москве среди лета выпал снег «и
мороз был, в санях ездили».

1652 год. Ударом молнии во время грозы 30 июня в
Новгороде пробило кровлю церкви Бориса и Глеба и
«попалило иконы и оклады».

1728 год. В Астрахани за 20 дней июня умерли от
чумы 1300 человек.

Июнь 1829 года. В «Перечневых таблицах особых
происшествий по Империи» упоминается о том, что
сильные бури с градом в Московской, Саратовской,
Псковской губерниях уничтожили несколько тысяч
десятин травы и посевов, вырвали с корнем
множество деревьев, снесли крыши с домов.

1856 год. «В Подольской губернии, после бывших в
продолжении шести дней, с 28 июня, проливных
дождей, вода в реке Буге... поднялась до 3 аршин,
отчего в городе Виннице мосты... были до того залиты
водой, что проезд по ним и переправа тяжестей
сделались невозможными».

30 июня 1901 года с дождем на Рейне выпал слой
«крылатой травяной вши».

Составил
Николай АЛЕКСЕЕВ

ПРОГНОЗ ПО МОСКВЕ
с 22 по 28 июня 

Погодой последних дней дирижирует циклон,
закрученный до больших высот и потому мало-
подвижный. Московский регион расположился
в тыловой, наиболее холодной части этого ци-
клона. Наиболее пасмурная и ненастная погода
- на востоке Московской области, ближе к цен-
тру циклона и его атмосферным фронтам. 

В среду и четверг погода тоже не порадует
жителей столицы и Подмосковья. Будет облач-
но, время от времени небольшой дождь. При
умеренном ветре с северо-запада температу-
ра под утро в столице не выше +9,+11 граду-
сов, в Подмосковье от +7 до +12 градусов,
днем в Москве +15,+17, в Подмосковье не вы-
ше +13,+18 градусов. 

Такая погода неблагоприятна для томатов,
высаженных в открытый грунт, о них следует
позаботиться хозяевам приусадебных участ-
ков. Не лучшим образом может сказаться
влажная и прохладная погода на цветниках,
высаженных в городские клумбы. Следует
быть особенно осторожными водителям авто-
машин на влажных от дождя дорогах. 24 июня
к тому же ожидается возмущенный геомагнит-
ный фон, который может оказать негативное
влияние на здоровье водителей, в такие дни
притупляется внимание, ухудшается самочув-
ствие, появляется раздражительность и сонли-
вость. В этот день, по возможности, следует
воздержаться от длительных поездок. 

Погода начнет налаживаться с пятницы. По-
явятся прояснения в облаках. Но местами еще
не исключены кратковременные дожди. Ноч-
ная температура существенно не изменится, а
после полудня воздух в столице прогреется до
+18,+20 градусов, в Подмосковье от +17 до +22
градусов. Ветер слабый. В субботу и воскресе-
нье циклон еще дальше отойдет от Московско-
го региона, при переменной облачности и сла-
бом ветре существенных осадков не ожидает-
ся, ночи станут теплее. В субботу ночью в Мо-
скве +11,+13, по области +9,+14, а после по-
лудня воздух прогреется в столице до +21,+23,
по области до +19,+24. 

В воскресенье и в начале следующей недели
ветер западных направлений принесет нако-
нец-то теплую погоду. Существенных осадков
не ожидается. Преобладающая температура
ночью в столице +12,+15 градусов, в Подмо-
сковье +11,+16; днем воздух прогреется до
+23,+26 градусов, по области до +22,+27.

По данным Метеобюро Москвы 
и Гидрометцентра России 

Более подробную информацию о состоянии погоды
можно получить круглосуточно по мобильным теле-

фонам: МТС - 0804; БИ-Лайн, Мегафон - 0656. 

МЕТЕО

23потехе - час
СОВЕТ СИНОПТИКУ:

ДАВАЯ ПРОГНОЗ
ПОГОДЫ, НЕ ЗАБУДЬ

ПОСМОТРЕТЬ В ОКНО
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Уступив рекламе и советам
соседа, Шишковатов че-
рез систему интернет-тор-

говли купил землю в Испании.
- Приобретение недвижи-

мости - это отличное вложе-
ние средств, - получил он
комплимент от продавца по
Интернету. 

...Через неделю его разбу-
дил настойчивый звонок в
ворота. Потерев ладонями
заспанные глаза, Шишкова-
тов открыл дверь.

- Землю в Испании покупа-
ли? - спросил его парень в
синей рабочей робе.

- Ну, - промычал Шишко-
ватов. 

- Где сгружать? - поинте-
ресовался комбинезон.

- Что сгружать? - не понял
Шишковатов.

- Землю. Из Испании, - от-
ветил парень.

- А в Испании сгрузить
нельзя? - непонимающе по-
вертел башкой Шишковатов.
- Участок-то в Испании!

- Кто вам сказал? - удивился
парень. - Земля действительно
из Испании, но без участка.

- В смысле? - округлил
глаза Шишковатов.

- В смысле, землю вам из
Испании привезли, - занерв-
ничал парень. - Вы же зака-
зывали!

- Да, но... - Шишковатов
совсем потерял голову. - А
где же участок?

- Да и этот неплох! - па-
рень оглядел Шишковатов-
скую фазенду. - А земля дей-
ствительно из Испании, вот
все документы!

Заглянув в бумаги,
Шишковатов схватился за
голову:

- А дорого-то почему так?!
- Так ведь земля загранич-

ная, к тому же перевозка, та-
можня, вот и набегает, - по-
жал плечами парень. - Так ку-
да сваливать-то?

- А зачем мне она?! - вски-
пел Шишковатов.

- Как зачем? - пожал пле-
чами парень. - Сейчас все зе-
млю в Испании покупают.
Модно и престижно! Манда-
рины на ней хорошо растут,
лимоны всякие, да и картош-
ка наша наверняка хорошо
попрет, не пожалеете... Еще
никто не жаловался! Так что,
сгружаем?

- Вот что, - вдруг пришла
мысль в голову Шишковато-
ва. - А сгрузите-ка вы эту зе-
млю... к воротам соседа!

- К воротам соседа? - уди-
вился парень. 

- Да, и желательно так,
чтобы неделю откопаться не
мог! Пусть в следующий раз
подумает, прежде чем сове-
товать покупать землю в ин-
тернет-магазине...

Александр 
БРЮХАНОВ,

землевладелец

СУД ДА ДЕЛО

КАК В ЛУЧШИХ ДОМАХ...

НЕДВИЖИМОСТЬ

ЯГОДКА К ЯГОДКЕ...

Судья, прокурор и
адвокат заперлись
в одном из VIP-

зальчиков ресторана.
Заказали кофе.

- Я буду требовать
для него 10 лет строго-
го режима, - отхлебнув
душистый напиток, ре-
шительно заявил проку-
рор.

- Чего ж так мало? -
улыбнулся в ответ адво-
кат. - Просите хоть два-
дцать, а Анна Степанов-
на даст ему три. И то ус-
ловно. У нас с ним дого-
вор: за каждый скину-
тый год - сто тысяч. Так
что просите больше.

- А с чего вы решили,
что Анна Степановна
даст ему три? - удиви-
лась судья Анна Степа-
новна. - По закону ему
полагается семь.

- Но учитывая его
примерное поведение

во время следственных
действий... - начал ад-
вокат.

- Учитывая его наглое
поведение и продажу во
время следствия трех
заводов по производст-
ву мыла... - побагровел
прокурор.

- Спокойней, Искан-
дер Иванович, вы же
прокурор, - успокоила
его судья. - Заводы-то
он продал, а вот деньги
где?

- Деньги будут, - сно-
ва улыбнулся адвокат. -
В том смысле, если бу-
дет три года... Условно.
А если нет, то...

- Какие «условно»?! -
подскочил прокурор. -
Десять - и строгого!

- Мужчины, - попыта-
лась примирить их су-
дья. - Условно или стро-
гого - не нам судить...

- Как это не вам, ко-

гда вы судья?! - набы-
чился прокурор.

- Судью - на мыло! -
неожиданно для себя
глупо пошутил адвокат,
но тут же поправился: -
В смысле, всем по заво-
ду - и разбежались...

Ничего не ответив,
судья Анна Степановна
посмотрела на часы:

- Все, пора.
Они вернулись в по-

мещение суда, заняли
каждый свое место. Пос-
лышался легкий шепот
присутствующих - в зал
вводили подсудимого.
Судья Анна Степановна
поднялась и, громко
стукнув молоточком по
столу, торжественно
произнесла:

- Всем встать! Подсу-
димый идет!

Владимир 
ПАНКОВ,
свидетель
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